
«Исповедь хулигана» 
Сергея Есенина стала 
тестом на ханжество 
системы образования 
в петербургской школе

АВИАЦИЯ Что не так с подготовкой гражданских летчиков

Кабина пилотов: 
кто там?

Роман Маркелов

Т
елефонные звонки из 
псевдобанков, с которыми 
столкнулись уже, навер-

ное, миллионы россиян, окон-
чательно стали главным видом 
махинаций со счетами банков-
ских клиентов.

«Средний чек» одной такой 
кражи составил 10—15 тысяч 
рублей. Об этом, а также о том, 
откуда мошенники берут ин-
формацию о клиентах банков, 
кто находится в зоне наиболь-
шего риска и как бороться с та-
кими звонками, рассказал в ин-
тервью «Российской газете» за-
мдиректора департамента Бан-
ка России по информационной 
безопасности Артем Сычев.

Артем Михайлович, кажет-
ся, что телефонные звонки 
злоумышленников из псевдо-

банков уже вытеснили все дру-
гие виды мошенничеств. Так 
ли это?

АРТЕМ СЫЧЕВ: Мы вынуждены при-
знать, что наши прогнозы сбы-
лись: телефонные звонки из 
псевдобанков с использовани-
ем социальной инженерии (вы-
манивание конфиденциальной 
информации у жертв. — «РГ») 
стали основным видом мошен-
ничества с банковскими счета-
ми граждан. В структуре поте-

рянных клиентами и банками 
денег большая часть — это сред-
ства, похищенные с помощью 
таких обзвонов.

Причин распространения та-
кого вида мошенничества не-
сколько. Во-первых, криминал 
точно так же, как и бизнес, хо-
рошо умеет считать прибыль и 
убытки. А цена «входного биле-
та» для организации подобной 
преступной схемы невысока, 
там не требуется особых затрат.

Второй фактор — относитель-
но легкий доступ к сведениям, 
которые нужны изначально мо-
шенникам для того, чтобы на-
чать «обработку» потенциаль-
ной жертвы. По сути, для завяз-
ки разговора всего-то нужно 
знать номер телефона и фами-
лию, имя, отчество. Основной 
сценарий, который используют 
злоумышленники, кстати, не 
предполагает, что они знают, в 
каком банке у клиента открыт 
счет. Дальше начинается рас-
крутка человека для того, чтобы 
он сам рассказал, в каком банке 
обслуживается, какие у него 
счета, какие операции он совер-
шает, чтобы он назвал злоу-
мышленнику номер карты, под-
твердил, что ему пришла эсэ-
мэска с паролем. На данный мо-
мент нам известно о 15 
различных мошенни-
ческих сценариях. 

Наталия Ячменникова

П
очему авиаката-
с т р о ф ы  у н о с я т 
жизни по вине лет-
чиков? Почему мо-
г л и  п о я в и т ь с я 
фальш-пилоты? И 
почему российских 
командиров воз-
душных судов всег-

да готовы взять на работу на За-
паде? Об этом «РГ» беседует с 
экс-зам министра гражданской 
авиации СССР, заслуженным 
пилотом СССР, председателем 
комиссии общественного Сове-
та Ространс надзора Олегом 
Смирновым. 

Олег Михайлович, в прошлом 
году в России 17 авиаката-
строф унесли 67 жизней. Как 

установило следствие, самая 
страшная, в Шереметьево, 
когда погиб 41 человек, прои-
зошла из-за неверных дейст-
вий пилота. Я заглянула в ар-
хив расследований простых 
инцидентов: там тоже хва-
тает тревожных пометок — 
«потеря управления при руле-
нии», «нарушение интервалов 
эшелонирования», «наруше-

ние правил полетов»… Наших 
летчиков стали хуже учить?

ОЛ Е Г  С М И Р Н О В : Надо понимать: 
простых инцидентов в авиации 
не бывает. Каждый — несостояв-
шаяся катастрофа. И анализиро-
вать их надо не менее тщательно, 
чтобы принять конкретные про-
филактические решения. Что ка-
сается трагедии в Шереметьево, 
то, насколько я знаю, работает 

группа по выработке дополни-
тельных мероприятий по обеспе-
чению на дежности и безопасно-
сти полетов на Sukhoi Superjet 
100. В частности, они включают 
совершенствование программ 
подготовки пилотов примени-
тельно к режиму прямого управ-
ления на случай отказа бортовой 
электроники. Это касается всех 
этапов: взлета, набора высоты, 
приземления. Подготовлены и 
проходят межведомственное со-
гласование мероприятия по 
улучшению тренажерной подго-
товки. Работа серьезная. 

Но проблема значительно 
шире. На мой взгляд, истинная 
причина резонансных авиаци-
онных происшествий последне-
го времени в том, что два векто-
ра развития самолетостроения 
— человеческий фактор и техно-

генный — движутся не парал-
лельно, а совершенно в разные 
стороны. 

Неужели восстание машин?..
ОЛЕГ СМИРНОВ: Не будем фантази-
ровать. Однако факт остается 
фактом: автоматика, роботиза-
ция, компьютеризация оберну-
лись для безопасности полетов 
совершенно неожиданной и 
опасной стороной. Самолето-
строители в погоне за сверхпри-
былями стремятся напичкать 
самолеты электроникой, кото-
рая позволяет минимизировать 
издержки. Авиакомпании толь-
ко «за». Но электронная начин-
ка выключает пилотов из управ-
л е н и я .  П р е в р а щ а е т  и х  в 
компьютерных опера-
торов,  а  «киберы» 
иногда бастуют. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Как мошенники обманывают клиентов банков

Телефон недоверия

04
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названы самые 
выгодные для 
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хозяйства 
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СИТУАЦИЯ

Олег Смирнов: Навык ручного пилотирования у командира — последний гарант жизни пассажиров, если отказала техника.  

А К Ц Е Н Т

Простых инцидентов в авиации 
не бывает. Каждый — несостоявшаяся 
катастрофа. И анализировать их надо 
не менее тщательно

Австралийский доллар 42,6916
Азербайджанский манат 37,4027
Армянский драм** 13,2609
Белорусский рубль 28,8452
Болгарский лев 35,1543
Бразильский реал 14,5857

Венгерский форинт** 20,4640
Вон Республики Корея*** 53,6792
Гонконгский доллар* 81,6996
Датская крона* 92,0084
Доллар США 63,4536
Евро 68,7710

Индийская рупия** 88,9484
Казахстанский тенге** 16,7833
Канадский доллар 47,8823
Киргизский сом** 90,8073
Китайский юань* 90,9090
Молдавский лей* 35,9307

Новый туркменский манат 18,1555
Норвежская крона* 68,5540
Польский злотый 16,2082
Румынский лей 14,4242
СДР  86,8096
Сингапурский доллар 45,6599

Таджикский сомони* 65,4390
Турецкая лира 10,4737
Узбекский сум**** 66,5341
Украинская гривна* 25,9537
Фунт стерлингов  82,7816
Чешская крона* 27,7320

Шведская крона* 65,5404
Швейцарский франк 64,7090
Южноафриканский рэнд* 42,6949
Японская иена** 57,7981

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.02.20

Павел Крашенинников  
о мартовском 
календаре 
поправок 
в Конституцию

Коронавирус обрастает 
фейками — медики ищут 
способы победить 
и болезнь, 
и панику 

Победа Александра 
Логинова  
прервала серию 
неудач наших 
биатлонистов  
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ОБЩЕСТВО Зачем 
брошенных 
в Шереметьеве детей 
вернули матери

Из рук в руки

Юлия Гарднер, «Российская газета», Хабаровск

История детей, оставленных родным отцом в аэропор-
ту Шереметьево, получила неожиданное продолжение. 
Мальчиков пяти и девяти лет передали матери, кото-
рая несколько лет не вспоминала о них и даже не гово-
рила об их существовании своей новой семье!

Вспомним: перед тем, как вернуть братьев в Комсо-
мольск-на-Амуре, органы опеки заявляли, что к их 
маме есть много вопросов. По ее недосмотру дети об-
варились кипятком, она не забирала их из детсада, да и 
сигналы в полицию соответствующие поступали. А по-
том женщина вовсе пропала — да так, что ее объявили в 
розыск. Вспомнила бы она сыновьях, если б не эта 
страшная ситуация в московском аэропорту? Есть 
большие сомнения.

Именно поэтому ребят изначально отдали бабушке. 
В начале февраля власти отрапортовали — мальчики 
устроены в новые детский сад и школу и привыкают к 
счастливой жизни у родственников. Но всего через две 
недели их, как игрушки, снова передают из рук в руки 
— по сути, в чужую, незнакомую семью. 

Такой далекой от них женщине, о которой они ко-
ротко говорили: «Мама ушла», и отчиму. Снова — пере-
езд, снова — непривычная обстановка, и опять 
— учиться жить по-новому. Как так получи-
лось?

ФИНАНСЫ Что изменилось 
в новой версии 
федерального бюджета

Исправленное 
сверить

Роман Маркелов

Минфину удалось вписать в федеральный бюджет но-
вые социальные расходы из президентского Послания 
без расшатывания конструкции доходов и расходов. 
Основная часть двухтриллионного финансирования 
пойдет на демографические меры — рост материнского 
капитала и детские пособия. Минфин ожидает теперь 
еще и более крепкого рубля, и небольшого ускорения 
экономического роста — последний поможет немного 
разогнать «социалка».

Поправки впервые внесены сразу в трехлетний 
бюджет (речь идет о 2020—2022 годах), до этого бюд-
жет правился только на ближайший год, напомнил ми-
нистр финансов Антон Силуанов. Доходы госказны пе-
ресмотрены в сторону увеличения: в 2020 году — на 
214 млрд рублей, в 2021 и 2022 годах рост дополни-
тельных доходов заметно ускорится — до 645 и 755 
млрд рублей соответственно. По словам Силуанова, 
его удастся обеспечить с помощью ненефтегазовых до-
ходов, а также за счет дополнительных поступлений 
налогов и таможенных платежей.

Минфин ожидает и роста доходов бюджета от диви-
дендов госкомпаний, но окончательного решения пока 
еще нет. Важнейшим источником наращива-
ния поступлений в бюджет, очевидно, стано-
вится и покупка Сбербанка у Банка России. 
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Вылечить каждого 
онкобольного любой ценой — 
врачам расширят список 
препаратов, которыми можно 
спасать пациентов от рака
Страница 02

А К Ц Е Н Т

Для завязки разговора всего-то нужно 
знать номер телефона и ФИО. Все 
остальное злоумышленникам сообщит 
сама жертва
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ГЕОПОЛИТИКА 
Участники конференции 
по безопасности 
в Мюнхене отказались 
обсуждать беззападность

Европа 
мюнхенских 
«кровей»

Евгений Шестаков, Мюнхен

Заявленная в этом году тема Мюнхенской конферен-
ции по безопасности — «Беззападность», которая долж-
на была стать очередным «пугалом», предвещающим 
закат западного мира, обернулась непониманием этой 
провокационной задумки со стороны участников ме-
роприятия. Подавляющее большинство докладчиков 
не испытывало беспокойства в отношении будущего 
Старого Света и даже возмутилось этим придуманным 
организаторами конференции алармизмом.

Как сказал канцлер Австрии Себастьян Курц: «У нас 
есть ценности, которые трудно представить в других 
странах. А значит, надо меньше себя критиковать и ак-
тивнее продвигать свою политическую модель».  Но до 
начала дискуссий организаторы встречи в Мюнхене с  
мазохистской рефлексией настаивали: «Мир 
становится менее западным, и что еще важнее 
— менее западным становится сам Запад».
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РЕШЕНИЕ Правительство 
поручило проработать 
вопрос о снижении выплат
по ипотеке

Доступный 
процент

Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Мишустин дал месяц на по-
иск резервов для удешевления жилищного кредитова-
ния граждан. 

Последнее заседание правительства Михаил Ми-
шустин начал не сразу с повестки, а сделал отступле-
ние на тему, которая, как он выразился, волнует мил-
лионы граждан страны. Премьер подчеркнул, что хоть 
ставка по ипотеке к концу прошлого года и снизилась 
до 9 процентов, с таким уровнем людям в улучшении 
жилищных условий не помочь, а это национальная 
цель развития, поставленная главой государства. «В 
целом ипотека остается очень дорогой, и президент 
ясно дал понять, что ждет от нас ставок по ипотечным 
кредитам ниже 8 процентов», — сказал премьер-ми-
нистр. В итоге, в протокол заседания было включено 
несколько поручений для использования администра-
тивного резерва, чтобы еще понизить стоимость жи-
лищных кредитов.

Первый вице-премьер Андрей Белоусов, вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин и глава Центрального банка 
Эльвира Набиуллина должны до 16 марта представить 
предложения по снижению размера выплат граждан 
по ипотечным кредитам, в том числе по созданию усло-
вий рефинансирования ранее выданной ипотеки в 
упрощенном порядке. Зампреду правительства Дмит-
рию Чернышенко предстоит обеспечить информиро-
вание граждан о льготных программах ипотечного жи-
лищного кредитования, реализуемых государством.

В эти же сроки министерство строительства и ЖКХ 
совместно с минэкономразвития и Росреестром подго-
товит идеи, как вовлекать в сферу жилищного строи-
тельства неэффективно используемые земельные 
участки.  

ЭКОЛОГИЯ Утилизацией 
займется производитель

Загрязнитель 
платит

Елена Березина

Вице-премьер Виктория Абрамченко поручила опре-
делить базовые принципы реализации федеральных 
проектов нацпроекта «Экология» и представить в пра-
вительство ключевые «дорожные карты» всех меро-
приятий, а также разработать механизмы поддержки 
региональных операторов в случае их банкротства.

«Необходимо на всех уровнях создавать прозрач-
ные инвестиционные модели построения в стране но-
вой отрасли. Но недопустимо перекладывать на плечи 
добросовестных граждан финансовые проблемы тех 
же региональных операторов. Уже есть 11 субъектов, 
где могут возникнуть риски. Мы должны предусмо-
треть все сценарии и в экстренном случае выступить 
гарантом стабилизации оказания услуг населению в 
сфере обращения с отходами», — сказала Виктория Аб-
рамченко на заседании проектного комитета нацпро-
екта «Экология».

Приоритетной задачей является исполнение пору-
чения президента РФ по созданию новой концепции 
расширенной ответственности производителей (РОП) 
по принципу «загрязнитель платит». Рассматривают-
ся меры по разграничению экологических обяза-
тельств между производителями упаковки и предпри-
ятиями-переработчиками, а также усилению контроля 
за утилизацией. Проект концепции минприроды долж-
но представить вице-премьеру в конце февраля. «Кон-
цепция проходит последние согласования и будет 
представлена в срок. Согласования документа шли в 
том числе с бизнес-сообществом. Сейчас формируют-
ся «дорожные карты» о том, как бизнес и в какие сроки 
предлагает повышать нормативы утилизации», — сооб-
щили «РГ» в минприроды.  

ПРОГРАММА Николай 
Патрушев утвердил план 
развития Карелии

Вертолет 
на Валаам

Иван Егоров

Секретарь Совета безопасности РФ Николай Патру-
шев утвердил план работы госкомиссии по подготовке 
к празднованию 100-летия Карелии в 2020 году. 

В состав госкомиссии, которая была образована в 
2013 году указом президента России, входят все феде-
ральные министры, а руководит ей секретарь Совбеза. 
За эти годы работа комиссии, которая отвечает и за ре-
ализацию федеральной целевой программы развития 
Карелии до 2020 года, кардинально изменила респу-
блику. Из одного из самых депрессивных регионов Рос-
сии Карелия постепенно превращается в республику, 
где не просто комфортно жить, но и можно достойно 
работать. Как сообщили обозревателю «РГ» в аппарате 
Совбеза, все запланированные в ФЦП мероприятия 
будут выполнены и большинство из них — в ближайшие 
месяцы. 

Так, до 1 сентября планируется завершить строи-
тельство и ввести в эксплуатацию аэровокзал  в аэро-
порту Петрозаводска.  В межнавигационный период 
предполагается организовать регулярные вертолет-
ные рейсы по маршруту Сортавала — остров Валаам.  
Кроме того, до 1 июля планируется завершить строи-
тельство и ввести в эксплуатацию сверхважные для ре-
гиона Белопорожские ГЭС. Особое внимание госко-
миссии будет направлено на строительство шести 
фельдшерско-акушерских пунктов, развитие и модер-
низацию санатория «Марциальные воды», а также за-
вершение разработки и одобрения проектной доку-
ментации на строительство дома-интерната в Косто-
мукше. Запланировано строительство школ и детских 
садов в Петрозаводске, Кеми и Медвежьегорске. На 
территории Петрозаводского госуниверситета будет 
построен легкоатлетический манеж. Продолжится мо-
дернизация и создание новых кинозалов в районных 
домах культуры.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров разработал девять первоочередных мер борьбы 
с онкологическими заболеваниями

Премьер подписал рецепт
Владимир Кузьмин 

В 
борьбе с раком приорите-
том должны быть интере-
сы людей, а не то, в какой 

стране произведено лекарство, 
заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин на специальном 
совещании, посвященном борь-
бе с онкологическими заболева-
ниями. Следуя этому принципу, 
правительство снимет ограни-
чения с ряда западных препара-
тов, чтобы медицинские учре-
ждения могли их свободно заку-
пать на торгах, и подготовило 
целый ряд мер для совершенст-
вования методик лечения рака. 

Накануне Международного 
дня детей, больных раком (15 
февраля), глава кабинета мини-
стров провел специальное сове-
щание, посвященное вопросам 
лечения рака и обеспечения 
больных всеми необходимыми 
лекарствами. Днем ранее Миха-
ил Мишустин обсудил пробле-
му с ведущими практикующи-
ми детскими онкологами стра-
ны. По итогам этих дискуссий в 
правительстве подготовлен ряд 
мер для улучшения профилак-
тики и лечения онкологических 
заболеваний, особенно у детей. 
Они направлены на решение 
двух основных задач — повыше-
ние качества медицинских пре-
паратов и преодоление их дефи-
цита.

«Никакие экономические 
выгоды производителей не 
сравнятся с тем, как быстро ре-
бенок может почувствовать 
себя лучше и насколько успеш-
но он преодолеет болезнь. Для 
этого нужны качественные пре-
параты», — подчеркнул Мишус-
тин. В последние годы отечест-
венные фармпроизводители 
при государственной поддер-
жке успешно справляются с 
этим. «У нас уже появились хо-
рошие качественные лекарства, 
которые не уступают зарубеж-
ным аналогам, продаются на-
много дешевле, и работа по со-
зданию таких препаратов будет 
нами продолжена», — заявил 
премьер.

Однако история болезни ча-
сто бывает очень индивидуаль-
на. Иногда применение ком-
плекса препаратов, в том числе 
иностранных, дает больший эф-

фект. «В этих случаях в приори-
тете не страна происхождения 
лекарства, а эффект для пациен-
та, особенно если этот пациент 
— маленький ребенок», — сказал 
глава кабинета министров. Он 
предложил министерству здра-
воохранения и Росздравнадзо-
ру детально проанализировать 
ситуацию на рынке. «Очень 
важно, чтобы необходимые ле-
карства всегда были доступны 
для пациентов», — указал Миха-
ил Мишустин.

Совместно с медицинским 
сообществом кабинетом мини-
стров, рассказала на совещании 
вице-премьер Татьяна Голико-
ва, разработаны девять первоо-
чередных шагов, призванных 
изменить сложившуюся ситуа-
цию. Они оформлены в поруче-
ния министерствам и ведомст-
вам. На реализацию всех поло-

жений председатель правитель-
ства отвел два месяца.

1. Ведущими онкологами 
должны быть разработаны, а 
министерством здравоохране-
ния утверждены схемы лечения 
больных с онкологическими за-
болеваниями. На основании 
этих схем правительство сфор-
мирует перечень лекарствен-
ных препаратов, закупка кото-
рых может осуществляться по 
торговым наименованиям. 
Минздраву отведен срок до 14 
марта.

2. Пациенты смогут продол-
жить прием в амбулаторных 
условиях того лекарственного 
препарата с конкретным торго-
вым наименованием, которое 
они получали в стационарных 
условиях. Это позволит не ме-
нять курс лечения, доказавший 
свою эффективность. Срок под-
готовки предложений мини-
стерствами — до 1 марта.

3. Министерство здравоох-
ранения проработает вопрос о 
снятии с отдельных иностран-

ных лекарственных препаратов 
ограничений, из-за которых ме-
дицинские организации не име-
ют возможности покупать их на 
торгах. Сделать это необходимо 
до 12 марта.

4. Чтобы подтвердить или 
опровергнуть качество и эф-
фективность обращающихся на 
рынке дженериков, предлагает-
ся провести сравнительный 
анализ всех российских онколо-
гических препаратов и их соот-
ветствие оригинальным по ка-
честву, эффективности и без-
опасности. Работой займется 
Росздравнадзор, о результатах 
федеральная служба доложит до 
14 апреля.

5. Сегодня сравнительные 
пострегистрационные клиниче-
ские исследования проводят 
сами медицинские организа-
ции, которые имеют возмож-

ность каждый день наблюдать 
за эффективностью лечения па-
циентов, но результаты этих ис-
следований никак не учитыва-
ются. Минздрав до 12 марта 
проанализирует практику и при 
необходимости представит 
предложения по нормативному 
урегулированию вопроса и фи-
нансовому обеспечению иссле-
дований.

6. Решения требует вопрос с 
теми онкологическими препара-
тами, которых или нет на рынке 
или они не имеют в инструкциях 
показаний для применения при 
лечении детей. Министерство 
здравоохранения проведет ана-
лиз их использования и предло-
жит меры, которые позволят 
врачам назначать лекарства. 
Срок исполнения — 14 апреля.

7. Ни одно федеральное ве-
домство сегодня не имеет пол-
номочий по анализу рынка с 
точки зрения наличия или от-
сутствия препаратов из пере-
чня жизненно необходимых и 
важнейших, поэтому прави-

тельство не обладает точной ин-
формацией о том, какие лекар-
ства и в каком объеме находят-
ся в обращении. Эти полномо-
чия будут предоставлены Рос-
здравнадзору. Служба должна 
внести необходимые докумен-
ты на подпись до 25 февраля.

8. Национальный проект 
«Здравоохранение» правитель-
ство дополнит мероприятием 
по утверждению единого поряд-
ка диспансерного наблюдения 
за онкологическими больными. 
Сейчас его нет, часть больных 
просто не ставится на учет. Кро-
ме того, будут созданы рефе-
ренс-центры визуализацион-
ных методов исследований и лу-
чевых методов исследований у 
детей. Обе задачи минздраву не-
обходимо выполнить до 14 
апреля.

9. О необходимости подго-

товки кадров ведущие врачи-
онкологи говорили на встрече с 
председателем правительства. В 
короткие сроки такого специа-
листа обучить невозможно. По-
надобится подготовить специа-

лизацию и изменить требова-
ния по профессиональному 
образованию врачей. Эти тре-
бования минздрав разработает 
совместно с экспертами до 12 
марта.  

А К Ц Е Н Т

Приоритетом должны быть интересы 
людей, а не то, в какой стране 
произведено лекарство

Е
К

А
Т

Е
Р

И
Н

А
 Ш

Т
У

К
И

Н
А

 /
 P

O
O

L
 /

 Т
А

С
С

Михаил Мишустин: Очень важно, чтобы необходимые лекарства всегда были доступны для пациентов.

Президент России Владимир Путин в пятницу провел совещание с постоянными членами Совета Безопасности. Как сообщила пресс-служба Кремля, состоялся обмен мнениями в связи с напряженным положением вокруг 
сирийской провинции Идлиб, вызванным активностью террористических групп. В ходе совещания обсуждалась также ситуация с распространением коронавируса и его влиянием на мировую экономику.

Адекватной реакцией считает отмену новым пра-
вительством старых (2015 года) ограничений на 
закупку иностранных лекарств от онкологических 
болезней учредитель фонда помощи хосписа 
«Вера» Нюта Федермессер. 

— Минздраву предложено сделать перечень пре-
паратов, необходимых для лечения рака, закупка 
которых будет осуществляться по их торговым на-
именованиям, а не по МНН (не по формуле), — ком-
ментирует ситуацию Нюта Федермессер. — Хоте-
лось бы, чтобы к созданию перечня привлекли эк-
спертов. Если перечень будет сделан разумный, то 
дженерик (копия препарата, не прошедшая клини-
ческих испытаний. — Прим. ред.) в ряде случаев бу-
дет уже не купить.

Также должен быть проработан механизм обес-
печения на дому пациента теми препаратами, ко-
торые он получал в стационаре. Например, если па-
циент стационара федеральной клиники в Москве 
уехал домой в Омск, его, всего скорее, придется пе-
реводить на другой препарат. Могут возникнуть 
побочные эффекты. Поручение премьера поможет 
пациентам получать один и тот же препарат и в Мо-
скве, и в Омске. Что же касается поручения об от-
мене ограничений на закупку в отношении целого 
ряда лекарственных препаратов, то отсутствие 
конкуренции только убивает развитие.

Мы всё время говорим о том, что дженерики — 
препараты, которые не проходят клинические ис-
пытания. Если формула та же, то препарат реги-
стрируется автоматически. А по факту — многое от-
личается в процессе производства, поэтому и ре-
зультат не может быть идентичным. В поручениях 
Мишустина рекомендовано изменить требования 
к проведению клинических испытаний.

 Нюта Федермессер также отметила важный 
пункт об анализе препаратов, у которых в инструк-
ции не написано про применение у детей или про 
использование в иных случаях, кроме заявленных. 
Это называется применение off-label —  вне разра-
ботанного списка.  Простой пример, с которым мы 
сталкиваемся каждый день в хосписах, — это при-
менение морфина для лечения одышки. В инструк-
ции на морфин одышка указана в побочных эффек-
тах. И действительно, она может возникнуть при 
неправильном применении. Но при правильном 
назначении ровно наоборот: морфин снимает 
одышку.  

Кроме того, дано поручение упростить процеду-
ру регистрации препарата, если у него прошел 
срок регистрации, сменился производитель или 
держатель регистрационного удостоверения. Это 
происходит, например, при покупке одной фарма-
цевтической компанией — другой. Название препа-
рата изменится, а технологии производства оста-
нутся те же. Реакция нового правительства «на сте-
нания врачей и пациентов», по мнению Федермес-
сер, «лишь малая часть того, что должно быть сде-
лано, но это все же старт».

 У нас уже есть прецедент в виде разрешения на 

ввоз незарегистрированных сильнодействующих 
препаратов, необходимых для облегчения тягост-
ных симптомов и лечения детей, нуждающихся в 
паллиативной помощи. И на этот раз правительст-
во «приняло решение в интересах своих граждан».

Мы просто так к этому не привыкли, что начи-
наем автоматически искать подвох. Я ознакоми-
лась с текстом поручений и подвоха не вижу. Я даже 
прочитала стенограмму совещания и порадова-
лась тому, что премьер Мишустин произнес очень 
человеческое: «Никакие экономические выгоды 
производителей не сравнятся с тем, как быстро ре-
бенок может почувствовать себя лучше. Другими 
словами — не важно, сколько мы заработаем и зара-
ботаем ли хоть сколько-то, если на кону жизнь. 
Дальше он говорит о том, что и у нас появились ка-
чественные лекарства, которые не уступают зару-
бежным аналогам и при этом продаются дешевле, 
но, цитирую: «Вместе с тем каждый пациент инди-
видуален, и иногда необходимо комплексное при-
менение препаратов». То есть сразу нескольких, в 

том числе и иностранных производителей. «В при-
оритете должна быть не страна происхождения ле-
карства, а эффект для пациента».

Такая позиция обнадеживает и означает, что 
встреча онкологов с правительством не прошла 
впустую и что «неразумные бестолковые вещи 
можно менять», а «результат и качество зависят от 
нас больше, чем мы думаем». 

Но мне не нравится решение о том, что проведе-
ние сравнительного анализа дженериков и ориги-
нальных препаратов поручено Росздравнадзору. 
Вместо него  должен быть независимый аудит. 

Еще хочу напомнить о необходимости обучения 
врачей. Если нет толковых хорошо обученных вра-
чей, то ни препараты, ни оборудование, ни деньги и 
зарплаты ситуацию с качеством медицины не из-
менят. Главная проблема сегодняшнего здравоох-
ранения  — люди».  

Подготовила Елена Яковлева

МНЕНИЕ

НЮТА ФЕДЕРМЕССЕР: КОГДА НА КОНУ ЖИЗНЬ 
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А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин произнес 
очень человеческое: 
«Никакие экономические 
выгоды производителей 
не сравнятся с тем, 
как быстро ребенок может 
почувствовать себя лучше»

Между тем

Кабинет министров одобрил пакет поправок в законодательство для со-

вершенствования системы обеспечения граждан лекарственными пре-

паратами, медицинскими изделиями и специализированными продукта-

ми лечебного питания. Документом, в частности, предусмотрено созда-

ние специального федерального регистра граждан, имеющих право на 

получение такой помощи за счет бюджетных средств, установлен поря-

док его ведения.

Кроме того, устанавливается обязанность пересмотра перечня жизнен-

но необходимых и важнейших лекарственных препаратов не реже од-

ного раза в год. «Законопроектом предлагается обеспечить всех льгот-

ников препаратами в объеме не менее, чем это предусмотрено пере-

чнем жизненно необходимых и важнейших лекарственных препара-

тов», — подчеркнул на заседании премьер-министр.
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РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил 
порядок заполнения 
анкеты при приеме 
на госслужбу

Не обязан — 
не виноват

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ признал допустимыми раз-
личия при заполнении анкеты на соискание должности 
государственного или муниципального служащего, не-
смотря на то, что необходимый документ — единого 
образца. Решение, принятое по результатам проверки 
ФЗ «О муниципальной службе в РФ», основано на ра-
нее высказанных правовых позициях КС и потому вы-
несено без проведения публичных слушаний.

С жалобой на нарушение конституционного прин-
ципа равенства перед законом и судом в КС обрати-
лась Наталья Малышева из Чувашии. В июле 2017 года 
она обратилась в администрацию Цивильского района 
с заявлением о приеме на должность муниципальной 
службы и позднее в составе необходимого пакета доку-
ментов предоставила собственноручно заполненную и 
подписанную анкету по форме, утвержденной распо-
ряжением правительства РФ. В графе о судимости жен-
щина поставила прочерк. 

Из материалов дела следует, что несколько лет на-
зад женщина была признана виновной в нанесении по-
боев, однако впо-
следствии статья 
116 УК РФ была де-
криминализована. 
Поэтому судимость 
с заявительницы 
была снята до исте-
чения срока пога-
шения. Тем не менее 
по результатам про-
курорской провер-
ки Малышеву уво-
лили с муниципаль-
ной службы. Над-
зорные органы, а 
затем и суды общей юрисдикции сочли, что она скрыла 
этот факт своей биографии. Малышева же полагает, 
что в ее случае решения вынесены на основании не-
правильного толкования норм права.

Судьи КС РФ при вынесении решения отметили, что 
«специфика публичной службы предопределяет осо-
бый правовой статус государственных (муниципаль-
ных) служащих, включающий в себя налагаемые на 
них ограничения и запреты, наличие которых компен-
сируется в том числе предоставляемыми им гарантия-
ми и преимуществами». Однако при таком подходе не-
обходимо учитывать приоритет прав и свобод челове-
ка и гражданина и справедливость. При этом КС согла-
сился с доводом заявительницы о том, что непредстав-
ление гражданином при поступлении на муниципаль-
ную службу сведений, обязанность представления ко-
торых из закона не вытекает, само по себе не может 
свидетельствовать о нарушении.

— Такого рода истолкование фактически означало 
бы допустимость применения в отношении муници-
пального служащего неблагоприятных правовых по-
следствий при отсутствии нарушения прямых право-
вых предписаний с его стороны и тем самым вступало 
бы в противоречие со статьей 54 Конституции РФ, — 
указал суд. 

В итоге КС РФ признал не противоречащими Кон-
ституции РФ оспоренные положения ФЗ о муници-
пальной службе, поскольку они «не предполагают рас-
торжения трудового договора за несоблюдение пред-
усмотренных законом ограничений и запретов, свя-
занных с муниципальной службой, с муниципальным 
служащим, не указавшим при поступлении на муници-
пальную службу в анкете установленной формы сведе-
ния о судимости». Дело подлежит пересмотру.   

Специфика 
публичной служ-
бы предопределя-
ет особый
правовой статус
госслужащих

КОНСТИТУЦИЯ Рабочая группа определилась с порядком внесения поправок в Основной Закон

В расчете на граждан
Галина Мисливская

С
егодня Совет Госдумы ре-
шит, до какой даты следу-
ет продлить срок приема 

поправок в Конституцию. Как 
ожидается, этот процесс про-
длится до 2 марта. При этом 
окончательно стала понятна 
процедура вступления в силу 
изменений в Основной Закон. В 
пятницу президент Владимир 
Путин подписал распоряжение, 
которым возложил на Центриз-
бирком организацию голосова-
ния по поправкам. 

На сегодняшний день в Гос-
думу поступило более 220 офи-
циальных поправок от тех, кто 
обладает правом законода-
тельной инициативы. В рабо-
чей группе сейчас уже более 
500 предложений. Они посту-
пили как от членов группы, так 
и от граждан и организаций со 
всей страны. По большей части 
это инициативы социального 
характера. Как ожидается, в 
Госдуму будет внесена поправ-
ка о неотчуждаемости россий-
ских территорий. Есть инициа-
тивы, касающиеся органов гос-
власти. 

Внесение поправок в Кон-
ституцию РФ пройдет ровно 
так, как задумал их инициатор — 
президент Владимир Путин. 
Сначала закон примет парла-
мент, затем граждане выска-
жутся «за» или «против предло-
женных изменений». В случае 
положительного решения глава 
государства поставит точку в 
этом процессе — подпишет указ 

о вступлении поправок в силу. 
Детали процедуры разъяснил в 
пятницу сопредседатель рабо-
чей группы, глава Комитета Со-
вета Федерации по конституци-
онному законодательству и гос-
строительству Андрей Клишас. 
На расширенном заседании с 
участием председателей всех 
комитетов верхней палаты он 
рассказал, что вносить другие 
изменения в законодательство 
не потребуется — законопроект 
о поправках пройдет стандар-
тную процедуру принятия фе-
дерального конституционного 
закона, но с некоторыми допол-
нениями.

«Мы предложим Совету Фе-
дерации на следующее пленар-
ное заседание (26 февраля. — 
Прим. «РГ») принять специаль-
ное постановление о порядке 
рассмотрения закона о поправ-
ке в данном конкретном слу-
чае. Потому что  у нас раньше 
такого никогда не было, закон о 
принятии поправки не включал 
иные положения. В частности, 
связанные с проведением об-
щероссийского голосования», 
— сказал Клишас. Сенатор на-

помнил, что проведение голо-
сования — это требование пре-
зидента. 

Описание процедуры голо-
сования уже готово. По словам 
Клишаса, текст «в ближайшее 
время будет внесен в Госдуму».  
«Там будет прописан весь поря-
док проведения общероссий-
ского голосования, там будет 
прописано, что общероссий-
ское голосование является обя-
зательным для вступления этих 
поправок в силу», — рассказал 
сенатор. В случае одобрения по-
правок на общероссийском го-
лосовании «президент издает 
специальный акт, которым 
включает эти поправки в текст 
Конституции, то есть ставит 
свою окончательную подпись 
уже после того, как будут из-
вестны результаты общерос-
сийского голосования», уточ-
нил он. 

Текст законопроекта ко вто-
рому чтению будет готов через 
две-три недели, считает сена-
тор. Затем состоится третье чте-
ние и голосование в Совете Фе-
дерации. А потом — общероссий-
ское голосование.

Организацией плебисцита 
займется Центризбирком. В 
пятницу Владимир Путин под-
писал соответствующее распо-
ряжение и поручил правитель-
ству обеспечить финансирова-
ние на уровне президентских 
выборов 2018 года с учетом 
инфляции (документ публику-

ет «РГ»).  Глава ЦИК Элла Пам-
филова уже подтвердила го-
товность ведомства присту-
пить к работе по организации 
общероссийского голосова-
ния.

Уже известно, что голосова-
ние пройдет в будний день, ко-
торый объявят выходным. 

«Этот день не станет выходным 
днем за счет других выходных и 
нерабочих праздничных дней», 
— уточнил Клишас.

По мнению пресс-секретаря 
президента Дмитрия Пескова, 
дополнительный выходной дол-
жен оплачиваться по общим 
правилам.  

А К Ц Е Н Т

Организацией плебисцита займется 
Центризбирком. Элла Памфилова
уже подтвердила готовность ведомства 
приступить к работе по его подготовке

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Павел Крашенинников комментирует ход работы
над изменениями в Конституции

Мартовский календарь 
поправок
Борис Ямшанов

П
редседатель Коми-
тета Госдумы по 
госстроительству и 
законодательству, 
сопредседатель ра-
бочей группы по 
подготовке предло-
жений о внесении 
поправок в Консти-

туцию Павел Крашенинников 
сообщил, что 14 февраля Коми-
тетом направлено предложение 
в Совет Госдумы продлить срок 
представления поправок ко вто-
рому чтению законопроекта об 
изменениях в Конституции до 2 
марта. Такое решение было при-
нято по итогам состоявшейся 
13 февраля встречи рабочей 
группы с президентом, участни-
ки которой пришли к выводу: 
сроки должны быть достаточ-
ными, чтобы рассмотреть и 
проработать все поступающие 
предложения, но и затягивать 
этот процесс не нужно.

Павел Владимирович, чем 
вызвана отсрочка: рабочая 
группа не успела рассмотреть 
все поступившие предложения 
или разногласия среди членов 
группы оказались слишком 
большими? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Обсуждение 
действительно проходит очень 
бурно и эмоционально: мы все 
разные, и это большой плюс. Со-
став рабочей группы вполне 
адекватно представляет струк-
туру российского общества, что 
позволяет всесторонне рассмо-
треть поступающие предложе-
ния. А их вносят граждане и ор-
ганизации, различные в соци-
альном, профессиональном и 
возрастном аспектах. Всего по-
ступило уже более 500 предло-
жений по поправкам к Консти-
туции. В профильном Комитете 
Госдумы по госстроительству и 
законодательству на сегодняш-
ний день находится более 230 
официальных поправок от субъ-
ектов права законодательной 
инициативы. 

Мы рассматриваем и оцени-
ваем предлагаемые поправки с 
позиции главной цели внесен-
ного президентом законопроек-
та — обеспечить устойчивое раз-
витие общества, достойную 
жизнь граждан и повышение 
эффективности государства. 
Конечно, действующая Консти-
туция изначально была ориен-
тирована на эти цели. Однако 
26-летний опыт ее применения 
убеждает, что многих существу-
ющих ныне возможностей для 
ее полной реализации до сих 
пор не было. Поправки и долж-
ны учесть это обстоятельство. 

Как различаются поправки, 
приходящие от граждан, и 
предложения депутатов, се-

наторов, заксобраний, других 
участников с правом законо-
дательной инициативы? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Людей боль-
ше интересуют проблемы и га-
рантии социального обеспече-
ния — такие предложения со-
ставляют треть от общего числа. 
Ровно столько же наших гра-
ждан пишут об обеспечении 
территориальной целостности 
и суверенитета государства.

Много поправок, связанных 
со взаимодействием ветвей 
власти и системой сдержек и 
противовесов. Это больше вол-
нует юристов, политологов, чи-
новников, нежели основную 
массу населения. Так что эта 
тема отнюдь не на первом ме-
сте, но мы понимаем важность 
этих норм и поэтому стараемся 
максимально их усовершенст-
вовать с учетом опыта развития 
нашей страны, и при этом избе-
жать неоднозначного толкова-
ния. 

Что касается предложений 
от субъектов права законода-
тельной инициативы, то они в 

целом аналогичны, но имеют 
более выраженную политиче-
скую направленность. В основ-
ном предлагаются поправки в 
главы, посвященные Федераль-
ному Собранию, главы «Прези-
дент», «Правительство», и, ко-
нечно же, есть социальные по-
правки.

В обществе разгорелся острый 
спор, надо ли и в каком виде 
включать в Конституцию во-
прос о семье. Причина понят-
на: на Руси во все времена се-
мья, родители, считались 
святым делом. Не случайно 
как высшие ценности соеди-
нились в одно понятие слова 
«Родина — мать». А теперь на 
Западе — «родитель номер 1» и 
«родитель номер 2». Неужели 
велик риск, что и у нас такое 
может появиться?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Президент 
на встрече с рабочей группой 
дал исчерпывающий ответ на 
этот вопрос. Так что сейчас се-
рьезных угроз традиционным 
семейным ценностям нет. Но 

мы совершенствуем конститу-
ционные положения не только 
для сегодняшнего дня, но и для 
будущих поколений. Поэтому 
вполне может быть, что нормы о 
защите семьи стоит зафиксиро-
вать в Конституции. 

При этом хотел бы отметить, 
что действующий Семейный 
кодекс как раз исходит из тра-
диционных семейных ценно-
стей. Это один из самых ста-
бильных наших кодексов, с мо-
мента принятия в 1995 году он 
претерпел меньше всего изме-
нений.

Важно понимать, что с юри-
дической точки зрения закре-
пить в законодательстве опре-
деление семьи нельзя — бывают 
ведь и неполные семьи. Поэто-
му в законах можно говорить 
только об определении круга 
членов семьи. Отталкиваясь от 
общепринятого понимания, Се-
мейный кодекс относит к ним 
супругов, родителей и детей, а 
также усыновителей и усынов-
ленных. Поскольку семья — яв-
ление социальное, закон, не да-
вая определения семьи и не 
стремясь урегулировать все и 
вся, говорит о правах и обязан-
ностях членов семьи и некото-
рых других лиц. Стоит учиты-
вать, что отношения, регулиру-
емые семейным правом, возни-
кают не только на основе брака, 
но и родства, усыновления, опе-
ки и попечительства, принятия 
детей на воспитание.

Сегодня в обществе, в том чи-
сле российском, распростра-

нено такое явление, как гра-
жданский брак. Как тут 
быть с традиционными се-
мейными ценностями?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Не берусь 
дискутировать, скажу лишь, что 
в российском Семейном кодек-
се четко и недвусмысленно го-
ворится о том, что брак может 
быть заключен между мужчи-
ной и женщиной, достигшими 
брачного возраста. Есть и неко-
торые другие условия. Закон не 
признает незарегистрирован-
ный брак и не считает браком 
сожительство мужчины и жен-
щины, даже если они ведут об-
щее хозяйство. При этом запре-
тов на сожительство, конечно 
же, нет и быть не может. 

Еще одна важная тема — 
культура. Многие ученые, 
признанные мастера 
искусств, политологи счита-
ют, что именно культура яв-
ляется той связующей нитью 
времен и поколений, которая 
помогла народу осознать свое 
место и роль в истории и тем 
сохранить Россию. Будет ли 
этот статус культуры за-
креплен в Конституции?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Хотелось 
бы всячески поддержать деяте-
лей культуры. Я считаю, что и 
право — это тоже элемент куль-
туры. Очевидно, что такой ак-
цент в Конституции, кроме 
прочего, даст толчок к продви-
жению «многострадального» 
проекта закона о культуре. У 
нас ведь до сих пор действует 
союзный закон.

Более того, поправки о куль-
туре, науке, молодежной поли-
тике на первый взгляд носящие 
декларативный характер, по-
сле внесения в Конституцию 
будут раскрываться в отрасле-
вом законодательстве и оче-
видно влиять на глобальные во-
просы.

По всей видимости, после из-
менений в Конституции, если 
их поддержит Всероссийское 
голосование, работа по изме-
нению законодательства 
предстоит большая?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, в случае 
принятия поправок в Основной 
Закон на Всероссийском голо-
совании, необходимо будет вне-
сти изменения в более чем 50 
законодательных актов, обеспе-
чивающих реализацию положе-
ний Конституции. И потребует-
ся разработать новый закон о 
Госсовете. 

Рабочая группа анализирует 
предложения и не связанные с 
текстом Основного Закона. По 
итогам нашей работы мы пред-
ложим правительству и парла-
менту соответствующие реко-
мендации. Полагаю, что нара-
батываемый рабочей группой 
механизм обратной связи госу-
дарства и общества в процессе 
развития российского законо-
дательства может оказаться 
весьма полезным и в дальней-
шем.  

А К Ц Е Н Т

Комитетом направлено предложение
в Совет Госдумы продлить срок 
представления поправок ко второму 
чтению законопроекта об изменениях 
в Конституции до 2 марта

Главная цель поправок — обеспе-
чить достойную жизнь граждан 
и повышение эффективности госу-
дарства. 

ПРАВО Отменены почти 
четыре тысячи советских 
законодательных актов

Забудем старое

Владислав Куликов

Правительство России приняло постановление об от-
мене 3,6 тысячи актов советского времени. Это уже 
второй такой документ: первого февраля вступило в 
силу постановление об отмене 1200 устаревших актов 
советской эпохи.

«Отмена актов, содержащих устаревшее регулиро-
вание и имевших статус «действующие», хотя они не 
применялись на практике, позволит упорядочить и си-
стематизировать законодательство Российской Феде-
рации, а также обеспечит единообразную правопри-
менительную практику, — рассказали в Министерстве 
юстиции России. — Поручение председателя прави-
тельства Российской Федерации об отмене актов СССР 
и РСФСР реализует-
ся в три этапа».

Среди прочих в 
список на отмену 
вошли постановле-
ние Совета Народ-
ных Комиссаров 
Союза ССР «О ме-
рах борьбы с прока-
зой», принятое в 
1923 году. Призна-
но недействующим 
и постановление «О 
привлечении на ра-
боту на время вой-
ны инвалидов III группы», принятое в 1942 году.

По словам председателя правления Ассоциации 
юристов России Владимира Груздева, всеми заинтере-
сованными ведомствами ведется тщательная работа 
фактически по просеиванию норм. Не утратившие ак-
туальность правила сохраняются и постепенно будут 
перенесены в современное законодательство. Напри-
мер, не отменяются советские нормативно-правовые 
акты, устанавливающие действующие социально-тру-
довые гарантии и льготы.

В ходе работы сотрудники минюста в ручном режи-
ме проверяли каждый акт в государственных архивах, 
в архиве Государственно-правового управления прези-
дента Российской Федерации. Это скрупулезная рабо-
та, требующая глубокой юридической подготовки.

Всего же может быть отменено порядка 7 тысяч со-
ветских нормативно-правовых актов. По мнению ад-
воката Алексея Сикайло, наличие старых норм утяже-
ляет и усложняет правовое поле. Поэтому, по его сло-
вам, ревизия и инкорпорация советских актов оправ-
данна.  

Отменили меры 
по борьбе с прока-
зой и привлечени-
ем в случае войны 
на работу инвали-
дов 3-й группы
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Распоряжение Президента Российской Федерации

В связи с необходимостью обеспече-
ния участия граждан Российской Федера-
ции в решении вопросов о внесении изме-
нений в Конституцию Российской Феде-
рации:

1. Органам государственной власти, 
органам местного самоуправления, иным 
государственным органам и организаци-
ям подготовиться к проведению общерос-
сийского голосования по вопросу одобре-
ния изменений в Конституцию Россий-
ской Федерации (далее — общероссий-
ское голосование).

2. Возложить на Центральную избира-
тельную комиссию Российской Федера-
ции, осуществляющую реализацию меро-
приятий, связанных с развитием избира-
тельной системы в Российской Федера-
ции, внедрением, эксплуатацией и разви-
тием средств автоматизации, правовым 
обучением избирателей, профессиональ-
ной подготовкой членов избирательных 
комиссий и других организаторов выбо-
ров, референдумов, изданием необходи-
мой печатной продукции, в соответствии с 
подпунктом «в» пункта 9 статьи 21 Феде-
рального закона от 12 июня 2002 г. 
№ 67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федера-
ции», организацию подготовки проведе-
ния общероссийского голосования.

В подготовке проведения общерос-
сийского голосования участвуют также 
избирательные комиссии субъектов Рос-
сийской Федерации, территориальные 
избирательные комиссии, участковые 
избирательные комиссии.

3. Федеральным органам исполни-
тельной власти, органам исполнитель-

ной власти субъектов Российской Феде-
рации, их должностным лицам оказы-
вать содействие избирательным комис-
сиям в подготовке проведения общерос-
сийского голосования, а также в матери-
ально-техническом обеспечении подго-
товки его проведения (включая предо-
ставление избирательным комиссиям на 
безвозмездной основе необходимых 
помещений, транспортных средств, 
средств связи, технического оборудова-
ния).

4. Правительству Российской Феде-
рации обеспечить оперативное выделе-
ние Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации из феде-
рального бюджета средств в объеме, 
необходимом для подготовки проведе-
ния общероссийского голосования. При 
этом объем средств, выделенных из 
федерального бюджета на подготовку 
проведения общероссийского голосова-
ния, не может быть меньше суммы, 
содержащейся в отчете Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации о расходовании средств, 
выделенных из федерального бюджета 
на подготовку и проведение выборов 
Президента Российской Федерации в 
2018 году (с учетом фактического уровня 
инфляции за период с декабря 2018 г. по 
декабрь 2019 г.).

Расходы, связанные с подготовкой 
проведения общероссийского голосова-
ния, осуществляются избирательными 
комиссиями за счет средств, выделенных 
на эти цели из федерального бюджета. 
Центральная избирательная комиссия 
Российской Федерации является главным 
распорядителем средств, выделенных из 

федерального бюджета на подготовку 
проведения общероссийского голосова-
ния.

5. Средства на расходы, предусмо-
тренные пунктом 4 настоящего распоря-
жения, перечисляются:

а) на счета избирательных комиссий, 
открываемые этим комиссиям в учрежде-
ниях Центрального банка Российской 
Федерации, а в случае отсутствия таких 
учреждений на территории, на которую 
распространяются полномочия избира-
тельной комиссии, — в филиалах публич-
ного акционерного общества «Сбербанк 
России»;

б) федеральным органам исполни-
тельной власти, в ведении которых нахо-
дятся дипломатические представительст-
ва, консульские учреждения Российской 
Федерации, воинские части, на счета, 
открываемые ими в учреждениях Цен-
трального банка Российской Федерации, 
а в случае отсутствия таких учреждений 
— в филиалах публичного акционерного 
общества «Сбербанк России».

6. Открытие и ведение счетов, учет, 
отчетность и перечисление средств, выде-
ленных из федерального бюджета Цен-
тральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации на подготовку прове-
дения общероссийского голосования, 
осуществляются в порядке, установлен-
ном законодательством о выборах.

7. Настоящее распоряжение вступает 
в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

14 февраля 2020 года № 32-рп
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ТОРГОВЛЯ 
Новая стратегия развития 
ЕАЭС будет готова в мае 

Союз экономик

Ирина Алпатова

За две недели странам — участницам Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) удалось согласовать 
около 50 позиций проекта стратегии развития союза 
до 2025 года. Об этом сообщил председатель коллегии 
Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) Михаил 
Мясникович.

В начале февраля премьер-министры стран ЕАЭС 
поручили срочно доработать проект. 14 февраля на оче-
редном совещании, посвященном доработке докумен-
та, обсуждались несогласованные до этого момента во-
просы по таможенному законодательству, созданию 
единой системы транзита товаров и их маркировки, 
техническое регулирование, санитарные и фитосани-
тарные нормы. Рассматривался и вопрос расширения 
полномочий ЕЭК как наднационального института.

В ближайшие не-
дели членам совета 
ЕЭК совместно с 
правительствами 
стран предстоит до-
говориться еще по 
нескольким десят-
кам спорных вопро-
сов, среди которых 
абсолютно новые 
направления рабо-
ты.

2020 год может 
стать сложным с 
экономической 
точки зрения, и судьба ЕАЭС во многом будет зависеть 
от того, смогут ли страны найти общий язык. В начале 
февраля на межправительственном совете в Казахста-
не при обсуждении проекта стратегии споры вызыва-
ли более 90 вопросов. Чтобы ускорить их согласова-
ние, премьер-министры стран ЕАЭС приняли реше-
ние, что члены совета отработают их лично.

Как рассказал Сергей Шухно, директор департа-
мента развития интеграции ЕЭК, в обновленную стра-
тегию войдут абсолютно новые направления работы, 
которые выходят за рамки действующего договора о 
ЕАЭС. Возможно, это потребует внесения изменений в 
базовый документ. В фокусе внимания оказались зеле-
ные технологии, возобновляемые источники энергии, 
здравоохранение, туризм, образование и наука. А от-
дельный раздел стратегии будет посвящен цифровой 
повестке — цифровизации процессов при перемеще-
нии товаров и развитию ЕАИС (единой автоматизиро-
ванной информационной системы).

Основная задача стратегии — сформировать общие 
подходы к устранению «узких мест», препятствующих 
свободной торговле, определить меры и механизмы 
формирования единого экономического пространст-
ва. Документ планируется утвердить в мае 2020 года 
на заседании Высшего Евразийского экономического 
совета. Если странам к этому моменту удастся преодо-
леть разногласия, то интеграционные процессы уско-
рятся.  

АПК  
Труд фермеров 
становится 
более 
выгодным

КРЕСТЬЯНЕ 
ПЕРЕШЛИ
НА МАСЛО
Алена Узбекова

Фермерам выгоднее всего за-
ниматься молочным производ-
ством (рентабельность — до 
35%), растениеводством (31%) 
и мясным скотоводством 
(29%), подсчитали в Центре 
отраслевой экспертизы Рос-
сельхозбанка. Рентабельность 
крестьянско-фермерских хо-
зяйств (КФХ) считали по пока-
зателю EBITDA, который отра-
жает прибыль до вычета про-
центов по кредитам, налога на 
прибыль и амортизации по ос-
новным нематериальным ак-
тивам.

«В целом рентабельность ра-
стениеводства по всем типам 
хозяйствующих субъектов 
ниже, чем в КФХ, и составляет 
23%. В производстве яиц и мяса 
птицы рентабельность ферме-
ров составила по 17%», — сооб-
щили эксперты, проанализиро-
вав статистику Росстата и фи-
нансовую отчетность КФХ — 
клиентов банка.

Наиболее весом вклад фер-
меров в производство семян 
подсолнечника. «Фактически 
каждая третья бутылка масла 
содержит в себе плоды труда 
представителей малого бизне-
са. В объеме зерновых и зерно-
бобовых, а это прежде всего 
производства пшеницы, ржи, 
гречихи, риса, гороха, доля 
КФХ составляет 29%. Значи-
тельна доля фермеров и в про-
изводстве других продуктов ра-
стениеводства: овощей — 19%, 
картофеля — 13%, сахарной све-
клы — 11%», — рассказал замру-
ководителя Центра отраслевой 
экспертизы Россельхозбанка 
Дмитрий Жиляков.

В животноводстве участие 
КФХ пока скромнее. На весь 
скот и птицу — всего 3%. Выра-
щивание свиней фермерами, 
вероятно, из-за африканской 
чумы свиней сократилось до 
1%, почти все свиноводство 
России сосредоточено в круп-
ных агрохолдингах. Фермеры 
переключились на малый рога-
тый скот, и довольно успешно. 
С большим отрывом выделяет-
ся разведение овец и коз, на них 
приходится почти четверть 
всей продукции АПК в этом сег-
менте. В производстве меда 
вклад фермеров составляет все-
го 4%.

«Животноводство гораздо 
более трудоемкое производст-
во для фермера, нежели расте-
ниеводство. Небольшому хо-
зяйству, по сути, семье, сложно 
содержать большое поголовье 
скота. Гораздо проще вспахать, 
посеять, убрать. Поэтому и 
цифры такие», — рассказала 
«РГ» директор Института аг-
рарных исследований НИУ 
ВШЭ Евгения Серова. Правда, 
сложно определить, кто попа-
дает в крестьянско-фермерские 
хозяйства, здесь могут быть и 
крупные хозяйства с большим 
количеством наемного труда, 
однако зарегистрированные 
как крестьянско-фермерские, 
отметила эксперт.  

В производстве 
меда вклад фер-
меров составляет 
пока всего 4%. 
Кратно больше он 
в производстве 
семян подсолнеч-
ника — фактиче-
ски треть

Исправленное 
сверить

Пакет акций ЦБ в Сбер-
банке будет выкуплен 
правительством по ры-

ночной стоимости (около 2,5 
трлн рублей) за счет средств из 
ликвидной части Фонда нацио-
н а л ь н о го  бл а го с о сто я н и я 
(ФНБ) — той самой, что образу-
ется при превышении объема 
ФНБ в 7% ВВП и которую можно 
инвестировать. Такая инвести-
ция позволит за счет прибыли, 
которую Центробанк передаст в 
бюджет, дополнительно полу-
чить средства и использовать их 
на задачи из Послания прези-
дента, сообщил Силуанов. За-
мглавы минфина Владимир Ко-
лычев говорил, что в 2020 году 
ЦБ вернет в бюджет от продажи 
Сбербанка 350 млрд рублей, в 
2021 году — 300 млрд рублей, в 
2022 году — 400 млрд рублей, а в 
2023 году — весь остаток. Фор-
мально нарушения бюджетного 
правила в такой схеме нет 
(деньги из ФНБ нельзя тратить 
на текущие расходы бюджета) — 
«транзит» через Банк России 
превращает средства в источ-
ник ненефтегазовых доходов, 
который может быть пущен на 
любые цели.

Благодаря найденным источ-
никам доходов профицит бюд-
жета, несмотря на предстоящий 
рост расходов более чем на 2 
трлн рублей, остался практиче-
ски тем же, что и планировался. 
Если считать его в процентах к 
ВВП, в 2021 и 2022 году он даже 
немного увеличится.

Дополнительные социаль-
ные расходы на ближайшие три 
года — это 1,8 трлн рублей из фе-
дерального бюджета и около 
190 млрд рублей — из регио-
нальных бюджетов, сообщил 
Силуанов. Это программа мат-

капитала (вводится за первого 
ребенка, увеличивается за вто-
рого), дополнительные ежеме-
сячные выплаты на выдачу дет-
ских пособий семьям с детьми 
от трех до семи лет, а также мо-
дернизация первичного звена 
здравоохранения, создание до-
полнительных мест в школах, 
организация горячего питания 
для младшеклассников.

Минфин также пересмотрел 
и ряд макроэкономических па-
раметров федерального бюдже-
та. Так, теперь ведомство ожи-
дает роста ВВП в этом году на 
1,9% вместо прогнозируемых 
ранее 1,7%. Среднегодовой 
курс доллара на 2020 год в но-
вом прогнозе теперь равен 63,9 
рубля вместо ожидаемых ранее 
65,7 рубля. Прогноз по средней 

цене барреля нефти россий-
ской марки Urals на 2020 год 
повысился, но незначительно — 
с 57 до 57,7 доллара.

В основе нового прогноза 
минфина — увеличение госрас-
ходов на социальные и нацио-
нальные проекты, говорит глав-
ный экономист BCS Global 
Markets Владимир Тихомиров. 
Социальная часть расходов 

бюджета может добавить к ро-
сту ВВП около 0,1%, рассчиты-
вает он. Изменение же прогноза 
по рублю означает, что минфин 
теперь не ожидает ослабления 
национальной валюты — это го-
ворит об ожидании стабильно-
го рубля и нейтральном курсо-
вом эффекте на экономику, от-
мечает Тихомиров.

В экономической теории 
расходы на социальные нужны 
относят к категории «непродук-
тивных расходов», то есть тех, 
которые оказывают минималь-
ное положительное влияние на 
экономический рост, говорит 
руководитель направления 
«Фискальная политика» Эконо-
мической экспертной группы 
Александра Суслина. Тем не ме-
нее, поскольку меры соцподдер-
жки нацелены в основном на 
малообеспеченные группы на-
селения, то можно ожидать, что 
весь объем потраченных ресур-
сов сразу пойдет на потребле-
ние, дав, по мнению Суслиной, 
тем самым некоторый толчок 
росту экономики.

При этом меры по социаль-
ной поддержке надо будет фи-
нансировать и после 2022 года. 
Главное, чтобы для этого удава-
лось изыскивать источники, 
никак не связанные с увеличе-
нием налоговой нагрузки, под-
черкивает Суслина. Иначе лю-
бой положительный эффект от 
социальных мер, который они 
окажут на потребление, эконо-
мический рост, доходы населе-
ния и уровень бедности, может 
быть полностью перечеркнут, 
говорит аналитик.  

А К Ц Е Н Т

Социальные расходы придадут небольшое ускорение 
экономике, но главным локомотивом для ее роста 
по-прежнему остаются нацпроекты

1

СУД Оставили в СИЗО 
по «экономической» статье

Не выпустили

Дмитрий Борисов

Громкое дело в Самаре по делу о картельном сговоре при 
закупках томографов обрастает скандальными подроб-
ностями. Апелляционная инстанция облсуда отказалась 
выпустить из СИЗО основных фигурантов — экс-замми-
нистра здравоохранения Альберта Навасардяна и совла-
дельца фирмы «СМТ» Сергея Шатило. Более полугода 
они содержатся под арестом по не вступившему в силу 
приговору суда первой инстанции без решения о продле-
нии меры пресечения, а также несмотря на жалобы адво-
катов на возможную подмену этого приговора.

По версии адво-
ката «Фортис» Вя-
чеслава Земчихина, 
31.07.19 судья огла-
сила один приговор, 
а в уголовном деле 
вместо оригинала 
оказался иной вари-
ант, нежели тот, что 
был подписан су-
дьей в совещатель-
ной комнате. Адво-
кат указывает на ви-
деозапись с оглаше-
ния приговора, где 
якобы видна послед-
няя страница с под-
писью, а также на 
проведенную эк-
спертизу, которая указала на эти несовпадения.

По мнению Земчихина, это должно вести к отмене 
приговора, так как его оригинал, которым избрана мера 
пресечения , фактически отсутствует. У защиты есть во-
просы и к размеру дохода, который был вменен подсуди-
мым. Экспертиза учреждения минюста показала, что чи-
стый доход, за вычетом всех расходов, составляет при-
мерно 11 млн рублей, что не подпадает под уголовное 
преследование по статье 178 УК РФ (ограничение конку-
ренции), а считается административным нарушением.  

Более полугода 
бизнесмен Сергей 
Шатило содержит-
ся под арестом по 
не вступившему в 
силу приговору 
суда первой 
инстанции

ТУРИЗМ

Страны из-за коронавируса запрещают въезд уроженцам Китая и посе-

тившим КНР туристам. Границу им закрыли уже более 60 стран, в по-

следние дни к ним присоединились Малайзия, Микронезия, Самоа.

По данным Международной ассоциации воздушного транспорта 

(ИАТА), в основном страны закрывают въезд иностранным туристам, 

если они в течение последних 14 дней побывали в Китае, в том числе 

транзитом. Но в Индии, например, закрыли въезд для всех, кто побывал 

в Китае после 14 января, а в Австралии — после 1 февраля.

Любой россиянин, побывавший на Хайнане или в другом районе Китая в 

этом году, должен учитывать четырнадцатидневный срок при планиро-

вании своих поездок, отмечают в Ассоциации туроператоров России. 

Действуют ограничения, прежде всего, в странах Юго-Восточной Азии. 

Среди россиян в этом регионе наиболее популярны Вьетнам, Индоне-

зия, Сингапур, Япония, Филиппины. Также запретили въезд гостям, по-

бывавшим в Китае, страны Ближнего Востока — Иран, Ирак, Иордания, 

Израиль. Такой же режим ввели США, Ямайка, Австралия, Новая Зелан-

дия. Россия пока приостановила безвизовый режим для граждан Китая. 

Также поступили Азербайджан, Армения, Казахстан, Шри-Ланка.

Повлиять ограничения могут, прежде всего, на бизнес-туристов. Сотруд-

ники глобальных компаний перемещаются между несколькими страна-

ми, включая Китай. Кого-то из них это может затронуть, но круг таких лю-

дей будет достаточно узким, чтобы иметь далеко идущие последствия, 

поясняет «РГ» доцент факультета мировой экономики и мировой поли-

тики НИУ ВШЭ Петр Мозиас.

Подготовил Евгений Гайва

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Всемирная организация здравоохранения призвала соцсети 
не распространять фейки о коронавирусе 

Без паники
Ирина Невинная

С
оцсети не должны пота-
кать распространению 
дезинформации и ложных 

слухов в связи с коронавирусом 
COVID-19, заявил гендиректор 
ВОЗ доктор Тедрос Адханом Ге-
брейесус, выступая на Между-
народной конференции по без-
опасности в Мюнхене. 

«Мы не просто боремся с 
эпидемией. Мы боремся и с ин-
формационной эпидемией, — 
сказал глава ВОЗ. — Ложные но-
вости распространяются бы-
стрее и легче, чем этот корона-
вирус, и это не менее опасно». 
ВОЗ обратилась к соцсетям и по-
исковым системам с призывом 
противостоять фейкам.

Не согласны в ВОЗ и с прозву-
чавшими из США упреками в 
адрес Китая в слабом информи-
ровании об эпидемии и прини-
маемых мерах. «Офис ВОЗ дей-
ствует там с самого начала. Наш 
представитель и команда специ-
алистов прибыли в Ухань много 
недель назад и работают на ме-
сте. Мы убеждены в том, что 
имеем дело с правительством, 
которое сотрудничает с нами, 
приглашает международных эк-
спертов, предоставило всему 
миру информацию о геноме ви-
руса и продолжает сотрудни-
чать с иностранцами», — заявил 
исполнительный директор Про-
граммы ВОЗ по чрезвычайным 
ситуациям в области здравоох-
ранения доктор Майкл Райан.

Ситуация в Китае остается 
сложной: по данным на утро 
вчерашнего дня зарегистриро-
вано 68 584 случая заболевания, 
прирост за сутки — 2008 чело-
век. И все-таки наметился поло-

жительный тренд: после резкого 
всплеска числа заболевших в на-
чале недели (когда китайские 
медики изменили методику под-
счета и стали включать в стати-
стику людей с признаками забо-
левания, даже без лабораторно-
го подтверждения) уже третьи 
сутки кривая заболеваемости 
идет на спад. Что касается 
остального мира, о новых еди-
ничных случаях заражения за 
последние сутки сообщили Япо-
ния, Франция, Сингапур, Ма-
лайзия, Таиланд. Всего за преде-
лами Китая зарегистрировано 
более 500 заболевших в 25 стра-

нах. Так что география распро-
странения вируса пока не рас-
ширяется.

Во время любой вспышки ин-
фекции основная задача эпиде-
миологов — как можно раньше 
выявлять и изолировать не толь-
ко заболевших, но и людей, ко-
торые контактировали с ними и 
могут распространять вирус 
дальше. В Китае сейчас действу-
ют очень жестко: люди почти 
безвылазно сидят дома, под на-
блюдением медиков остается 
более полумиллиона потенци-
альных вирусоносителей. В суб-
боту власти пригрозили введе-
нием суровых мер, вплоть до 

смертной казни, людям, кото-
рые будут скрывать симптомы 
болезни.

На карантин отправляют по-
тенциальных вирусоносителей 
и во всех других странах, куда 
проник вирус. В субботу ми-
нистр здравоохранения Японии 
заявил, что невозможно в пол-
ной мере отслеживать цепочки 
заражений, но это единствен-
ный путь предотвратить эпиде-
мию. Например, в Токио удалось 
установить, что восемь человек 
заразились от одного таксиста.

Строгие эпидемические 
меры работают сейчас и в Рос-

сии. Сегодня в Санкт-Петербур-
ге должно состояться слушание 
административного дела о при-
нудительной госпитализации 
женщины, недавно вернувшей-
ся из Китая. Прилетев с острова 
Хайнань, она попала в поле зре-
ния медиков с признаками 
ОРВИ. Женщину отправили в 
Боткинскую больницу Санкт-
Петербурга — для прохождения 
карантина и обследования на 
коронавирус. Но на следующий 
день она из стационара сбежала. 
В результате Главный государст-
венный санитарный врач Санкт-
Петербурга инициировал адми-
нистративное дело: о повторной 

госпитализации по решению 
суда.

Федеральный закон «О сани-
тарно-эпидемиологическом 
благополучии населения» со-
держит норму, по которой при 
угрозе распространения опа-
сных инфекционных заболева-
ний эпидслужбы получают пра-
во госпитализировать или изо-
лировать не только заболевших, 
но и людей с подозрением на ин-
фекцию. Их могут временно от-
странить от работы (кстати, на 
это время люди получают опла-
чиваемый больничный лист). 

«Но в законе не предусмотрен 
механизм принудительной го-
спитализации таких граждан, 
поэтому вопрос о принудитель-
ном помещении под медицин-
ское наблюдение может быть 
решен исключительно в судеб-
ном порядке», — пояснили в ре-
гиональном подразделении Рос-
потребнадзора. Эпидслужбы 
призвали граждан проявлять со-
знательность — профилактиче-
ские меры, которые сегодня 
предпринимаются и в России, и 
в других странах, необходимы и 
оправданы.  

А К Ц Е Н Т

Во время вспышки инфекции основная 
задача эпидемиологов — как можно рань-
ше выявлять не только заболевших, но и 
людей, которые контактировали с ними

Узнайте на сайте: 
Как в России совершенствуют 
формы поддержки 
сельхозпроизводителей 
rg.ru/art/1824560

— Подробнее о бюджете 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6274
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Досье «РГ»

По данным Центра отраслевой 

экспертизы Россельхозбанка, 

средний оборот фермерского хо-

зяйства, занимающегося произ-

водством молока, составляет око-

ло 15 млн рублей. Это позволяет 

содержать стадо с поголовьем чи-

сленностью 100 дойных коров. 

Для запуска такой фермы требу-

ется около 50 млн рублей инве-

стиций. Запуск производства зер-

новых культур и семян подсол-

нечника на участке в 400 га обхо-

дится в среднем в 20 млн рублей. 

Оборот достигает в среднем 12 

млн рублей.

В обновленной 
стратегии будут 
затронуты зеле-
ные технологии, 
туризм, образова-
ние и наука

А как у них?
Проявили сознательность и ушли на карантин
Двое членов британского парламента самостоятельно поместили себя 

под домашний карантин после того, как выяснилось, что одним из го-

стей недавней конференции в Лондоне с их участием стал носитель ко-

ронавируса. «Автобусный саммит» прошел на минувшей неделе в са-

мом сердце британской столицы в Центре Елизаветы II. Как сообщает 

Financial Times, в зале находилось около 250 человек, участвовал пре-

мьер-министр страны Борис Джонсон и несколько членов парламента.

Позже выяснилось, что один из гостей конференции был инфицирован 

COVID-19, хотя его имя не разглашается. Два парламентария, участво-

вавших во встрече, самостоятельно предприняли меры предосторож-

ности и ушли на домашний карантин на 14 дней.

В минувший четверг в Лондоне произошел еще один получивший ши-

рокую огласку инцидент. Китаянка, обнаружившая у себя симптомы ко-

ронавируса, вызвала такси и отправилась на нем в поликлинику в юж-

ном Лондоне. Там, пройдя через заполненный пациентами вестибюль, 

она обратилась в регистратуру с жалобами на признаки заражения. 

Даму немедленно отправили в госпиталь, а больницу закрыли на обра-

ботку.

Главный врач Англии Крис  Уитти заверил, что каждый новый случай за-

ражения в Соединенном Королевстве будет предан гласности. При 

этом, подчеркнул главврач, будет собрана детальная информация всех 

маршрутов передвижения людей, заразившихся коронавирусом, до 

того, как они были признаны заболевшими. В стране пока зафиксирова-

но девять случаев этого заболевания.

Подготовила Ольга Дмитриева, Лондон
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Вера Черенева, 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге из школы 
№545 со скандалом 
уволился  учитель 
истории и обществоз-
нания Алексей Ники-
тин. Причина нестан-
дартная —  педагог 
продекламировал на 
уроке в восьмом клас-

се «Исповедь хулигана» Сергея 
Есенина. 

Есть в стихотворении 1920 
года пара слов, которые в при-
личном обществе произносить 
не принято. Алексей Никитин 
прочитал их без купюр, а под-
ростки засняли все на видео. За-
пись разлетелась по школе, а са-
мого учителя вызвали на се-
рьезный разговор, после чего он 
уволился. Директор школы от-
казалась комментировать «РГ» 
подробности случившегося. 
Сам Алексей Никитин отметил, 
что ему вменили нарушение пе-
дагогической этики.

Ситуация в школе №545 
вызвала огромный обществен-
ный резонанс. Историю с учите-
лем, который ушел с работы из-
за стихов Есенина, обсуждают 
от Калининграда до Владивос-
тока. Свою проверку проводят и 
в комитете по образованию Пе-
тербурга. Интригу скандалу до-
бавляет то, что видео, которое  
стало причиной острого кон-
фликта, в открытом доступе в 
Сети нет.  

— «Исповедь хулигана» всег-
да вызывала острую реакцию. 
Но это уже классика. И я считаю 
важным цитировать автора, ко-
торый входит в золотую лето-
пись культуры без цензуры. 
Ведь если так рассуждать, то у 
нас и другие классики могут 
оказаться под запретом, — рас-

суждает председатель петер-
бургского отделения Всерос-
сийского педагогического со-
брания Константин Тхостов. — 
Конкретно в этой истории нуж-
но досконально разбираться. 
Каждое увольнение учителя — 
это потеря для педагогической 
системы, это крайний шаг.  

Кабина пилотов: кто там?
ОЛЕГ СМИРНОВ: И это под-
твердили катастрофы 
Boeing 737 MAX 8 в 

Эфиопии и Индонезии, где лет-
чики не были обучены и натре-
нированы должным образом. 
Результат? Почти 350 жертв 
принесено роботу — «богу из ма-
шины». Boeing 737 MAX 8 пока-
зал больше потенциально смер-
тоносных ошибок, чем все его 
коллеги по небу. Сейчас пробле-
мой эффективного взаимодей-
ствия человека и машины плот-
но занимаются эксперты, все 
государства — члены ИКАО. За-
дача найти золотую середину — 
непростая. 

Кстати, вы видели недавно 
кадры: пилоты испытатель-
ного А350-1000 в Тулузе вы-
полнили первый полностью 
автоматический взлет? Эки-
паж включил автопилот сра-
зу на исполнительном стар-
те. 

ОЛЕГ СМИРНОВ: Уверен, это было 
исключительно в рамках науч-
ных исследований. Ими коллеги 
из Airbas занимаются очень ак-
тивно. Уже все, по-моему, пони-
мают: передоверие электрони-
ке — очень негативный фактор. 
Если командир только нажима-
ет на кнопки в определенной по-
следовательности, он теряет на-
вык ручного пилотирования. А 
ведь это последний гарант жиз-
ни пассажиров в случае отказа 

техники. Причем навык дается 
не конструкторами, не руково-
дителями авиакомпаний, не ми-
нистрами. Только часами нале-
та, преподавателями авиацион-
ных школ. Нет навыка — нет спе-
циалиста. 

Когда-то очень давно я летал 
на Ил-18. Первые не были обо-
рудованы электроникой, но по-
том пошли самолеты с возмож-
ностью автоматического захода 
на посадку. Я уже был команди-
ром летного отряда. Провожу 
очередной разбор: «Прошу под-
нять руки командиров, которые 
заходили «на автомате». А тогда 
оборудованных для этого аэро-
портов было раз-два — и обчел-
ся. Домодедово в том числе. Все 
командиры подняли руки. Я ку-
лаком об стол. Говорю началь-
нику штаба: «Пиши указание — 
в хорошую, ясную погоду про-
изводить посадки только в руч-
ном режиме!» И это сработало. 
И до сих пор меня благодарят. 

Повторяю: это проблема ми-
ровая. Но решать ее в каждой 
стране должен регулятор. Наш 
регулятор сделать это сегодня 
не может.

Почему?
ОЛЕГ СМИРНОВ: В 2013 году вступи-
ло в силу 19-е Приложение 
ИКАО. В нем четко прописано: 
каждая из 192 стран — членов 
И К А О  д о л ж н а  и м е т ь  г о -
спрограмму обеспечения без-

опасности полетов. У нас такой 
нет. Точнее, есть покрытая мхом 
программа 2008 года, которая 
абсолютно не соответствует 
современным задачам. Не опре-
делена персональная ответст-
венность за безопасность поле-
тов. Есть и другие обязательные 
пункты, которые Россия не вы-
полняет.

Где прячется тормоз?
ОЛЕГ СМИРНОВ: Лично я вижу ко-
рень всех проблем в размыто-
сти ответственности между тре-
мя структурами: минтрансом, 
Росавиацией и Ространснадзо-
ром. Внешне российская и аме-
риканская системы управления 
гражданской авиацией схожи. 
Но только на первый взгляд. 

Скажем, в США есть FAA — 
Федеральная авиационная ад-
министрация, центральный ор-
ган госуправления в области 
гражданской авиации. Она под-
чиняется министерству тран-
спорта. Но именно FAA пишет 
все федеральные авиационные 
правила и проекты законов. У 
нас — минтранс. FAA имеет пра-
во по сугубо авиационным во-
просам напрямую выйти на 
правительство и президента. А у 
нас Росавиация, которая всего 
лишь агентство, оказывающее 
услуги, — попробуй только. Чув-
ствуете разницу? 

Или возьмем расследования. 
В США этим занимается NTSB — 
независимый государственный 
орган, руководителя которого 
назначает сам президент. И ру-
ководитель отвечает тоже ис-
ключительно перед президен-
том. В этом еще одно принципи-
альное отличие NTSB от россий-
ского Ространснадзора, кото-
рый по положению не имеет 
права проверять работу по 
обеспечению безопасности по-
летов подразделений минтран-
са и Росавиации. Это как если 
бы в поликлинике висело объяв-
ление: «Мы лечим все, кроме го-
ловы».

У нас инциденты расследует 
Росавиация, а авиационные 
происшествия — Межгосударст-
венный авиационный комитет. 
Но, как говорят в самом МАКе, 
его рекомендации выполняются 
лишь на 30 процентов. И это не 
вина МАК, полномочия которо-
го не позволяют требовать вы-
полнения всех предписаний. 
Это вина системы. 

Попробуй в США не выпол-
нить предписания NTSB по ре-
зультатам расследования ката-
строф. Сразу же последуют мно-

гомиллионные штрафы и стро-
гие административные наказа-
ния. Этот административный 
«секрет» и есть превосходство 
авиационной администрации 
США над нашей, что наглядно 
демонстрирует практика: в 
США несколько лет ни одной ка-
тастрофы, у нас — ежегодно. 
Притом что наши объемы авиа-
перевозок меньше американ-
ских в девять раз.

И что делать?
ОЛЕГ СМИРНОВ: Есть очень простой 
способ достичь паритета. В на-
шей стране до 1990 года весьма 
эффективно работал Госавиа-
надзор. Он не подчинялся ни 
министру авиационной про-
мышленности, ни министру 
гражданской авиации, а напря-
мую — первому заму председа-
теля правительства. Как только 
образовали эту структуру, без-
опасность полетов в СССР бы-
стро вышла на уровень ИКАО и 
даже обогнала его. Вот что зна-
чит правильное структурное 
преобразование.

Ближайший путь к восста-
новлению этой государствен-
ной системы, на чем настаива-
ют все профессионалы отрасли, 
— перевод Ространснадзора в 
ранг Госавианадзора. Тем более 
что Ространснадзор показал 
свою эффективность — нарабо-
тал много новых надзорных 
приемов. Но у него урезаны не-
которые полномочия, что меша-
ет ему развиваться дальше.

Если вернуться к подготовке 
пилотов, раньше в училищах 
учили летать в нестандар-
тных ситуациях. А сейчас?

ОЛЕГ СМИРНОВ: Прежде была чет-
кая система: любой самолет но-
вой марки в первую очередь по-
ступал не в авиакомпанию, а 
именно в учебные заведения. И 
на нем обучали и переучивали 
пилотов. А до этого показывали 
сваливание в штопор, учили вы-
воду из штопора. Это был жест-
кий, но единственный урок пи-
лотирования самолета во вто-
ром аэродинамическом режи-
ме. Чего сейчас нет. Потому что 
нет малых отечественных учеб-
ных самолетов. Как подобных 
наших самолетов практически 
нет и в эксплуатации. Все маши-
ны западные, а на них не учат 
выводу из штопора. И к чему это 
привело? У всех на слуху круп-
ная катастрофа Boeing 737-500 
в Казани: тогда пилоты не смо-
гли вывести самолет именно из 
такого положения. 

А на каких самолетах сегодня 
проходят летную практику 
курсанты?

О Л Е Г  С М И Р Н О В :  В  основном на 
Cessna 172S, L-410 UVP-E20, 
Diamond 40, Diamond 42. Са-
молеты современные, обору-
дованы «стеклянной» кабиной. 
Покупаются на Западе со все-
ми, как вы понимаете, вытека-
ющими финансовыми послед-
ствиями. Когда подходят ре-
сурсы, машины надо ремонти-
ровать, менять двигатели и т.д. 
А запчасти за рубли не купишь 
— только за валюту. Тренаже-
ров тоже не хватает.

Конечно, большое упуще-
ние нашего государственного 
органа регулирования, что сде-
лали ставку на иностранные 
учебные самолеты.  Но это 
было вынужденной мерой: оте-
чественный авиапром за про-
шедшие десятилетия дошел до 
того, что не в состоянии обес-
печить отрасль учебными са-
молетами.

Летная школа в стране хоро-
шая. В том же Ульяновском ин-
ституте гражданской авиации 
опыт огромный. А практики в 
настоящее время не хватает. 
Скажем, в прошлом году выпу-
стили 800 пилотов. Ребята вы-
ходят с хорошим знанием ан-
глийского языка. Но у многих 
недостаточный налет на двух-
моторных самолетах, малень-
кий опыт самостоятельных по-
летов. Какой он пилот? Он не 
пилот. Потому и появились со-
тни фальшивых пилотов, нео-
бученных летать, но имеющих 
диплом пилота. 

Вы имеете в виду последние 
скандалы вокруг частных ави-
ационных учебных центров? 
Как оказалось, два из них вооб-

ще не имели необходимых сер-
тификатов и лицензий.

ОЛЕГ СМИРНОВ: Все это выяснилось 
в ходе прокурорской проверки 
из-за катастрофы Ан-148 «Сара-
товских авиалиний». Но опять-
таки тут дело в нюансах. Я не 
буду углубляться в подробно-
сти. Повторю самое главное: в 
стране нет эффективной систе-
мы регулирования гражданской 
авиации. Более того, местные 
воздушные перевозки всегда 
были очень серьезной школой 
для выпускников летных учи-
лищ. Там они набирались опыта 
на малых самолетах, потом пе-
реучивались на средние, а потом 
— на самые большие. Сейчас эта 
этапность нарушена.

Минтранс предложил удво-
ить расходы на подготовку 
пилотов в государственных 

учебных заведениях. Сейчас, 
насколько я знаю, обучение од-
ного летчика гражданской 
авиации обходится государ-
ству примерно в 600 тыс. ру-
блей в год? 

ОЛЕГ СМИРНОВ: Увеличение финан-
сирования на подготовку — это 
правильно. Люди, которые учат 
курсантов летному делу, сами 
должны быть действующими 
пилотами, да еще с дополни-
тельной квалификацией ин-
структора. Однако по факту по-
лучается, что у инструктора 
зарплата в 5—6 раз меньше, чем 
он мог бы получить, работая пи-
лотом в коммерческой авиа-
компании. Примерно такая же 
ситуация и с инженерно-техни-
ческим персоналом. Поэтому в 
училищах нередко остаются 
люди, которые по каким-то при-
чинам либо не хотят, либо не мо-

гут перейти в коммерческую 
авиацию. 

А как вам идея готовить кур-
сантов на выпускной тип са-
молета Sukhoi Superjet 100? 

ОЛЕГ СМИРНОВ: Пока это непонят-
но, что за предложение. К сожа-
лению, в министерстве профес-
сиональных пилотов по паль-
цам перечесть. Несовершенство 
системы государственного ре-
гулирования российской гра-
жданской авиации — главная 
беда всего происходящего. Все 
эти недостатки оттого, что мы 
единственная страна, где нет 
единого полномочного государ-
ственного органа регулирова-
ния гражданской авиации.  

Репутация подготовки наших пило-
тов была и остается очень высокой 
в мире. Отечественная летная 
школа одна из лучших. 

А К Ц Е Н Т

Выпустили 800 пилотов. У многих 
недостаточный налет на двухмоторных 
самолетах, маленький опыт самостоя-
тельных полетов. Какой он пилот? 
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Олег Михайлович, много говорится 
о дефиците пилотов. И вот инфор-
мация: сотни российских пилотов, 
работающих в китайских авиаком-
паниях, будут уволены. Из-за коро-
навируса сократились авиапере-
возки. Может, за счет этих пилотов 
дефицит станет меньше?
Смирнов | Дефицит пилотов? Это 

плавающая цифра, которая зависит 

от объема перевозок каждой ком-

пании. Сегодня в целом по отрасли 

ситуация следующая: кадрового де-

фицита пилотов нет. Мало того, не-

сколько сотен летчиков остаются 

без работы, потому что им некуда 

устроиться. Малой авиации у нас 

нет, а в большую их не берут по не-

соответствию уровня подготовки. 

Но вот дефицит командиров кора-

блей и вторых пилотов, которых 

можно считать кандидатами в ко-

мандиры, — да, есть. На сегодняш-

ний день — 400—500 человек. 

Однако опять же смотрите. Россий-

ским авиакомпаниям разрешили 

брать командирами экипажей за-

падных пилотов. Квота — тысяча че-

ловек. Сколько мест занято? 40—

50. То есть это не панацея. 

Командир воздушного судна всегда 
считался национальным достояни-
ем каждой страны?
Смирнов | Всегда! Во-первых, ко-

мандиром корабля может стать по 

своим физиологическим и психо-

логическим данным далеко не 

каждый пилот. Во-вторых, коман-

дир забирает у государства и авиа-

компании миллионы долларов: на 

обучение, тренировочные полеты 

на тренажерах, самолетах и т.д. 

Это «штучный товар».

Репутация подготовки наших пи-

лотов была и остается очень высо-

кой в мире. Отечественная летная 

школа одна из лучших! Россиян с 

удовольствием приглашают в за-

падные авиакомпании. Тот же Ки-

тай, Вьетнам, Япония, которые 

гребут командиров со всего мира. 

Чиновники говорят, а журналисты 

подхватывают: российские пило-

ты уходят работать за рубеж из-за 

зарплаты. Это все чепуха. Надо 

смотреть шире. 

Да, зарплата там выше, но наших 

летчиков привлекают прежде всего 

социальным пакетом. И отношени-

ем. Что такое социальный пакет? Я 

вчера разговаривал с одним из ко-

мандиров корабля, который летает 

в одной из иностранных компаний. 

Он говорит: «В Москве к рейсу я 

был вынужден ехать на своей ма-

шине 2—2,5 часа за рулем. В аэро-

порт приезжал вымотанный, а впе-

реди — восемь-десять часов рабо-

ты. А там в пакете прописана слу-

жебная машина». Мелочь? Не ска-

жите. Или такой момент. Что скры-

вать, у нас в некоторых авиакомпа-

ниях к исполнению режима труда и 

отдыха относятся никак. Там — нет. 

Там все считают до минуты, как это 

положено по международным ави-

ационным стандартам. Так что со-

здайте у нас соответствующие ус-

ловия — и проблема дефицита пило-

тов уйдет.

Между тем

В августе 2019 года директор профильного департа-

мента минтранса Светлана Петрова сообщила в ин-

тервью РИА Новости, что министерство транспорта 

совместно с другими ведомствами разработало 

предложения по совершенствованию системы под-

готовки пилотов. Есть ли какие-то конкретные реше-

ния? 

Вот что сообщили «РГ» в пресс-службе министерства 

транспорта: «По инициативе Минтранса России в 

правительстве РФ прошло совещание, посвященное 

вопросам подготовки пилотов гражданской авиации. 

В нем приняли участие представители заинтересо-

ванных федеральных органов исполнительной влас-

ти.

Были определены первоочередные задачи, требую-

щие решения. В частности, это разработка и утвер-

ждение профессионального стандарта «Пилот», вне-

сение изменений в акты минобрнауки и минпросве-

щения, а также в действующие федеральные государ-

ственные образовательные стандарты. Все это по-

зволит финансово обеспечить полный цикл подго-

товки пилотов гражданской авиации, в том числе не-

обходимый объем летной практики.

Кроме того, речь идет о необходимости создания во-

енного учебного центра при Санкт-Петербургском 

государственном университете гражданской авиа-

ции. Создание центра позволит готовить офицеров 

запаса без необходимости прохождения военной 

службы после окончания учебы. Таким образом, за-

вершив обучение, выпускник сразу же сможет при-

ступить к трудовой деятельности, не теряя практиче-

ских навыков.

Для решения этих задач минтранс ведет активную ра-

боту во взаимодействии с минобрнауки, минпросве-

щения и минобороны. Также минтранс участвует в 

работе Совета по профессиональным квалификаци-

ям воздушного транспорта Национального совета 

при Президенте Российской Федерации по профес-

сиональным квалификациям. В частности, cоветом 

ведется разработка профессиональных стандартов 

специалистов авиационного персонала гражданской 

авиации».
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СИТУАЦИЯ Учитель уволился после прочитанного на уроке стихотворения Сергея Есенина

Исповедь хулигана 

А К Ц Е Н Т

Возьмем, к примеру, «Один день Ивана Денисовича» 
Солженицына. Как прикажете разъяснять детям выражения: 
«маслице-фуяслице», «смефуечки» и тому подобное?

ДОСЬЕ «РГ»

Весной 2019 года лишилась ра-

боты учитель русского языка из 

Барнаула Татьяна Кувшиннико-

ва. ее уволили за то, что она вы-

ложила в социальной сети свои 

снимки в закрытом купальнике. 

Полтора года назад в центре 

скандала оказалась учительница 

истории из Омска Виктория По-

пова. Ей тоже пришлось уволить-

ся из-за снимков в купальнике, 

размещенных в социальных се-

тях. 

В ноябре 2019 года в Санкт-Пе-

тербурге уволили учительницу 

истории, по формулировке адми-

нистрации, «из-за слишком фри-

вольных сообщений», которые 

она публиковала в своем Twitter.

В начале 2020 года в интернете 

появился ролик, на котором учи-

тельница из Уссурийска разбира-

ла правила русского языка на 

примере нецензурной фразы, на-

писанной на доске. Правда, ее в 

итоге не уволили, а дали другие 

классы.

Алексей Никитин, учитель школы №545 Петербурга, уволенный за чтение на уроке «Исповеди хулигана» Сергея Есенина. 

Комментарии

Лариса Арачашвили, 
«Учитель года России-2019», преподаватель русского языка и литературы 
в средней школе № 55 «Долина знаний», г. Волгоград:
— Вопросов у меня больше, чем ответов. Те слова, 

которые вызвали ажиотаж в СМИ, в словаре Оже-

гова идут с пометкой «просторечные». Это можно 

проверить за 20 секунд. Понятно, что на уроке 

они, может быть, все-таки неуместны. Но исполь-

зование просторечных слов не должно быть при-

чиной для увольнения учителя. Это очевидно.

 Складывается ощущение, что этот случай стал 

лишь поводом. Сегодня каждое твое слово может 

стать достоянием интернета. Дети могут достать те-

лефон на уроке в любой момент. Учителя — тоже 

люди и говорят не только цитатами из учебника. 

Мои ученики при желании могут и на меня собрать 

достаточно большой «компромат». Скорее всего, у 

школьников с педагогом на уроке или вне его слу-

чился какой-то конфликт.

Евгений Ямбург, 
заслуженный учитель России, директор школы № 109, г. Москва :
— Никогда не забуду случай: родители поймали «на 

месте преступления» учительницу, которая посме-

ла у всех на виду выбирать себе нижнее белье в 

универмаге. Разразился безобразный скандал, не-

которые даже требовали ее уволить. Вот вам са-

мый наглядный пример того, что педагога сегодня 

может обидеть каждый. 

И порой директора школ боятся обвинений со сто-

роны так называемой общественности, действуют 

по принципу «как бы чего не вышло». Предпочита-

ют не разбираться в ситуации, а вынуждают учите-

ля уволиться.

Что касается случая с Есениным, то учитель вправе 

сам выбирать материал для урока. В школьной 

программе, кстати, есть и гораздо более жесткие 

слова, чем те, которые были в «Исповеди хулига-

на». Возьмем, к примеру, «Один день Ивана Дени-

совича» Солженицына. Как прикажете разъяснять 

детям выражения: «маслице-фуяслице», «смефуеч-

ки» и т. п.? Это феномен русской культуры, требу-

ющий вдумчивого серьезного к себе отношения.

Да, как педагог я категорический противник сквер-

нословия. Но вместе с тем убежден, что нет за-

претных тем для обсуждения с подростками. По-

вторял и повторяю: дети растут не на Луне. Бран-

ная лексика для многих сегодня нередко становит-

ся защитой — от фальши, ханжества, бессмыслен-

ного официоза. Делать вид, что всего этого не су-

ществует, стыдливо поджимать губы — глупость не-

сусветная.

Когда снимался фильм Тарковского «Андрей Руб-

лев», для съемок хотели взять настоящие скоморо-

шьи частушки. Оказалось, что кроме мата в них ни-

чего не было. Поэтому написали более приличную 

стилизацию — ее великолепно исполняет Ролан 

Быков. И учитель, и директор должны всегда вклю-

чать голову. Пусть школа сама разберется в этом 

деле. Не стоит выступать судьями и прокурорами, 

основываясь лишь на сообщениях СМИ. Это ни к 

чему хорошему не приведет.

Подготовила Ксения Колесникова
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НАГРАДА Композитору 
Вадиму Петрову вручили 
орден Дружбы

Чех с русскою 
душою

Владимир Снегирев, Прага

Вадим Вадимович родился в 1932 году в столице Чехо-
словакии. Его родословная по отцу ведет к старинному 
дворянскому роду Репниных-Репнинских. Мама у него 
чешка. «Мне одинаково близки оба славянских народа, 
которые дали миру таких великих музыкантов, как 
Чайковский, Прокофьев, Дворжак и Сметана», — ска-
зал композитор, получая награду.

Петров написал почти полторы тысячи музыкальных 
произведений. Большинству чехов его творчество из-
вестно по мультсериалу, посвященному похождениям 
Кротика и Сверчка, — этот хит здесь можно сравнить по 
популярности с нашим «Ну, погоди!». Он также автор са-
ундтреков к радиопостановкам произведений русской 
классики, а вальс «Первая любовь», написанный по мо-
тивам одноименной повести Тургенева, сам стал класси-
кой. Авторские концерты композитора собирают пол-
ные залы в самых престижных дворцах Праги. Когда-то 
он основал здесь Народную консерваторию, его именем 
названа детская музыкальная школа в столице Чехии.

Этот красивый, высокий человек, с породистой 
осанкой и манерами настоящего русского интеллиген-
та два года назад был героем большой публикации в 
«Российской газете». Тогда, отвечая на мой вопрос, от-
чего он, родившийся в центре Европы и бывавший в 
России только наездами, пишет такую щемяще-рус-
скую музыку, Вадим Вадимович ответил: «Наверное, 
гены сказываются. Моя душа — русская».

На церемонии в посольстве в присутствии своих 
родных и друзей 88-летний композитор вновь коснул-
ся этой темы: «Я чувствую сопричастность к моим зна-
менитым русским предкам, которыми я чрезвычайно 
гордился всю свою жизнь и которые всегда были для 
меня примером нравственности и любви к родине».  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
«Слуги народа» 
стали центристами

Президент 
тянет вниз

Павел Дульман

Пока президент Украины в Мюнхене пытался подме-
нить «минские соглашения» некой «формулой Зелен-
ского», правящая партия «Слуга народа» (СН) прово-
дила пятый по счету и предвыборный по смыслу съезд.  
Речь идет о выборах в местные советы, назначенных на 
25 октября, победа СН в которых уже сейчас ставится 
наблюдателями и социологами под сомнение.

На мероприятии было сказано много мобилизую-
щих слов, обещаны партийный телеканал и газета с ти-
ражом 700 тысяч экземпляров. Последние инициати-
вы могут заработать срочно, по крайней мере в Харь-
ковской области, где в округе №179 через месяц прой-
дут довыборы в Верховную раду, привлекающие сегод-
ня внимание наблю-
дателей. В этом, ба-
зовом для Зеленско-
го, регионе канди-
дат от СН имеет все 
шансы проиграть 
самовыдвиженцам.

Проблемами с 
имиджем объясня-
ется и смена идео-
логии, представлен-
ная на съезде: вме-
сто  изначально за-
явленного и в крат-
чайшие сроки дис-
кредитированного «либертарианства», партия будет 
исповедовать «украинский централизм». От объясне-
ний этого учения лидеры партии воздержались,  а ком-
ментаторы вывели формулу «ни нашим, ни вашим», 
уподобив «украинский централизм» поведению пре-
зидента Зеленского:  славить Бандеру  как героя, но же-
лать улучшения отношений с Россией.  К слову, глава 
партии Александр Корниенко в ходе выступлений зая-
вил, что ее члены не собираются голосовать за импле-
ментацию политической части «минских соглашений» 
и исполнять формулу Штайнмайера.    

Заметим, что антисоциальные  реформы, скандалы 
всех мастей и раскол на несколько фракций уже снизи-
ли рейтинг президентской партии.  Если бы парла-
ментские выборы проходили сегодня, то за СН прого-
лосовали бы всего 30 процентов украинцев, вместо 49 
процентов, которые партия набрала на выборах в июле 
2019 года. Такие данные следуют из опроса социологи-
ческого центра «Социс». Популярность партии падает 
вслед за президентом. За него сегодня готовы проголо-
совать лишь 38,4 процента украинцев, что почти вдвое 
меньше его результата (73,2 процента) на выборах год 
назад. Падение рейтинга, впрочем, не отменяет того, 
что Зеленский на сегодня самый популярный политик 
Украины, хотя и с ускорением теряющий народную 
поддержку.  

Европа мюнхенских 
«кровей»

На выступление прези-
дента Франции Эмма-
нюэля Макрона следо-

вало поставить на сцене не 
один, а два стула. Сидя на пер-
вом,  Макрон проявлял бы 
100-процентную европейскую 
солидарность со всеми ее осо-
бенностями и стереотипами. 
Ругал агрессивную Россию, вы-
ступал за союз Франции и Гер-
мании, без которого Европа не в 
состоянии двигаться вперед, и 
шутил на тему, кто кого ведет по 
пути модернизации ЕС. «Я не 
хочу вести за собой канцлера 
г-жу Меркель и не хочу, чтобы 
она вела меня», — иронично за-
метил он. Но разногласия Бер-

лина и Парижа в отношении ев-
ропейской обороны пока выгля-
дят неразрешимыми.  В то вре-
мя, как президент ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер выступил 
за безопасность Европы на ос-
нове теплых отношений с США, 
Макрон, напротив, верит в не 
связанную с американцами ев-
рооборону и стратегию, кото-
рая через 10 лет обеспечит Ста-
рому Свету суверенитет на всех 
направлениях — от продовольст-
вия и технологий до самодоста-
точного военного потенциала. 

А вот на второй стул прези-
дент Франции мог бы пересесть, 
когда абсолютно не по-европей-
ски оценивал значение Москвы 
для глобальной безопасности.  
Чтобы в полной мере осознать, 
какого рода «крамолу» позво-
лил себе Макрон, приведу пару 
цитат из его выступления. На-
пример: «Политика в отноше-
нии России — это не только тран-
сатлантическая политика, это 
должна быть своя, европейская 
политика». Или такую: «Сан-
кции в отношении России не 
принесли ничего позитивного. 
Россию нельзя постоянно бло-
кировать и игнорировать». 

Добавлю, что французский 
лидер не стал размышлять по 
поводу «беззападности» и псев-
доугасающих западных ценно-
стей, а просто и ясно призвал 
коллег думать о том, что они мо-
гут «с большей решимостью» 
сделать для будущего Европы и 
смотреть на него с оптимизмом. 

У мощного американского 
десанта, прибывшего в Мюнхен, 
сомнений в том, куда и за кем 
следует пойти Европе, не было. 
Сначала генеральный секре-
тарь НАТО, а затем госсекре-
тарь и министр обороны США 
объясняли переживающим за 
либеральную идею европейцам, 
что им нечего беспокоиться, 
пока Америка думает об их бла-
ге. «Сошел ли Запад с пути, за-
блудились ли мы?» — грохотал 
со сцены глава альянса Йенс 
Столтенберг. И тут же за всех от-
вечал: «Мы не заблудились, 
наши ценности не потеряли 
ценность». Учения с участием 
американских военнослужа-

щих на восточных рубежах ЕС 
(американские танки стоят в 15 
километрах от белорусской гра-
ницы. — От ред. ) Столтенберг 
считает большим благом для Ев-
ропы. Оказалось, что так альянс 
учится отражать атаки терро-
ристов из ИГИЛ (запрещена в 
РФ). И все это произносится с 
абсолютно серьезным лицом…

Не увидел признаков «безза-
падности» в Старом Свете и гос-
секретарь Майкл Помпео. В его 
понимании Европе не о чем бес-
покоиться, пока Америка про-
кладывает для нее курс. Тем бо-
лее, по его словам, США от ми-
рового лидерства не отказыва-
лись и Европу никуда не оттал-
кивали. А если и толкнули пару 
раз, сильно — так не со зла, так 
по-родственному получилось. 

Если раньше внешнеполити-
ческие разногласия внутри Ев-
ропы вызывали преимущест-
венно две темы — отношение к 
России и отношения с США, то 
на Мюнхенской конференции 
проявилась и третья — отноше-
ние к Китаю и новым технологи-
ям, которые тот предлагает на 
европейском рынке. Министр 
обороны США Марк Эспер по-
чти полчаса своего выступле-
ния уделил критике Пекина, ко-
торый, если суммировать ска-
занное, стал для Вашингтона бо-
лее коварным врагом на дли-
тельную перспективу, чем стра-
ны из пресловутой «оси зла».  
Америка настолько раздражена 
коммерческой экспансией Ки-

тая, что требует от  союзников в 
Европе не сотрудничать с КНР в 
сфере высоких технологий, хотя 
со своей стороны не в состоя-
нии ничего предложить взамен. 
Эспер призвал европейцев не 
расслабляться и «готовиться к 
конфликтам высокой интенсив-
ности». Вашингтонские чинов-
ники не скрывали — куда больше 
чем пресловутой «беззападно-
стью» они обеспокоены дейст-
виями коммунистической пар-
тии Китая, которая, по их сло-
вам, представляет «огромный 
риск для идеологии Запада». 

Ответ министра иностран-
ных дел Китая Ван И был по-вос-
точному сдержан. На прозву-
чавшие в адрес его страны угро-
зы он сообщил, что «Китай ни-
когда не пойдет на копирование 
западной модели», не будет об-
уславливать свою помощь ма-
лым странам дополнительными 
условиями, не станет вмеши-
ваться в дела других государств. 

Отказался говорить о «без-
западности» и Сергей Лавров. В 

своем выступлении российский 
министр назвал множество дру-
гих, не выдуманных специально 
к конференции угроз европей-
ской стабильности. «На наших 
глазах, — заявил он, — развалива-
ется система договоренностей в 
сфере стратегической стабиль-
ности и нераспространения, по-
нижается порог применения 
ядерного оружия». По его мне-
нию, способность государств 
объединяться для борьбы с об-
щей угрозой, которая, невзирая 
на идеологические и иные раз-
ногласия, была продемонстри-
рована во время Второй миро-
вой войны для разгрома фашиз-
ма, сегодня выглядит мало осу-
ществимой.  «Единства такого 
масштаба нам не хватает сейчас 
— когда угрозы и риски для чело-
вечества высоки как никогда за 
весь послевоенный период», — 
отметил глава МИД России. 

Но участники Мюнхенской 
конференции не нашли в себе 
смелость публично назвать го-
сударство, которое в своем 

стремлении вернуть усколь-
знувшее мировое лидерство 
подрывает глобальную стабиль-
ность и втягивает Старый Свет 
в чуждые его интересам кон-
фликты. Варваризация между-
народных отношений под пред-
логом защиты западных ценно-

стей, которую мы наблюдаем, с 
подачи США, становится по-
вседневной нормой мировой 
политики. Но об этих первопри-
чинах мировой нестабильности 
высокопоставленные участни-
ки мюнхенских дискуссий ста-
рались не вспоминать.  

На выступление Макрона следовало бы поставить на сцене два стула: лидер Франции разрывался между «евросолидарностью» и реальной политикой. 

А К Ц Е Н Т

Макрон призвал Европу выстроить
собственную политику по России,
а не блокировать и игнорировать ее

«Слуги народа» 
меняют идеоло-
гию, но исполнять 
«минские соглаше-
ния» так и не соби-
раются

Заветы от Марка
Одним из гостей Мюнхенской конференции в этом году стал основатель 

и глава Facebook Марк Цукерберг. Его расспрашивали, нужно ли вводить 

контроль в социальных сетях. «Я убежден, что вредоносный контент не-

обходимо регулировать. Вопрос в том, какие рамки использовать», — за-

явил 35-летний предприниматель. Он назвал две готовые модели — по 

образцу газет и других традиционных медиа, с одной стороны, и теле-

коммуникационных систем — с другой, когда «данные просто проходят 

через вас». «Но вы же не возлагаете ответственность на сам телефон, 

если кто-то на том конце произносит что-нибудь нехорошее», — отметил 

американец. «Я полагаю, нам нужно нечто среднее», — заключил он.

Напомним, что и в Старом Свете этот вопрос поднимался не раз. В 2017 

году немецкий бундестаг принял раскритикованный активистами зако-

нопроект, обязавший Facebook, Twitter и YouTube в течение суток блоки-

ровать или удалять комментарии, нарушающие Уголовный кодекс ФРГ. 

Возможность подать жалобу получил любой пользователь соцсети.

Подготовила Марина Алешина

КАЗУС Венеция 
продает целый 
остров

СКИДКА 
НА МИЛЛИОН
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Помимо распродажи домов за 
символическую сумму 1 евро, 
на Апеннинах теперь можно 
приобрести куда более мас-
штабную недвижимость — в Ве-
нецианской лагуне выставлен 
на продажу целый обитаемый 
остров Тессера. Правда, ценник 
осилит не каждый — за остров 
просят 2,2 миллиона евро.

Объект находится недалеко 
от международного аэропорта 
имени Марко Поло и соседству-
ет с островом венецианских 
стеклодувов Мурано. На терри-
тории площадью 4100 квадрат-
ных метров размещены дом, не-
сколько построек, есть собст-
венный причал. Вокруг Тессеры 
разбит виноградник и сад. Как 
до, так и после объединения Ве-
неции остров использовался в 
военных нуждах, а потом был 
продан в частные руки. Нынеш-
ний владелец острова, девело-
пер немецкого происхождения 
Эвард де Боно пытается «изба-
виться» от своих роскошных 
владений почти 15 лет. Еще в 
2019 году он просил за свой 
остров 3,2 миллиона евро, но 
поскольку покупатель так и не 
нашелся, теперь вынужден сде-
лать гигантскую «скидку» в 1 
миллион евро. Не исключено, 
что на торгах 3 марта остров 
наконец уйдет с молотка.  

РЕЗОНАНС Зачем техасские танкисты пошумели у границ Беларуси

Батальон по гарантии
Игорь Дунаевский

Т
анковый батальон из аме-
риканского штата Техас 
поучаствовал в военных 

маневрах всего в 15 километрах 
от границы Беларуси. За учени-
ями, состоявшимися в окрест-
ностях литовского города Па-
браде, наблюдал свежеиспечен-
ный посол США в Литве Роберт 
Гилкрист, ранее пообещавший 
нарастить военное сотрудниче-
ство двух стран. «Много грязи, 
много железа, много танков, 
много шума. Это очень краси-
во», — цитирует его слова теле-
канал Euronews.

Производил весь этот шум у 
границ Беларуси батальон тан-
кистов, приписанный к воен-
ной базе на просторах штата 
Техас. На другой конец земного 
шара тонны военного железа 
перебросили в рамках инициа-
тивы European Deterrence 
Initiative (ранее известная как 
E u r o p e a n  R e a s s u r a n c e 
Initiative), которую админи-
страция Барака Обамы изобре-
ла в 2014 году под предлогом 
гарантий поддержки государ-
ствам Восточной Европы в све-
те конфликта на Украине. По 
этой программе США поступа-
тельно наращивают военное 
присутствие в Европе, модер-
низируют инфраструктуру и 
складируют вооружения, про-
водят маневры с партнерами. 
Бюджет инициативы стартовал 
с миллиарда долларов, но при 
Дональде Трампе заметно «по-

толстел»: в прошлом финансо-
вом году на эти цели было вы-
делено около 6 миллиардов 
долларов.

Под предлогом страшилок о 
России американцы все громче 
бряцают оружием у российских 
границ. Продолжается самая 
масштабная за четверть века 
операция по переброске войск 
США в Европу. Десятки тысяч 
солдат и тысячи единиц воен-
ной техники переправляются на 
другой континент для участия в 
учениях Defender Europe 2020, 
которые стартуют в апреле — 
мае и будут продолжаться не-
сколько месяцев, в основном в 
Польше и Прибалтике.

В Москве не раз подчеркива-
ли, что растущее военное при-

сутствие США в Восточной Ев-
ропе противоречит духу Осно-
вополагающего акта Россия — 
НАТО от 1997 года. Американцы 
и европейцы прикрывают это 
очевидное противоречие тем, 
что войска развернуты там не 
на постоянной основе, а на ро-
тационной, то есть раз в не-
сколько месяцев на смену од-
ним подразделениям приходят 
другие. Но поскольку такая ро-
тация ведется непрерывно, де-
факто в государствах Восточной 
Европы уже не первый год ди-
слоцируется все больше войск 
США. Тем не менее властям 
стран Прибалтики и Польши и 
этого мало, поэтому они про-
должают всеми силами угова-
ривать Вашингтон создать по-

стоянные военные базы на сво-
ей территории.

Ранее глава МИД России 
Сергей Лавров на «Деловом за-
втраке» в «РГ» заявил, что хотя 
все эти маневры проводятся 
под лозунгами обороны, НАТО 
уже является доминирующей 
военной силой в Европе, а ру-
ководство стран альянса не 
способно внятно ответить, от 
кого именно оно стремится за-
щититься. По его мнению, все 
это нагнетает напряженность 
и создает «серьезные пробле-
мы в сфере стратегической ста-
бильности в Европе» и выну-

ждает Россию реагировать. Тем 
не менее, подчеркнул Лавров, 
«все, что предпринимается 
нами в ответ на создание на-
товцами угроз безопасности 
России, мы делаем исключи-
тельно  на  своей  террито-
рии».  

Под предлогом страшилок о России 
Пентагон перебросил на другой 
конец земного шара тонны военно-
го железа. 

1

Одним из первых композитора поздравил чехословацкий кос-
монавт, Герой Советского Союза Владимир Ремек (слева).
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Между тем

США дали понять, что намерены 

усилить свою систему противора-

кетной обороны (ПРО) в Южной 

Корее, начать передвигать ее эле-

менты по территории страны и за-

ставить корейцев заплатить за все 

это 49 миллионов долларов. В 

частности, к батарее ПРО THAAD 

в Сонджу добавят пусковые уста-

новки, а в перспективе объединят 

с находящимися в стране сухопут-

ными противоракетными систе-

мами Patriot и морскими SM-3, со-

здав единую американскую ПРО 

на территории Кореи.

Эти планы вызвали большой резо-

нанс в СМИ, а эксперты призна-

ют, что они могут спровоцировать 

обострение отношений с Мо-

сквой, Пекином и Пхеньяном. Ко-

рейская общественность высту-

пает резко против. Активисты в 

знак протеста блокируют подвоз 

на базу США топлива по шоссе, 

вынуждая доставлять дизельное 

топливо вертолетами, что ведет к 

увеличению расходов и затрудня-

ет полноценную работу батареи.

Подготовил Олег Кирьянов, 
Сеул
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Телефон недоверия

Третий фактор — из-
лишняя доверчивость. 
Ведь злоумышленники 

либо играют на чувстве страха 
потерять деньги, либо убеждают 
в том, что сейчас можно быстро 
получить легкие деньги. Это мо-
жет быть якобы компенсация, 
плата участие в опросе и т.д. За-
дача злоумышленника сделать 
так, чтобы клиент принял реше-
ние здесь и сейчас, не дать ему 
опомниться, сообразить, что 
так, как ему объясняют на том 
конце провода, на самом деле не 
бывает.

Часто мошенники знают о 
клиенте гораздо больше, чем 
ФИО и номер телефона. То 
есть утечки из различных баз 
данных, в том числе банков-
ских, очевидно, все-таки про-
исходят. Насколько остро, по 
мнению Банка России, стоит 
вопрос сохранности персо-
нальных данных в банках?

АРТЕМ СЫЧЕВ: Утечки баз данных, к 
сожалению, действительно есть.  
Но информация о клиентах, 
утекшая из банков, — это капля в 
море по сравнению с тем количе-
ством людей, которые подверга-
ются обзвону мошенников.

Откуда злоумышленники бе-
рут  основной объем информа-
ции для обзвона?

АРТЕМ СЫЧЕВ: А остальное берется 
из других баз данных: мы остав-
ляем много информации о себе в 
интернет-магазинах, в соцсетях, 
в обычных магазинах, когда 
оформляем дисконтную карту 
или карту лояльности, много ин-
формации уходит через фишин-
говые сайты.

Что касается зоны ответст-
венности Центрального банка, 
то есть два положения, которые 
касаются требований к обеспе-
чению безопасности в финансо-
вой сфере и распространяются 
на кредитные и некредитные ор-
ганизации. В этих документах за-
ложены достаточно серьезные 
нормы.

Дело в том, что сам факт утеч-
ки информации из банка при-

влекает огромное внимание об-
щественности. Хотя, как показы-
вает практика, масштабы утечек 
по факту оказываются гораздо 
меньше, чем это преподносится. 
Например, в даркнете некто 
предлагает продать базу данных 
якобы с миллионами клиентов 
банков, в подтверждение своих 
слов публикует «пробник» с ин-
формацией о нескольких сотнях 
клиентов. В итоге выясняется, 
что опубликованные сведения — 
это, по сути, и есть вся или почти 
вся информация, которая имеет-
ся в распоряжении злоумышлен-
ника. А «свежие» базы данных, 
появляющиеся в Сети, как пра-
вило, являются компиляциями 
данных, распространяемых ра-
нее. Информация о банковских 
реквизитах клиентов появляет-
ся в этих базах еще и потому, что 
мошенники, например, в про-

цессе разговора с человеком вы-
ясняют у него его банковские 
реквизиты, включают эти рек-
визиты в имеющуюся у них базу 
и перепродают дальше. А тому, 
кому ее предлагают купить, пре-
подносят это как «свежую, эк-
склюзивную» информацию пря-
миком из банка. По сути, все это 
сводится к тому, что один мо-
шенник хочет обмануть другого 
мошенника.

Что Банк России готов пред-
ложить для борьбы с теле-
фонными мошенниками, кро-
ме совета повесить трубку и 
перезвонить по номеру, ука-
занному на обратной стороне 
банковской карты?

АРТЕМ СЫЧЕВ: Мы понимаем, что 
есть несколько направлений, ко-

торые должны быть нами совер-
шенно точно отработаны. Пер-
вое. Сейчас ко второму чтению в 
Госдуме готовится законопроект 
об обмене информацией между 
финансовыми организациями и 
телеком-операторами. Планиру-
ется, что банки смогут сверять 
информацию, которую предо-
ставляют о себе их клиенты, с 
данными, которые есть у опера-
торов связи. Так, в одной из схем 
мошенничества без ведома вла-
дельца телефонного номера зло-
умышленник меняет сим-карту, 
и все сообщения о совершаемых 
операциях по счету и коды при-
ходят не истинному владельцу 
телефона и счета, а злоумышлен-
нику. Плюс это дополнительный 
фактор контроля над тем, что 
операция действительно совер-
шается клиентом, которому при-
надлежат деньги.

Мы также внимательно сле-
дим за тем, как банки выполняют 
требования закона о наличии у 
себя систем противодействия 
мошенничеству — так называе-
мых антифрод-систем. Если мы 
видим в ходе инспекционных 
проверок, что кто-то пренебрега-
ет такими системами, это явля-
ется основанием для мер реаги-
рования, чтобы банк все-таки 
обратил внимание на защиту 
прав и интересов кредиторов и 
вкладчиков.

Отдельное направление — фи-
нансовая грамотность. Люди 
должны знать о тех подводных 
камнях, которые могут сопрово-
ждать использование финансо-
вых продуктов. Мы требуем, что-
бы банки обязательно сообщали 
клиентам такую информацию. 

Кроме того, финансовым просве-
щением граждан занимаются во-
лонтеры, с которыми сотрудни-
чает Банк России.

И еще одна тема — взаимодей-
ствие с правоохранительными 
органами, предоставление им 
необходимой информации и ана-
литики, чтобы они могли пони-
мать суть таких преступлений и 
корректировать свою работу для 
более эффективных действий.

Кроме того, в конце прошлого 
года Банк России и МВД догово-
рились объединить усилия по ин-
формированию граждан об опа-
сностях социальной инженерии. 
Сейчас готовится план совмест-
ных мероприятий.

Чем противодействие злоу-
мышленникам в соцсетях от-
личается от телефонных 
звонков?

АРТЕМ СЫЧЕВ: Смысл противодей-
ствия в любом случае — в крити-
ческом подходе к информации, 
ее проверке. Мы говорим: не спе-
шите, не принимайте сиюминут-
ных решений. Это относится и к 
вашим действиям в соцсетях. 

Нужно перепроверить, что на са-
мом деле стоит за сообщением о 
просьбе помочь деньгами в 
Facebook, «ВКонтакте» или в 
«Одноклассниках». Если, напри-
мер, это просьба друга, просто 
перезвоните ему и выясните, 
действительно ли он размещал 
такой пост.

Повысился ли объем хищений 
средств физлиц из банков в 
2019 году? Пытался ли уже 
кто-то проникнуть в Систе-
му быстрых платежей 
(СБП)?

АРТЕМ СЫЧЕВ: Цифры будут выше, 
чем в 2018 году, но это связано не 
только с тем, что хищений стало 
больше, но и с тем, что метод вы-
явления таких случаев стал бо-
лее точным. У нас поменялась 
форма статистики, мы конкрети-
зировали, что в эту форму долж-
но попадать и дополнительно 
подтверждаться потоком инфор-
мации, которая к нам приходит.

Что касается СБП, там уро-
вень фрода нулевой — действую-
щая система защиты хорошо 
справляется.  

ИНТЕРНЕТ 

Банк России 
зафиксировал 
кратный рост 
виртуальных 
пирамид

АФЕРИСТЫ 
ЛОВЯТ ХАЙП
Игорь Зубков

Банк России обеспокоен ростом 
числа мошеннических интер-
нет-проектов. Если в 2018 году 
он выявил 18 финансовых пира-
мид, представленных исключи-
тельно в Сети, то в 2019 году — 
уже 55. Их еще называют HIYP-
проектами. Большинство из них 
зарегистрированы за рубежом, 
в основном в Великобритании, 
сообщили «РГ» в Банке России.

По сути, это целая индустрия, 
которая существует благодаря 
сетевому маркетингу и социаль-
ной инженерии. Над раскруткой 
подобных проектов работают 
«серийные» команды, физиче-
ски находиться они могут где 
угодно. Предлагают эти сайты 
инвестиции в криптовалюты и 
другие «продвинутые» активы.

Для хайп-проектов ЦБ выде-
ляет несколько отличий от 
«классических» пирамид.  Во-
первых, повышенный уровень 
анонимности. HIYP-проект ни-
где не становится на государст-
венный учет, не ведет отчетно-
сти и не открывает банковский 
счет.  Во-вторых, более широкий 
охват потенциальной «аудито-
рии». HIYP-проект может рабо-
тать везде, где есть доступ к Ин-
тернету, у него нет привязки к 
определенному месту. В-тре-
тьих, запуск хайп-проекта тре-
бует минимальных вложений 
ресурсов. На рынке существуют 
сервисы, предлагающие подоб-
ные сайты под «ключ».

В-четвертых, такие пирами-
ды «живут» недолго —  3—6 меся-
цев: собрав деньги, мошенники 
бросают проект, запуская но-
вый. Некоторые пирамиды сво-
рачивают свою деятельность, 
даже не успев раскрутиться. На-
пример, в 2019 году Банк России 
отследил 80 компаний (сайтов), 
которые прекратили деятель-
ность почти сразу, не справив-
шись с привлечением клиентов. 
Это так называемые инертные 
финансовые пирамиды.

Деятельность по привлече-
нию средств, при которой доход 
выплачивается за счет привле-
ченных денег при отсутствии 
инвестиционной деятельности, 
уже запрещена. Купировать рас-
пространение мошеннических 
схем и повысить скорость бло-
кировки хайп-проектов позво-
лит принятие закона, который 
даст Банку России право напря-
мую обращаться в Роскомнад-
зор. Его проект более года ожи-
дает второго чтения в Госдуме.

Сейчас процесс блокировки 
сайта финансовой пирамиды 
очень долгий. Он начинается со 
сбора доказательной базы в ЦБ. 
Специально разработанный по-
исковый алгоритм находит при-
знаки пирамиды, анализируя 
контент страницы, а затем мо-
ниторит и анализирует инфор-
мацию о движении средств, вза-
имодействии с клиентами, охва-
те аудитории и т.п. Потом следу-
ет обращение в прокуратуру, ко-
торая рассматривает заявление 
в течение месяца. После этого 
правоохранители подают заяв-
ление в суд, проводится как ми-
нимум два судебных заседания. 
Далее решение суда направляет-
ся в Роскомнадзор. До момента 
блокировки сайта ведомство 
должно обратиться к его вла-
дельцам с запросом об удалении 
противоправного контента. Та-
ким образом, с момента вынесе-
ния решения судом и до момента 
блокировки сайта Роскомнадзо-
ром проходит еще месяц.  

КРИМИНАЛ

Где искать 
виноватых 
в утечках 

КТО СЛИЛ

Роман Маркелов

Одним из главных источников 
подробных знаний телефонных 
мошенников о клиентах банков 
могли стать утечки данных не-
посредственно из банков. Сами 
представители кредитных орга-
низаций отрицают массовые 
исходы информации — с их точ-
ки зрения, всему виной скорее 
человеческий фактор.  

Жертвами телефонных мо-
шенников за последний год ста-
новились не только обычные 
граждане, но и профессионалы 
банковской отрасли и даже из-
вестные специалисты по ин-
формбезопасности, рассказы-
вает основатель и технический 
директор компании DeviceLock 
Ашот Оганесян. По его данным, 
под новый вид «бизнеса» пере-
квалифицировались практиче-
ски все криминальные кол-цен-
тры России, а также было созда-
но большое количество новых в 
странах ближнего зарубежья.

Звонящие называли не толь-
ко паспортные данные жертв, 
но и номера их счетов и карт, 
остатки по ним, а во многих 
случаях и перечень последних 
транзакций. Источник этих 
данных, по мнению Оганесяна, 
— массовые инсайдерские утеч-
ки информации из банков, ко-
торые до этого боролись в 
основном с хакерами, а на воз-
можность хищения данных сво-
ими сотрудниками обращали 

мало внимания. Проблемы уте-
чек из банков решаются «со 
скрипом», так как требуют от 
служб безопасности признания 
того, что данные клиентов не 
защищены и похищались, а это 
плохо влияет на имидж финан-
совой организации на рынке.

По итогам расследований 
телефонных мошенничеств вы-
яснялось, что злоумышленники 
с легкостью получают всю ин-
формацию от клиентов, исполь-
зуя приемы психологического 
давления, говорит начальник 
департамента кибербезопасно-
сти банка «Зенит» Олег Волков. 
Получение информации от бан-
ков требует значительных за-
трат, так как необходимо как-то 
мотивировать инсайдера (под-
купом, шантажом, угрозами). 
Но это слишком затратно и ри-
скованно, говорит Волков. По 
его словам, подробную инфор-
мацию о клиентах банков злоу-
мышленники достают через ди-
станционные каналы обслужи-
вания (онлайн-банкинг, мо-
бильные приложения), выма-
нивая одноразовые пароли у 
самих клиентов.

В банках не так легко полу-
чить данные, даже сотрудни-
кам, говорит управляющий ди-
ректор Абсолют Банка Олег Ку-
серов. Но если это и происхо-
дит, то службам безопасности 
нужно провести внутреннее 
расследование, которое зани-
мает время. Кусеров подчерки-
вает, что ему неизвестны слу-
чаи, что у какого-то банка была 
похищена крупная и актуаль-
ная база клиентов. По его сло-
вам, мошенники используют 
нелегально продающуюся ин-
формацию о клиентах, которая 
утекла скорее от сотовых опе-
раторов, чем от банков.  

Мобильные приложения смартфонов позволяют распоряжаться деньгами, не обращаясь к сотрудникам банка и не посещая офисы кредитных организаций. Однако первый помощник легко превращается в пособника мошен-
ников, которые звонят якобы из банка. Чтобы не попасться на удочку мошенников, стоит вовремя положить трубку и позвонить в банк по номеру телефона, указанному на сайте или на карте. Называть пароли, пин-коды и 
CVC-коды с банковских карт посторонним нельзя ни в коем случае. Реальные сотрудники кредитной организации их никогда и не попросят.

ЦИФРА

55
ОНЛАЙН-ПИРАМИД

выявил в 2019 году Банк Рос-

сии, а годом раньше их было в 

три раза меньше

Телефонные мошенники часто 
знают о жертвах гораздо больше, 
чем просто паспортные данные.

Мошенники вплелись в соцсети

Кому чаще всего звонят мошенники?
Сычев | Будете удивлены, но сейчас основная «клиентура» таких 

злоумышленников вовсе не пенсионеры, как принято думать, а 

экономически активная возрастная категория от 28 и до 55 лет.

Потому что она самая платежеспособная?
Сычев | Она платежеспособная и часто готова тратить деньги, 

не сильно задумываясь о последствиях. Это в чем-то следствие 

излишнего доверия к технологиям. И излишнего доверия к 

тому окружению, в котором они находятся. Ведь один из видов 

такого обмана — это использование в соцсетях постов якобы 

от имени друзей или от имени друзей друзей, что нужна по-

мощь, срочно нужны деньги до зарплаты или на какое-то меро-

приятие или нужна якобы благотворительная помощь. Злоу-

мышленники создают в соцсетях атмосферу доверия и пользу-

ются ее плодами.

Сколько в среднем крадут у клиентов телефонные мошенники?
Сычев | Совсем уж огромных сумм нет. Обычно «средний чек» со-

ставляет около 10—15 тысяч рублей. Конечно, встречаются вари-

анты и с миллионами, но это скорее исключение из правил.

Стоит ли ожидать, что мошенники все больше будут мигрировать в 
соцсетях?
Сычев | Да. Мошенники хорошо понимают, где проводит значи-

тельную часть времени их потенциальный клиент. Если сегодня 

это соцсети, то они идут туда.

Хайп-проект тре-
бует минималь-
ных вложений. 
Уже есть сервисы, 
которые делают 
их «под ключ»

Проблемы утечек 
из банков решают-
ся «со скрипом», 
так как требуют от 
служб безопасно-
сти признания 
того, что данные 
не защищены

А К Ц Е Н Т

Банки смогут сверять информацию, 
которую предоставляют о себе
их клиенты, с данными, которые
есть у операторов связи

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Банк России выпустил рекомен-

дации для банков и некредитных 

финансовых организаций о том, 

как проверить, принадлежит ли 

адрес электронной почты клиен-

ту, которому они направляют 

письмо с конфиденциальной ин-

формацией. Это может быть, на-

пример, информация о проведен-

ных платежах, выписках по счету, 

электронные полисы ОСАГО и 

так далее.

Прежде всего рекомендуется 

проверить, действительно ли хра-

нящийся в их базе данных номер 

телефона принадлежит клиенту, 

которому собираются направить 

сообщение, а также убедиться, 

что электронный адрес, куда пла-

нируется отправить сообщение, 

не дублируется с адресами других 

клиентов, указывают в ЦБ. 

После этого предлагается напра-

вить клиенту на электронный 

адрес уникальную ссылку для ве-

рификации и смс-сообщение с 

паролем, дающим возможность 

перейти по этой ссылке. Допол-

нительная мера, которая обез-

опасит информацию от автомати-

зированных систем перебора па-

ролей или номеров, — графиче-

ский код.

Проверки позволят противодей-

ствовать схемам, в которых мо-

шенники используют «захвачен-

ные» или некорректные адреса 

электронной почты реальных кли-

ентов, например, для подделки 

платежных поручений или кражи 

важной информации. Также это 

предотвратит случайное получе-

ние посторонними людьми кон-

фиденциальной информации кли-

ентов финансовых организаций.
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ЦИФРА

97
ПРОЦЕНТОВ

хищений со счетов физлиц — 

это результат обмана или злоу-

потребления доверием, по дан-

ным Центра мониторинга и ре-

агирования на компьютерные 

атаки (ФинЦЕРТ) ЦБ
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
Санкт-Петербург 
и Туркменистан подписали 
«дорожную карту» 
по сотрудничеству

От раскопок 
до судостроения

Евгения Цинклер, «Российская газета», 
Санкт-Петербург — Ашхабад

Санкт-Петербург и Туркменистан вышли на новую 
ступень сотрудничества. В ходе рабочего визита в Аш-
хабад губернатор Северной столицы Александр Беглов 
встретился с президентом Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедовым и обсудил возможности взаимо-
действия. Необходимо отметить, что Петербург и Тур-
кменистан связывают давние крепкие отношения в 
разных сферах. Российские специалисты строят в Аш-
хабаде автомагистрали и мосты. Исследователи Ин-
ститута истории материальной культуры РАН многие 
годы ведут раскопки в Туркмении и, по сути, заложили 
основы среднеазиатской археологии.

Взаимные связи будут крепнуть и развиваться. Пе-
тербургский губернатор Александр Беглов и замести-
тель председателя кабинета министров, министр ино-
странных дел Туркменистана Рашид Мередов подписа-
ли «дорожную карту» на 2020—2025 годы по сотрудни-
честву в торгово-
экономической, на-
учно-технической и 
культурной облас-
тях. Среди наиболее 
перспективных 
сфер сотрудничест-
ва Рашид Мередов 
назвал судострое-
ние для каспийско-
го флота и IT-сек-
тор. В Ашхабаде 
планируется запу-
стить проект 
«смарт-сити», по-
добный действующей в Петербурге программе «Ум-
ный город», и здесь туркменским специалистам приго-
дятся российские наработки в цифровой экономике.

Стороны обсудили возможное участие петербург-
ских предприятий в проектах ключевых отраслей про-
мышленности Туркменистана. Речь, в частности, идет 
о строительстве международного железнодорожного 
коридора «Север-Юг» и комплекса селезащитных соо-
ружений в Ашхабаде, реконструкции тепловых элек-
тростанций, модернизации предприятий нефтегазо-
вой сферы. Фармацевтические компании из Северной 
столицы готовы поставлять препараты, в том числе ин-
сулин. Туркменистан со своей стороны планирует про-
двигать на петербургский рынок продукцию сельского 
хозяйства, химической и нефтехимической промыш-
ленности. Кроме того, на встрече Александра Беглова с 
хякимом (мэром) Ашхабада Яздаганом Гылыджевым 
обсуждались перспективы использования туркмен-
ского хлопка. Это может стать интересным пунктом в 
реализации масштабного проекта «Санкт-Петербург — 
центр индустрии моды и легкой промышленности». 
«Дорожная карта» также предусматривает расшире-
ние программы школьных и студенческих обменов.

— Я восхищен столицей Туркменистана. Ашхабад — 
это сказка, которая претворилась в жизнь. Беломра-
морный, чистый, удобный, это город садов и фонтанов. 
Считаю, что нашим школьникам будет полезно побы-
вать здесь, — отметил Александр Беглов. — Радует, что 
туркменская молодежь все чаще выбирает Петербург 
для получения образования. Сейчас в наших вузах 
учатся более двух тысяч студентов из Туркменистана.

К слову, одно соглашение о сотрудничестве между 
образовательными учреждениями уже действует — два 
года назад его заключили школа № 225 Адмиралтей-
ского района Санкт-Петербурга и туркмено-россий-
ская школа имени Пушкина в Ашхабаде. Сейчас она 
получила в дар от петербургской делегации около 
двухсот изданий на русском языке, включая «Блокад-
ную книгу» Даниила Гранина и Алеся Адамовича.

В Год памяти и славы невозможно было обойти вни-
манием тему Великой Отечественной войны. На Писка-
ревском мемориальном кладбище установлена плита в 
честь туркмен, участвовавших в боях за Ленинград. В 
годы войны Туркменская ССР принимала сотни эвакуи-
рованных ленинградцев, некоторые живут там и сейчас. 
Александр Беглов встретился в Ашхабаде с тремя бло-
кадницами — Марией Аванесовой, Ольгой Дроновой и 
Галиной Мамедовой — и вручил им памятные знаки «В 
честь 75-летия полного освобождения Ленинграда от 
фашистской блокады». Старшей из них — Ольге Георги-
евне — уже 97 лет, но войну, блокаду и эвакуацию она 
помнит в мельчайших подробностях. На встречу с пе-
тербургским губернатором Ольга Дронова принесла 
собственные стихи, посвященные тем страшным дням. 
Эти стихи вместе с воспоминаниями живущих в Ашха-
баде блокадниц войдут в Книгу памяти, которая будет 
издана комитетом по внешним связям к 75-летию Вели-
кой Победы. «Волею судьбы вы оказались далеко от Ле-
нинграда, — обратился к блокадницам Александр Бе-
глов. — Между нашим городом и Ашхабадом тысячи ки-
лометров. Но где бы вы ни жили, вы навсегда останетесь 
ленинградцами. Сердцем мы всегда с вами».  

Президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедов 
и губернатор Петербурга Александр Беглов обсудили возмож-
ности взаимодействия.

Петербург 
и Туркменистан 
связывают давние 
крепкие отноше-
ния в разных 
сферах

Из рук в руки
Представители органов 
опеки в Комсомольске-
на-Амуре пояснили, что 

у бабушки просто-напросто за-
кончился срок временной опеки. 
Ее оформляли до того момента, 
как выпишут из больницы мать 
ребят, которая лежала на сохра-
нении. Ей через пару месяцев ро-
жать. Чтобы установить посто-
янную опеку, нужно обращаться 
в суд. Никто возиться с этим дол-
гим и трудозатратным делом не 
захотел. Тем более что мать со-
гласилась детей забрать, а ба-
бушка — отдать. Другими слова-
ми, избавиться от ненужного 
груза ответственности, как отец 
в аэропорту. Юридически все 
правильно — дети в родной семье. 
Вот только где гарантия, что мать 
ребят снова их не бросит? И что 
творится в душе маленьких 
мальчиков, которых передают из 
рук в руки в третий раз?

— Это — травмированные дети. 
Им нужна забота, ласка и лю-

бовь. В данной ситуации не важ-
но, от кого они будут их полу-
чать: от бабушек, родителей или 
чужих людей, их главное «ото-
греть». Я, как психолог, не счи-
таю, что «детям нужна родная 
мать» и что «любая мать лучше, 
чем чужие люди». Нет. Иногда ре-
бятам лучше с чужими людьми, 
чем с некоторыми матерями и 
отцами, — поясняет «РГ» семей-
ный психолог Юлия Осмачкина. 
— Конечно, пока эти мальчики 
могут быть в родной семье и речи 
о лишении прав можно не вести. 
Но семье однозначно нужно со-
провождение психолога и соци-
альных служб. Мама долго не 
участвовала в воспитании сыно-
вей, поэтому сейчас могут воз-
никнуть сложности из-за незна-
ния их привычек и страхов. Роди-
телям самим нужны специали-
сты, которые могли бы наблю-
дать и корректировать их пове-
дение на уровне медицины, пси-
хологии, педагогики.  

СЛЕДСТВИЕ Главу Листвянки задержали второй раз за выдачу
незаконных разрешений на строительство на Байкале

Чиновник опять 
пошел по делу

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

С
отрудники СКР и 
ФСБ задержали гла-
ву поселка Листвян-
ка Александра Шам-
судинова. Его подо-
зревают в незакон-
ной выдаче разреше-
ний на строительст-
во на берегу Байка-

ла. Чиновника задерживают 
уже второй раз — в 2018—2019 
годах он привлекался по анало-
гичному делу, но тогда ему уда-
лось выйти сухим из воды.

Деятельностью листвянской 
администрации ФСБ заинтере-
совалась еще в 2017 году. На бе-
регу Байкала, как грибы после 
дождя, стали появляться гости-
ницы. Не маленькие гостевые до-
мики, какие держали местные 
жители, а корпуса на несколько 
десятков комнат. И это при том, 
что Листвянка находится бук-
вально в самом сердце централь-
ной экологической зоны Байка-
ла и территории объекта Все-
мирного наследия ЮНЕСКО. Та-
кой статус запрещает любое 
строительство — нельзя поста-
вить вместо сгоревшего дома но-
вый, нельзя даже сделать при-

строй к детскому садику… А тут 
— сотни туристов. И никаких на-
логов — ведь по бумагам это все 
жилые дома, и что самое страш-
ное — никаких очистных. В луч-
шем случае все сливается в выг-
ребную яму, в худшем — по трубе 
прямиком в Байкал.

Жители поселка пошли по 
инстанциям с жалобами. Оказа-
лось, что отели возводились по 
документам индивидуального 
жилого строительства, разре-
шение подписывал глава Лист-
вянки. Прокуратура через суд 
добилась признания незакон-
ными семи построек. Общий 
ущерб от них оценили в 16 мил-
лионов рублей. Под одну из та-
ких строек владелец-иностра-
нец разрыл гору и погубил часть 
стоянки древнего человека.

На Александра Шамсудино-

ва завели первое уголовное дело 
о превышении полномочий. В 
2018 году главу поместили под 
домашний арест и отстранили 
от занимаемой должности. В 
мае 2019 года дело передали в 
суд. Однако в суде его переква-
лифицировали по статье «Ха-
латность» и… закрыли за исте-
чением срока давности. А Шам-
судинов восстановился в дол-
жности.

— Его признали виновным, и 
судимость за ним остается, но 
поскольку дело закрыли, то над-
лежащего наказания он не по-
нес, — уточнили в СУ СКР по Ир-
кутской области. 

Что же за личность Алек-
сандр Шамсудинов? Известно, 
что он уроженец Иркутской об-
ласти, всю жизнь провел в реги-
оне, более 20 лет отдал службе в 

МВД и вышел в отставку в 2014 
году в чине подполковника по-
лиции. Избрался в поселковую 
думу и даже возглавил ее, а в 
2016 году выиграл выборы и 
стал главой муниципалитета. 
Тогда он считался оппозицией к 
прежней власти в Листвянке, 
аффилированной с крупным ре-
гиональным туристическим 
холдингом, и жители возлагали 
на него большие надежды. Но 
все получилось иначе. В поселок 
зашел совсем другой турбизнес 
— нелегальный.

Сам глава оправдывался тем, 
что его обманули — просили раз-
решение под жилые дома, а 
большие площади объясняли 
тем, что семья большая, нужно 
всем по комнате выделить. Вот 
только жители поселка в наив-
ность чиновника не верят. Окса-
на Токмакова, владелица не-
большого музея кукол, несколь-
ко лет воевала с гостиницей, 
разросшейся напротив ее дома. 
Куда только не писала жалобы — 
в прокуратуру, в МЧС, в ГИБДД, 
в Роспотребнадзор и в местную 
администрацию тоже. От Алек-
сандра Шамсудинова пришло 
письмо о том, что по результа-
там проверки трехэтажное зда-
ние на три корпуса со столовой, 

открыто рекламирующее в ин-
тернете гостиничные услуги, на 
самом деле является… жилым 
домом со вспомогательными по-
стройками, которые летом ис-
пользуются для приема тури-
стов!

Второе дело против Шамсу-
динова возбуждено по новому 
эпизоду. Правда, относится он 
тоже к 2017 году. Следствие по-
лагает, что глава поселка выдал 
разрешение на строительство 
очередного «дома для большой 
семьи» на 1400 квадратных ме-
тров. Полгода тому назад здесь 
открылся отель. 

Главу Листвянки суд вновь 
отстранил от должности. След-
ствие продолжается, не исклю-
чено, что сотрудники службы 
безопасности выявят новые 
эпизоды — нелегальных гости-
ниц в Листвянке явно больше 
восьми, правда, далеко не все 
строились с разрешения адми-
нистрации. Вопрос в том, по ка-
кому сценарию будет разви-
ваться ситуация дальше.  

На берегу Байкала как грибы после 
дождя под видом гостевых домиков 
стали появляться гостиницы.

Бабушка не стала оформлять постоянную опеку и передала детей матери.

А К Ц Е Н Т

Листвянка находится буквально в самом 
сердце центральной экологической 
зоны Байкала и территории объекта 
Всемирного наследия ЮНЕСКО

Васильев Александр Николаевич, 
член Центрального штаба Общероссийского народного фронта,

депутат Госдумы, эксперты региональных отделений ОНФ 
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Мнение

Анна Кузнецова, Уполномоченный при президенте 
РФ по правам ребенка: 
— В настоящий момент мы имеем дело с отголосками 

того бездействия органов профилактики региона, о 

котором мы уже заявляли. Результатом такого попу-

стительства стало отсутствие должных действий в 

отношении родителей. Дети не один раз передава-

лись в социально-реабилитационные центры. Был 

подтвержденный факт оставления несовершенно-

летних без присмотра и в итоге дети получили ожоги. 

Есть информация, что их не забирали после занятий 

из образовательных учреждений. Несмотря на это, 

до настоящего времени отец и мать являются закон-

ными представителями детей, в правах не ограниче-

ны и не лишены. Сейчас в отношении отца возбужде-

но уголовное дело по нескольким статьям, включая 

достаточно тяжкую — «Истязание». Мать с весны 

прошлого года с детьми не общалась и не виделась. 

В январе этого года была госпитализирована в меди-

цинское учреждение, временная опека оформлена 

на бабушку. После того как мама была выписана из 

больницы, она изъявила желание воспитывать де-

тей. 

Сейчас в этой ситуации появились новые обстоя-

тельства, по нашим сведениям отчим готов участво-

вать в воспитании детей и стремится интегрировать 

их в новую семью. Конечно, к маме мальчиков очень 

много вопросов, но в то же время, если появился 

шанс сохранить для них кровную семью, его нужно 

использовать. Но прежде необходимо провести пси-

холого-педагогическую экспертизу, тщательнейшим 

образом все проверить, выяснить, насколько есть 

воспитательный потенциал в этой новой ситуации, 

понять, возможно ли восстановление детско-роди-

тельских отношений, чтобы дети снова не оказались 

в аэропорту.

Безусловно, семья должна находиться под жестким 

наблюдением органов системы профилактики, в по-

стоянном контакте с Уполномоченным по правам 

ребенка в регионе. Мы со своей стороны также бу-

дем следить за ситуацией и за тем, как в целом ис-

правляются выявленные нами нарушения в регионе, 

и, конечно, не оставим наших мальчиков, пока не 

убедимся, что ситуация стабилизировалась.

Подготовила Татьяна Владыкина

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1826971 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Суркова, председатель Хабаровского отделения Российского детского фонда:
— Каждый здравомыслящий человек понимает, что у 

этих детей уже искалечена психика и судьба. Они ли-

шены совершенно всякого выбора. Их передают из 

рук в руки, их возят туда-сюда… Мне кажется, у них 

семьи не было изначально в настоящем ее смысле. Я 

смотрела репортаж из Комсомольска-на-Амуре, где 

родственники говорили: «Да мы не знаем вообще, как 

они там живут». Только подумайте: большое количе-

ство родных людей находится в городе. Но никому 

нет дела до их жизни! Почему их вернули матери? Се-

годня органы государственного надзора — соцзащи-

ты, опеки — стремятся любой ценой сохранить для де-

тей кровную семью. Любой ценой. Приведу пример. 

К нам обращается одна женщина из поселка Горный. 

Она отсидела в тюрьме, вышла, и ей вернули двух ее 

детей. Она не работает в силу различных обстоя-

тельств. Живут на жалкую пенсию отца этих детей и 

детские пособия. Семья укатила из Хабаровска в Гор-

ный и сейчас мать с душераздирающими воплями 

звонит: «Дайте денег! Мои дети пропадают! Нет денег 

даже на таблетки!». Органы опеки прекрасно знают, 

каково положение в семье, но детей не отнимают…

Конечно, в Комсомольске органы опеки действуют в 

рамках законодательства и общепринятых норм. Они 

делают все возможное, чтобы мальчики жили не в 

детдоме. Почему сегодня уменьшается число детдо-

мов и их воспитанников, растет число приемных се-

мей? Все ради того, чтобы дети жили с родными. Лю-

бому близкому готовы ребенка отдать, если он согла-

сен принять. Но это не всегда правильно. Конечно, я 

против детских домов, однако в некоторых ситуациях 

правильней изолировать детей от собственной се-

мьи. Но у нас, к сожалению, общество первой осудит 

не мать, а органы государственной власти, которые 

изымают детей из семьи. Такое однобокое понима-

ние проблемы вызывает у меня неприятие.
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СЕМЬЯ  Свадьбу 
в Москве 
сыграли 
в вагоне 
электрички

ЖЕНИТЬБА 
НА ВЫЕЗДЕ
Сергей Жуков

Объявляю вас мужем и женой — 
эти заветные для Алексея Сал-
тыкова и Елены Лысенко слова 
прозвучали в электропоезде 
«Иволга». Необычную свадьбу 
под аудиосообщения и стук ко-
лес железнодорожники сыгра-
ли в день всех влюбленных. Уза-
ми брака их соединил извест-
ный телеведущий и эксперт 
моды Владислав Лисовец, а го-
стями на этом празднике жизни 
стали случайные пассажиры.

В ЗАГСе жених и невеста 
расписались утром, а потом от-
правились на станцию Одинцо-
во — конечную МЦД-1. Под 
удивленные возгласы прохо-
жих они прошли по мосту и спу-
стились на платформу. Здесь их 
ждал свадебный «кортеж» — 
электропоезд «Иволга». Состав 
отправился по обычному рас-
писанию, с пассажирами и со 
всеми остановками, поэтому с 
каждой станцией вагон запол-
няли новые гости. Первая реак-
ция — женится звездная пара: и 
ведущий известный, и журна-
листов слишком много. Оказа-
лось все прозаичнее — расписы-
ваются железнодорожники.

«Почему в поезде? Потому 
что здесь и познакомились. Я 
только устроилась на работу 
помощником машиниста и око-
ло трех месяцев ездила с Лешей 
как с одним из опытных маши-
нистов, — вспоминает Елена 
Лысенко. — Меня сразу преду-
предили: никаких отношений 
на работе. Но это была любовь с 
первого взгляда. Я сильный че-
ловек, у меня достаточно кру-
той нрав, а Леша — единствен-
ный мужчина, который оказал-
ся сильнее меня».

Вместе влюбленные уже два 
года. Начальству о нахлынув-
ших чувствах рассказали сразу, 
поэтому работают сейчас на 
разных направлениях. Он — на 
МЦД-2, она — на Киевском. Тру-
дятся по одному графику, вы-
ходные совпадают. Профессию 
выбрали осознанно, оба выро-
сли в семьях с большим тран-

спортным бекграундом. Отец 
Алексея — машинист, потому 
детство провел на железной до-
роге. А родители Елены связали 
свою жизнь с небом: папа — ко-
мандир самолета, мама — борт-
проводник. Сама же Лена — 
единственная в России женщи-
на, имеющая право управлять 
электропоездом. Пока что, увы, 
на бумаге. На машиниста она 
выучилась, но сесть за штурвал 
не может, пока не изменится за-
конодательство. Когда это слу-
чится, она станет первой в стра-
не женщиной-машинистом.

Предложение руки и сердца 
было таким же необычным, как 
и роспись в поезде. Вместо 
кольца на палец Лены ее буду-
щий муж надел обычную съе-
добную сушку. На выездной ре-
гистрации, конечно, были уже 
настоящие кольца. А на Саве-
ловском вокзале, где пару 
встретили маршем Мендельсо-
на, им еще вручили и кольца 
«Тройка». Свадебное путеше-
ствие молодожены заменят но-
восельем. По словам Алексея 
Салтыкова, ремонт в новой 
квартире закончен, поэтому 
скоро супруги переедут.

А что, если другие москвичи, 
вдохновившись красивым при-
мером железнодорожников, 
тоже захотят расписаться в по-
езде? На вопрос корреспонден-
та «РГ» пресс-секретарь ЦППК 
Софья Попова ответила: будем 
обсуждать. Есть и другие вари-
анты. С прошлого года горожа-
не могут заключить брак в пла-
нетарии, театре, Останкинской 
телебашне и даже на футболь-
ных стадионах.  

Необычную свадьбу под стук колес 
молодожены сыграли в день всех 
влюбленных. 
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ВЫСТАВКА В Русском 
музее открылась выставка 
«Александр III. Император 
и коллекционер»

С русским 
размахом

Ольга Штраус

Выставка «Александр III. Император и коллекционер» 
— уже седьмая в большом музейном проекте «Сага о Ро-
мановых», но она заметно отличается от прошедших. 
Во-первых, приурочена она к 175-летнему юбилею 
«императора-миротворца», благодаря которому и был 
создан Русский музей. Он, кстати, в этом году тоже 
празднует юбилей — 125 лет. И хотя открылся музей 
уже при Николае II, инициатива его создания принад-
лежала Александру III. И именно его коллекция легла в 
основу собрания Русского музея. Наверное, именно 
поэтому новая выставка получилась какой-то на удив-
ление теплой, домашней, даже интимной. Нет, конеч-
но, здесь достаточно парадных портретов и самого им-
ператора, и членов его семьи. Но при этом открывает-
ся экспозиция собранием живописи, которая украша-
ла покои императора в Аничковом дворце, то есть по 
сути его «семейным 
альбомом». 

Известно, что с 
детства Александру 
карьеру царя не 
прочили — главой 
государства должен 
был стать его стар-
ший брат. Но он 
скончался, когда 
Александру было 
двадцать лет. Цеса-
ревич стремитель-
но стал готовиться к 
своему поприщу, и 
среди учителей, 
оказавших влияние 
на его мировоззре-
ние и вкусы оказа-
лись, по счастью, 
великие люди: на-
пример, директор 
Публичной библио-
теки барон Корф, 
историк Соловьев, 
художник Боголюбов…

На выставке представлены фрагменты писем импе-
ратора к этому художнику: из них видно, с какой лич-
ной заинтересованностью и душевным трепетом Алек-
сандр III пытался создать из России эстетически прос-
вещенную, красивую страну. Например, он говорил 
Боголюбову: «А ваши товарищи-передвижники все ко-
чуют из одного зала в другой… А потому я часто и се-
рьезно думаю о необходимости создания в Петербурге 
музея русского искусства… Москва имеет прекрасную 
галерею Третьякова. А у нас ничего нет...».

Он пытался примирить академистов с передвижни-
ками, и, похоже, в каком-то смысле ему это удалось. На 
выставке прекрасно соседствуют купленные импера-
тором полотна Семирадского с работами Поленова, 
Маковского, Васнецова. Кстати, именно для этой вы-
ставки Третьяковская галерея специально отреставри-
ровала  несколько картонов Васнецова, подготовлен-
ных им для росписи Владимирского собора в Киеве.

Особое внимание вызывает, как водится, импера-
торская одежда и предметы обихода: парадные мунди-
ры, бальные и дорожные платья венценосной четы, 
царский трон из Гатчины, меню коронационного обе-
да, изумительной работы китайский фарфор, к которо-
му Александр III питал явное пристрастие. Кстати, 
именно благодаря этому пристрастию в России стало 
бурно развиваться фарфоровое производство. Не без 
улыбок рассматривают зрители стулья и табуретки 
царя. Питавший нежные чувства к «русскому стилю», 
император благоволил ему и в архитектуре, и в инте-
рьерах. Так на расписных табуретках мы видим забав-
ные пословицы «Сидеть сиди, да не сиднем» или «Сядь, 
посиди, от трудов отдохни». А необычное деревянное 
кресло выполнено словно из предметов крестьянского 
обихода: спинка — дуга, подлокотники — два топора, а 
на сиденье брошены рукавицы.  

Искусствоведы признают: художественный вкус 
Александра III, возможно, не отличался особой из-
ысканностью, но зато демонстрировал широту взгля-
дов, непредвзятость и искреннее умение замечать и от-
мечать красоту. Отсюда — его покупки первых значи-
тельных произведений художников, которые состави-
ли впоследствии цвет русской живописи — Репина, 
Шишкина, Мясоедова. И его заказы Крамскому, Ма-
ковскому, Савицкому, Васнецову выдают в нем челове-
ка, стремящегося поддержать художников.

Про царей не принято говорить «демократичный», 
но именно это слово приходит на ум, когда видишь, как 
отражалось искусство в бытовой жизни царской четы. 
Например, императрица Мария Федоровна, очень не-
дурная рисовальщица, считала незазорным для себя 
написать живописный «Портрет кучера». Или велико-
лепное психологическое полотно «Скряга». А худож-
ник Дмитрий Гаврильцев в 1898 году написал полотно 
«Крестьяне в Музее Александра III», словно воплоща-
ющее мечту основателя Русского музея о том, что вы-
сокое искусство станет доступно народу.

Невозможно остановиться на каждом из 300 экспо-
натов, представленных на выставке: они собраны из 
многих музеев, архивов и частных коллекций. Но нель-
зя обойти вниманием нумизматику. Памятных меда-
лей во времена Александра III чеканилось очень много. 
Пожалуй, самая удивительная из них — медаль, запе-
чатлевшая трагическое происшествие у станции Бор-
ки, когда потерпел крушение поезд с императорской 
семьей. Погиб 21 человек. Но силач Александр III на 
своих плечах удержал крышу вагона, и все его близкие 
уцелели. Этой теме было посвящено немало работ, есть 
даже специальная икона, написанная в честь этого со-
бытия. Она тоже представлена на выставке.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Михаил Казиник знает, почему от Моцарта, Мольера и Леонардо да Винчи 
зависит наше будущее

Начнем не с физики, а с музыки
Елена Боброва

И
скусствовед, музыкант, 
писатель и философ Ми-
хаил Казиник убежден, 

что люди вообще «закодированы 
на абсолютную красоту». Так ли 
это? Многие посмотрят по сторо-
нам, поварятся в соцсетях, по-
слушают потоки новостей — и по-
сле этого, конечно же, решат, что 
Казиник — просто еще один идеа-
лист, который жизни не знает. 
Что толку спорить с ними. Лучше 
послушать самого Казиника. Он 
говорит про Моцарта и Баха так, 
будто, если и не был знаком с 
ними лично, то как минимум вче-
ра прилетел из их времен. И при-
хватил с собой из прошлого ка-
кие-то разгадки современной 
жизни. 20 февраля в Петербурге 
он выйдет на сцену БКЗ «Ок-
тябрьский», поделится тайнами 
гениев позапрошлых веков. Но 
кое-что заранее Казиник приот-
крыл «РГ». Послушаем.

Чему будет посвящен ваш кон-
церт?

МИХАИЛ КАЗИНИК: Да это не кон-
церт в традиционном филармо-
ническом варианте. Будет зву-
чать великолепная музыка — Ко-
релли, Иоганна Себастьяна 
Баха, Моцарта, Шумана, Брамса 
и других гениальных компози-
торов, -— в исполнении прекра-
сных музыкантов. Я же расска-
жу о причудливом барокко, о 
«разумных» классиках и «без-
умных» романтиках. 

В чем же они «безумцы»?
МИХАИЛ КАЗИНИК: В своем идеализ-
ме. Они перестали служить гра-
фам и князьям, лишили себя 
экономической поддержки, и 
оказались в очень тяжелом по-
ложении — средняя продолжи-

тельность жизни «романтика» в 
среднем на 15—17 лет короче, 
чем у «классика» (если, конеч-
но, вывести за скобки Моцарта). 
С одной стороны, они бежали от 
пороков и мерзостей мира, а с 
другой — из своего искусствен-
ного убежища пытались защи-
щать человечество, его право на 
любовь, на чувство.

А как в таком случае вы назо-
вете наше сегодняшнее время?

МИХАИЛ КАЗИНИК: Еще на пороге 
нового, XXI века я говорил, что 
существует два пути развития 
человечества. Первый — это Ре-
нессанс, причем объединяю-
щий народы, культуры, дающий 
возможность наслаждаться ве-
ликим искусством. Ренессанс, 
который принес бы любовь друг 
к другу, осознание, что все мы 
жители одной маленькой плане-
ты на окраине Млечного пути. 
Вдумайтесь: нас разместили да-

леко от метеоритных потоков, 
от сверхновых. Над нами не ви-
сят гигантские шары, которые 
могут в любой момент стол-
кнуться, взорваться, разнести 
все вокруг. Нет, нас разместили 
в укромном месте. Больше того, 
при этом — в каждом из нас, в 
строении наших тел заложены 
божественные пропорции: по 

16 золотых сечений! То есть мы 
чудесным образом закодирова-
ны на абсолютную красоту. Но 
большая часть людей всю жизнь 
обходится без Баха, Мольера и 
Леонардо да Винчи — а зачем? 
Искусство и культура далеко не 
в приоритете.

Не кажутся вам странными 
такие исторические факты: 
вот, к примеру, Сталин был 
тиран, но при всей своей заня-
тости двадцать один (21!) 
раз смотрел «Дни Турбиных» 
во МХАТе. Сейчас, куда ни по-
вернись, весь мир — сплошные 
демократы — но заставь их 
побывать в театре или на 
концерте не по обязанности, 
не для политеса, не ради бо-
монда. Боюсь, уже не выйдет. 
Что за парадокс?

МИХАИЛ КАЗИНИК: Что касается во-
ждя, то надо различать двух 
Сталинов. Одного — психически 
больного, и второго — того, кото-
рый с юности был в окружении 
множества интеллектуальных 
людей, и после революции — та-
ких, как Луначарский, Чичерин, 
мечтавших преобразовать Рос-
сию, сделать ее богаче, умнее, 
культурнее. В Кремле постоян-
но устраивались концерты 
классической музыки для чле-
нов Политбюро. А что касается 
современных высокопостав-
ленных чиновников, то им поче-
му-то не очевидна связь культу-
ры и экономики. Чем дальше мы 
идем, тем очевиднее: от того, 
сколько посадочных мест на 
концертах симфонического ор-
кестра, зависит развитие эко-
номики региона. Те, кто этого не 
понимает, просто не знают 
историю. 

Только представьте себе — 
группа, собравшаяся в малень-

кой провинциальной Флорен-
ции, поменяла парадигму вре-
мени. Началась эпоха Просве-
щения! Человек перестал быть 
рабом божьим. Он стал челове-
ком. Могучим. Прекрасным. 
Пришла вера в разум. В способ-
ность человеческого мозга сое-
динять структуру и красоту. 

Вот и начало XXI века могло 
стать началом нового Ренессан-
са. Увы, этого не произошло. 
Массмедиа, усиленные интер-
нетом, окончательно взяли все в 
свои руки. Влезли в мозг каждо-
го, наполнили вирусами, ло-
жью, агрессией... 

В свое время американский 
писатель Сидни Харрис напи-
сал, что реальная опасность 
не в машинах, которые нау-
чатся думать, как люди, а в 
людях, которые будут ду-
мать, как машины.

МИХАИЛ КАЗИНИК: Поэтому я за-
махнулся сейчас собрать в Пе-
тербурге зал на три с полови-
ной тысячи мест. Нас надо спа-
сать. А как? Только через куль-
туру, поклонение свету. Прежде 
всего должна измениться шко-
ла. Она должна учить прекра-
сному, учить риторике. Главное 
— вырастить не узкого физика, 
химика, математика, а гармо-
ничного человека.  Я уже вто-
рой год участствую в просвети-
тельской акции, которую про-
водят в разных городах России. 
В концертный зал города при-
возят воспитанников детдомов, 
смелые выходят а сцену, и я по-
казываю им первые четыре 
ноты, а дальше они свободно 
импровизируют на рояле, пер-
вый раз в жизни подойдя к ин-
струменту. Прикосновение к 
прекрасному рождает просвет-
ление в мозгах.  

ПРЕМЬЕРА Мариинский театр поставил оперу Родиона Щедрина «Лолита»

Участь Гумберта
Ирина Муравьева 

Н
а новую сцену Ма-
риинки-2 перене-
сли спектакль Пра-
жского Националь-
ного театра. Имен-
но для этого спекта-
кля Родион Щедрин 
сделал новый вари-
ант партитуры опе-

ры, написанной по роману Вла-
димира Набокова, сократив ее 
первоначальную структуру 
«grandopera в трех актах» в 
двухчастную версию. Режиссер-
постановщик — Слава Даубне-
рова,  художники Борис Кудлич-
ка и Наталия Китамикадо. Му-
зыкальный руководитель в Ма-
риинском — Валерий Гергиев.

Вопрос, о чем на оперной сце-
не может ставиться «Лолита», 
освобожденная от подробностей 
сложного набоковского текста, с 
его аллюзиями и ссылками, эле-
ментами психоанализа, пародии 
и идеальной красотой литера-
турного языка? Родион Щедрин 
идеализировал, прежде всего, 
сам образ Лолиты как сущности 
женственности и женской кра-
соты, но, как и в романе, создал в 
музыкальном поле своей парти-
туры сложную комбинацию 
триллера, едкого юмора, гроте-
ска и этики (суда совести), выве-
дя на поверхность тему преступ-
ления и наказания. Постанов-
щик же спектакля Слава Даубне-
рова напрямую обратилась в 
«Лолите» к проблеме насилия 
взрослого мужчины над девоч-
кой, поскольку эта проблема не 
является «эксцессом» Гумберта, 
она актуальна для общества во 
все времена. И мрачный распев в 
партитуре Щедрина, напомина-
ющий католический Dies Irae 
(«День гнева»), с которым в 
спектакле люди в шляпах обсту-
пают Гумберта, — это в спектакле 
голос общественного и высшего 
суда, преследующий и настигаю-
щий насильника. 

Но режиссер открывает в 
спектакле и другие уровни пар-
титуры, причем ставит действие 
с продуманным балансом пря-
молинейности и деликатности: 
почти животное убийство раз-
вратника Куильти, корчащегося 
от выстрелов Гумберта, и сцена 
насилия Гумберта над Лолитой, 
откровенность которой прикры-
вается корпусом разворачиваю-
щегося дорожного фургона.

Образы спектакля вращают-
ся по сценическому кругу, как 
неотвязные мысли набоковско-
го героя: дорожный фургон с ог-
ромной кроватью, кабина с Ло-
литой и Гумбертом за рулем, ста-
рый «Бьюик», на капоте которо-
го когда-то скакала беззаботная 
нимфетка, гостиная в доме ее ма-
тери Шарлотты — с безвкусными 
цветастыми обоями и типовым 
интерьером 60-х, столик с печат-

ной машинкой, на которой Гум-
берт сутуло выстукивает хрони-
ку своей страсти. Сцены спекта-
кля движутся, как кадры филь-
ма, «монтаж» следует за бы-
стрыми поворотами драматур-
гии партитуры. Музыка Щедри-
на зачаровывает с первых зву-
ков: в Интродукции, где Лолита 
разглядывает себя в зеркало, а 
Гумберт украдкой снимает ее на 
видеокамеру — и на экране прое-
цируются ее глаза, губы, гольфы, 
детские туфли с ремешками, ор-
кестровый звук плывет как ми-
раж на тончайших вибрациях 
арфы и струнных, в хрупком 
контуре флейты пикколо. Этот 
щедринский образ Лолиты со-
здает воздушность, прозрач-
ность музыкальной ткани, про-
битой резкими контрастами, 
эмоционально взвинченным то-
ном вокальных партий. И эта 
впечатляющая работа оркестра, 
хора и солистов над партитурой, 
где, с одной стороны, нагнетает-
ся приближение катастрофы — 
давление низких струнных и 
взрывающиеся внезапными рас-
катами ударные, истерические 
речитативы Клэра Куильти 
(чешский тенор Алеш Брис-
цейн), мужские обвинительные 

хоры: «Вы совершили разврат-
ное сожительство», с другой — 
разворачивается гипнотическая 
красота с пением девочек в тен-
нисных юбочках и гольфах: 
Sancta Maria, orapro nobis («Ма-
терь Божья, Св. Мария, молись 
за нас»), заполняющих дом Ло-
литы, являющихся в больном во-
ображении Гумберта. В диапазо-
не спектакля и набоковский гро-
теск — блестяще актерски вопло-
щенные образы Шарлотты, ко-
кетливой блондинки с алой по-
мадой, в цветастых нарядах (Да-
рья Росицкая), Мисс Пратт, на-
чальницы гимназии с выгнутой 
спиной и быстрыми движения-
ми (Злата Булычева), служанки 
Шарлотты (Марина Марескина), 
собутыльников Куильти и дру-
гих, а также острая щедринская 

пародия на американскую ре-
кламу — заставки на экране с по-
ющими комическим каноном 
искусственными микрофонны-
ми голосами пышнотелыми 
блондинками, рекламирующи-
ми все подряд — от презервати-
вов до пылесосов. Но работы Пе-
лагеи Куренной и Петра Соколо-
ва в партиях Лолиты и Гумберта 
— труднейшие в спектакле и по 
вокальным параметрам (герои 
практически не покидают сце-
ну), и по актерским задачам, где 
любая неточность может обе-
рнуться абсолютной фальшью. 
Но задиристая, порывистая Ло-
лита Куренной и внешне закры-
тый, завороженный Лолитой, 
снимающий каждое ее движение 
на камеру, с резкими тяжелыми 
вспышками темперамента Гум-

берт Соколова существуют на 
сцене так естественно и так сво-
бодно вокально, что порой забы-
ваешь о страшной сути их дуэта. 
В финале, когда хор девочек поет 
Колыбельную («Матерь Божья, 
молись о нас») и Лолита появля-
ется на пустой, «потусторон-
ней» сцене в подвенечном пла-
тье с беременным животом, про-
ходя мимо умершей матери, а го-
лос Гумберта читает ей свое по-
следнее наставление: «Будь вер-
на своему Дику. Не давай другим 
касаться себя...», вдруг веришь, 

что в конечном счете свет и кра-
сота в человеческой душе одер-
живают победу, даже если уже в 
самой жизни ничего изменить 
нельзя. В этом — катарсис «Лоли-
ты» Щедрина, ее сокровенная и 
не ускользающая красота.   

Родион Щедрин идеализировал сам 
образ Лолиты, но, как и в романе, 
создал сложную комбинацию трил-
лера, едкого юмора и суда совести.  

Михаил Казиник расскажет о при-
чудливом барокко, разумных клас-
сиках и «безумных» романтиках. 

А К Ц Е Н Т

В финале Лолита появляется на пустой 
сцене в подвенечном платье с беремен-
ным животом, проходя мимо умершей 
матери

300 экспонатов, представленных на выставке, собраны из 
многих музеев, архивов и частных коллекций. А открывается 
экспозиция собранием живописи, которая украшала покои 
императора в Аничковом дворце. 

У станции Борки 
потерпел круше-
ние поезд с импе-
раторской семьей. 
Погиб 21 человек. 
Но силач 
Александр III на 
своих плечах удер-
жал крышу ваго-
на, и все его близ-
кие уцелели

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Справка «РГ»

В России «Лолита» Родиона Щедрина ставилась единственный раз: в 

2003 году в Перми (режиссер Георгий Исаакян).  Три других  ее поста-

новки шли в Европе, причем,  на разных языках: в Стокгольме (1994) — 

на шведском, в Висбадене (2011) — на немецком,  в Праге (2019) — на 

русском. Для пражской постановки «Лолиты» Родион Щедрин создал 

другой вариант партитуры — 33 номера. Сам композитор именно этот 

вариант считает более актуальным для театра: и потому, что на сцене 

должно быть больше действия, и потому, что сегодняшней публике лег-

че воспринимать компактные форматы. Для Праги Щедрин сделал и 

адаптацию партитуры на небольшой состав оркестра и хора (спектакль 

ставился на старинной сцене Сословного театра, где когда-то дирижи-

ровал премьерами своих опер Моцарт). Но в Мариинке-2 пражская 

«Лолита» вышла не в копии, а в обновленной версии,  приспособленной 

к исполнительским масштабам и параметрам большой сцены.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
 Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда 
 Республики Дагестан;

—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  заместителя председателя Тихоокеанского флот-
ского военного суда;

—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда;
—  заместителя председателя 35 гарнизонного воен-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 
18  марта 2020 года. Заявления и документы, поступившие 
после указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

Уведомление  
об общественных обсуждениях

Яковлевский ГОК — ООО «Корпанга» совместно с администрацией 
Яковлевского городского округа информирует о начале общественных 
обсуждений на этапе уведомления, предварительной оценки и состав-
ления технического задания на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) по объекту государственной экологической 
экспертизы: по проекту «Проектирование топливо-заправочного пун-
кта на территории Яковлевского ГОКа, по адресу: Белгородская об-
ласть, Яковлевский район, п. Яковлево».

Цель намечаемой деятельности: Строительство топливо-заправоч-
ного пункта на территории  Яковлевского ГОКа.

Месторасположение намечаемой деятельности: Белгородская об-
ласть, Яковлевский район, поселок Яковлево.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль — апрель 
2020 года. 

Предлагаемая форма общественных обсуждений: размещение ма-
териалов, сбор замечаний и предложений к техническому заданию на 
проведение ОВОС. 

Форма представления замечаний письменная (в журнале учета и 
представления замечаний), по почте. 

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эколо-
гической экспертизы (Предварительной экологической оценкой и 
Техническим заданием на проведение ОВОС) можно:

1. На территории  Яковлевского ГОКа — АБК 1, каб. 2.1 по адресу: 
Белгородская область, Яковлевский район, поселок Яковлево, 632 км 
трассы М-2 Территория, дом 1 (понедельник—пятница, с 9.00 до 
17.00). 

2. В электронном виде материалы доступны на сайте: yakovl-adm.ru 
Материалы будут доступны для ознакомления в течение 30 дней 

с  момента опубликования уведомления (техническое задание на про-
ведение ОВОС будет доступно до окончания процесса ОВОС). 

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: Белго-
родская область, Яковлевский район, поселок Яковлево, 632 км трассы 
М-2 Территория, дом 1, пом. 73, а также оставить в журнале учета пред-
ложений и замечаний, находящемся в месте доступности материалов в 
МКУ «Яковлевский дом культуры», по адресу: Белгородская область, 
Яковлевский район, п. Яковлево, ул. Октябрьская, д. 11.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 30 дней 
с момента опубликования уведомления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 

года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утвержде-
нии положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией 
Соликамского городского округа уведомляют о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы — проектной документации «Увеличение 
мощности поверхностного комплекса СКРУ-3 до 14,8 млн т в 
год по руде. Обогатительный комплекс», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, и начинает 1 этап 
общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: увеличение мощности 
поверхностного комплекса СКРУ-3.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сия, Пермский край, Соликамский городской округ, промпло-
щадка СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Соликамского 
городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: в форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом 
этапе предоставляется информация о намечаемой деятельнос-
ти и Техническое задание на разработку материалов ОВОС. 
Вся информация будет доступна заинтересованной обществен-
ности с 19 февраля по 19 марта 2020 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3 этаж, каб. № 1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — 
с 8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефоны для спра-
вок: (834253) 7-70-11.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу — 08.30 до 16.30, (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (834253) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений к проекту Техничес-
кого задания будет осуществляться в период с 19 февра-
ля 2020 г. по 19 марта 2020 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3 этаж, каб. №1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — 
с 8.30 до 16.30 часов (перерыв 13.00 до 13.48). Телефоны для 
справок: (834253) 7-70-11. 

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу — 08.30 до 16.30 часов, (без перерыва). Телефоны для 
справок: (834253) 6-27-93.

Техническое задание будет доступно общественности в те-
чение всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 
1 этапу общественных обсуждений проектной документации 
«Увеличение мощности поверхностного комплекса СКРУ-3 до 
14,8 млн т в год по руде. Обогатительный комплекс», включая 
проект технического задания на разработку ОВОС, состоится 
20.03.2019 в 16.00 по адресу: Администрация Соликам-
ского городского округа (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. 20-летия Победы, 106, актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус «А2», 
каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, теле-
фон: 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, Бо-
ярчук Денис Валентинович, телефон 8 (34253) 6-39-79, e-mail: 
Denis.Boyarchuk@uralkali.com

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 190103, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. 10-я Красноармейская, д. 22, литера А. Контактные 
лица: Онопин Евгений Васильевич, телефон: 8 (812) 655-59-50 
доб. 41044 , e-mail: Evgeniy.Onopin@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 

года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утвержде-
нии положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией 
Соликамского городского округа уведомляют о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы — проектной документации «Увеличение 
мощности поверхностного комплекса СКРУ-3 до 14,8 млн т в 
год по руде. Вспомогательный комплекс», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, и начинает 1 этап 
общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: увеличение мощности 
поверхностного комплекса СКРУ-3.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сия, Пермский край, Соликамский городской округ, промпло-
щадка СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Соликамского 
городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: в форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
в письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом 
этапе предоставляется информация о намечаемой деятельнос-
ти и Техническое задание на разработку материалов ОВОС. 
Вся информация будет доступна заинтересованной обществен-
ности с 19 февраля по 19 марта 2020 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3 этаж, каб. № 1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 
8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефоны для спра-
вок: (834253) 7-70-11.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу — 08.30 до 16.30, (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (834253) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений к проекту Техничес-
кого задания будет осуществляться в период с 19 февра-
ля 2020 г. по 19 марта 2020 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3 этаж, каб. №1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 
8.30 до 16.30 (перерыв 13.00 до 13.48). Телефоны для справок: 
(834253) 7-70-11. 

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу — 08.30 до 16.30 часов, (без перерыва). Телефоны для 
справок: (834253) 6-27-93.

Техническое задание будет доступно общественности в те-
чение всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 
1 этапу общественных обсуждений проектной документации 
«Увеличение мощности поверхностного комплекса СКРУ-3 до 
14,8 млн т в год по руде. Вспомогательный комплекс», включая 
проект технического задания на разработку ОВОС, состоится 
20.03.2019 в 15.00 по адресу: Администрация Соликам-
ского городского округа (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. 20-летия Победы, 106, актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус «А2», 
каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, теле-
фон: 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, Бо-
ярчук Денис Валентинович, телефон: 8 (34253) 6-39-79, e-mail: 
Denis.Boyarchuk@uralkali.com.

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 190103, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. 10-я Красноармейская, д. 22, литера А. Контактные 
лица: Онопин Евгений Васильевич, телефон: 8 (812) 655-59-50 
доб. 41044 , e-mail: Evgeniy.Onopin@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатываю-
щая компания» (АО «РНПК») совместно с Администрацией 
г. Рязани (в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации», Постановлением 
администрации г. Рязани от 11.02.2013 № 443 «Об утвержде-
нии Порядка организации общественных обсуждений о наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности, которая подлежит 
экологической экспертизе») уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений на этапе подготовки обосновывающей доку-
ментации о намечаемой хозяйственной деятельности по объек-
ту государственной экологической экспертизы «Реконструкция 
установки первичной переработки нефти АВТ-2 под процесс 
«Висбрекинга», а именно разработке обосновывающей доку-
ментации о намечаемой хозяйственной деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: реконструкция на территории действующего про-
изводства АО «РНПК» объекта «Реконструкция установки пер-
вичной переработки нефти АВТ-2 под процесс «Висбрекинга», 
предназначенного для переработки гудронов (мазутов) с целью 
получения крекинг-остатка с низкой вязкостью и температурой 
застывания, а также для выработки дополнительного количест-
ва газа и бензиновой фракции.

Реконструкция намечается по адресу: Рязанская об-
ласть, г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, территория 
АО «РНПК». Кадастровый номер участка 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатываю-
щая компания», адрес 390011, г. Рязань, район Южный пром-
узел, д. 8, генеральный директор Демахин А.А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (далее по тексту ОВОС): июль—ав-
густ 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация города Рязани, 390000, г. Ря-
зань, ул. Радищева, д. 28, тел.: 29-78-66. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности обосновывающей доку-
ментации о намечаемой хозяйственной деятельности: 
Обосновывающая документация о намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту «Реконструкция установки первич-
ной переработки нефти АВТ-2 под процесс «Висбрекинга» 
доступна для ознакомления и направления замечаний и пред-
ложений по адресу: 390013, г. Рязань, ул. Дзержинского, д. 10, 
2-й этаж, отдел природопользования и экологии управления 
благоустройства города администрации города Рязани, время 
работы пн.—чт. 9.00—18.00, пт. 9.00—17.00, обед 13.00—13.50 
с даты настоящей публикации до 19 марта 2020 года. Принятие 
от граждан и общественных организаций замечаний и предло-
жений в письменном виде с указанием Ф.И.О. к обосновываю-
щей документации о намечаемой хозяйственной деятельности 
обеспечивается организатором до 19 марта 2020 года по адре-
су: 390013, г. Рязань, ул. Дзержинского, д. 10, 2-й этаж, отдел 
природопользования и экологии управления благоустройства 
города Администрации г. Рязани.

Общественные слушания по обосновывающим материа-
лам о намечаемой хозяйственной деятельности для составле-
ния технического задания (далее по тексту ТЗ) на разработку 
ОВОС по объекту государственной экологической экспертизы  
«Реконструкция установки первичной переработки нефти 
АВТ-2 под процесс «Висбрекинга» назначены на 19 марта 
2020 года в 18.00 в здании Администрации г. Рязани по адре-
су: 390046, г. Рязань, ул. Введенская, д. 107, каб. № 219.

Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
обосновывающей документации о намечаемой хозяйственной 
деятельности, на основании которой будет составлено Техни-
ческое Задание на разработку материалов ОВОС.

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская 
нефтеперерабатывающая компания», адрес: 390011, г. Рязань, 
район Южный промузел, д. 8.

Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «ВНИПИнефть»,  
адрес: 105005, г. Москва, ул. Ф. Энгельса, д. 32, стр. 1,  
Тел.: (495) 795-31-30. 

Ответственное лицо от ОАО «ВНИПИнефть» — Коптева Ю.П.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проведение общественных обсуждений документации 
«Реконструкция очистных сооружений г.п. Солнечногорск 

д. Осипово» в форме общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе» администрация городского округа 
Солнечногорск Московской области информирует о начале проце-
дуры общественных обсуждений документации  «Реконструкция 
очистных сооружений г.п. Солнечногорск д. Осипово» в форме об-
щественных слушаний. В состав документации, представленной на 
общественные обсуждения, входят: Проектная документация «Ре-
конструкция очистных сооружений  г.п. Солнечногорск д. Осипо-
во», Техническое задание на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду, материалы оценки воздействия на окружающую 
среду. 

Цель намечаемой деятельности: Обеспечение очистки сточ-
ных вод до предельно допустимых концентраций загрязняющих 
веществ на сброс. Суть намечаемой деятельности: Реконструк-
ция существующих очистных сооружений по адресу: Московская 
область, г. Солнечногорск, д. Осипово производительностью  
27 000 куб.м/сут. Проектная производительность после реконс-
трукции будет составлять 27 000 куб.м/сут. Заказчик: Админист-
рация городского округа Солнечногорск. Орган, ответственный 
за организацию общественных обсуждений: Администрация 
городского округа Солнечногорск. Проектная организация: Об-
щество с ограниченной ответственностью «Научно-исследователь-
ский проектно-изыскательский институт «СЕВЗАПИНЖТЕХНО-
ЛОГИЯ» (ООО НИИПРИИ «Севзапинжтехнология»), г. Санкт-Пе-
тербург, ул. Малая Митрофаньевская, дом 4, лит. «А». Документа-
ция, подлежащая общественным обсуждениям, будет разме-
щена для ознакомления в период с 18 февраля 2020 г. 
до 18 марта 2020 г. по адресу: Московская область, г. Солнечно-
горск, ул. Банковская, дом 2, каб. 103, отдел инженерной инфра-
структуры администрации городского округа Солнечногорск 
с 10.00 до 17.00 (по рабочим дням), перерыв на обед с 13.00 до 14.00. 
Дата и место проведения общественных слушаний: 18 марта 
2019 г. в 16.00 по адресу: Московская область, г. Солнечногорск, 
ул. Красная, дом 113, ГЦН-ТиД Лепсе, актовый зал. Замечания и 
предложения принимаются в письменной форме в месте ознаком-
ления в период с 18 февраля 2020 г. до 18 марта 2020 г., и в устной и 
письменной форме в ходе проведения собрания участников обще-
ственных слушаний. Телефон для справок: 8 (4962) 63-85-08 
в рабочие дни с 9.00 до 18.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФИНАНСЫ Заработает ли в России добровольное страхование жилья 
от стихии

По зову крова

Э
тот год должен стать 
ключевым для запу-
ска новой системы 
д о б р о в о л ь н о г о 
страхования жилья 
от чрезвычайных 
ситуаций. В одних 
регионах подготов-
ку уже ведут, в дру-

гих (их больше) еще не начина-
ли. Но объединяет их то, что 
граждане по-прежнему не 
очень понимают, зачем нужно 
страховать жилье, не представ-
ляют, как будет действовать 
новая система, считают это не-
выгодным и, если уж начисто-
ту, не очень-то доверяют стра-
ховым компаниям, больше 
надеясь на помощь государст-
ва.

Закон о страховании жилья 
от чрезвычайных ситуаций 
вступил в силу с 4 августа 2019 
года. Он предполагает, что для 
более полного возмещения 
ущерба людям, чьи квартиры и 
дома пострадали от удара сти-
хии, будет задействовано сра-
зу три источника средств: фе-
деральный и региональный 
бюджеты, а также страховые 
компании.

Программы страхования 
должны разработать регио-
нальные власти с учетом ре-
альных рисков, которым мо-
жет подвергаться жилье гра-
ждан. Плату за страховку раз-
решается включать в квитан-
ции за ЖКУ. Компенсация тем, 
кто заключил договор, будет 
выплачиваться исходя из сред-
нерыночной стоимости ква-
дратного метра жилья, дейст-
вующей в конкретном субъек-

те. Если региональные власти 
смогут предоставить новое жи-
лье взамен разрушенного сти-
хией и человека такой вариант 
устроит, выплату по страховке 
перечислят в бюджет региона.

Те, кто жилье не застрахо-
вал, по-прежнему смогут рас-
считывать на помощь, но толь-
ко от государства.

Свердловская область — 
одна из немногих регионов, где 
есть какие-то подвижки в деле 
запуска системы добровольно-
го страхования жилья от ЧС по 
новому закону. Там создали ра-
бочую группу,  куда вошли 
представители отраслевых ми-
нистерств и крупных страхо-
вых компаний. Сейчас они ана-
лизируют емкость рынка, оце-

нивают возможные риски, а 
также востребованность ново-
го механизма. После этого бу-
дет определен уполномочен-
ный орган по разработке про-
граммы. Методика, зареги-
стрированная минюстом в сен-
тябре 2019 года, задает только 
базовый уровень защиты. Реги-
оны в своих программах долж-
ны сами определить, какое жи-
лье страховать, от чего (поми-
мо рисков повреждения и гибе-
ли жилья от ЧС в страховку мо-
гут включаться и бытовые ри-
ски), а также порядок заключе-
ния договоров с собственника-
ми, критерии отбора страхов-
щиков и «нарезку» террито-
рий для них.

Пока идет подготовка, жите-
ли Екатеринбурга в соцсетях 
начали передавать друг другу 
информацию о том, что кое-где 
в порядке эксперимента управ-

ляющие компании начали 
включать в квитанции за ЖКУ 
строку с указанием суммы до-
бровольного страхования жи-
лья. Стоимость — 230 рублей в 
месяц. Пользователи пугают 
друг друга автоподпиской: 
оплата страховки один раз оз-
начает заключение договора, 
от которого потом просто так 
не отпишешься. Властям, учи-
тывая ажиотаж (обращения с 
вопросами поступали и в офи-
циальные инстанции), при-

шлось давать разъяснения, на-
помнив, что оплата страховки 
— дело добровольное, даже не-
смотря на то, что пункт о ней 
включен в квитанцию за ЖКУ.

Местные жители на это ре-
зонно замечают, что страхова-
ние жилья должно начинаться 
не с платежки, а с прочтения 
договора и ответов на вопросы: 

что страхуем, от чего, какой 
порядок оценки ущерба и вы-
платы.

В Ангарске Иркутской обла-
сти у пенсионерки Татьяны На-
умовец тоже есть вопросы:

«Если честно, я не пойму, 
как будет работать это новое 
страхование жилья, — говорит 
она. — Сейчас страховые компа-
нии отказываются страховать 
мою дачу — она старая, деревян-
ная и с печным отоплением. С 
их точки зрения — это 100% ве-
роятность того, что домик сго-
рит. Им невыгодно. После того, 
как появится программа, кто-
то будет страховать дома в ле-
сных поселках от лесных пожа-
ров, например? Они такие же 
старые, деревянные с высоким 
процентом износа. И живут в 
деревнях за небольшим исклю-
чением люди небогатые. Им 
высокая стоимость страховки, 
если ее все-таки предложат, бу-
дет не по карману». 

По расчетам Всероссийско-
го союза страховщиков (ВСС), 
средняя цена полиса страхова-
ния жилья по региональной 
программе (речь идет о риске 
уничтожения или поврежде-
ния стихией, а также рисках 
пожара, взрыва, затопления) 
составит 150—200 рублей в ме-
сяц или 1800—2400 рублей в 
год. Полис с минимальным на-
бором рисков — страхование 
исключительно от ЧС — и вовсе 
будет стоить около 350—450 
рублей в год. Более конкретные 
расчеты должны сделать опять 
же региональные власти, но, к 
примеру, в Иркутской области 
(именно там в результате на-
воднения в июле-августе 2019 
года было подтоплено 10,9 ты-
сячи жилых домов) пока даже 
не назначены ответственные 
за разработку региональной 
программы страхования. Поя-
снить, почему и когда начнется 
работа, некому.

В Забайкальском и Хабаров-
ском краях программы разра-
батывать начали, однако дета-
лей пока не сообщают. Забай-
калье страдает от природных 
пожаров, Хабаровский край от 
наводнений. В апреле прошло-
го года огненная стихия причи-
нила Забайкалью ущерб более 

чем в миллиард рублей. Навод-
нение на Амуре, которое прои-
зошло летом 2019 года, также 
нанесло немало вреда. Ущерб 
от паводка превысил 1,8 млрд 
рублей. Пострадавшим в об-
щей сложности уже выплатили 
252,6 млн рублей компенса-
ции. Большая часть из них по-
ступила из резервного фонда 
правительства РФ, из краевого 
резерва — 9,3 млн рублей.

Учитывая такие цифры, 
власти, конечно, настаивают, 
что граждане должны страхо-
вать жилье. Это позволило бы 
переложить часть ответствен-
ности при выплате компенса-
ций на страховщиков. «Если 
участок находится в зоне ри-
ска, но человек хочет там жить 
все равно, тогда он должен 
брать ответственность на себя. 
Почему государство, преду-
предив его о возможных по-
следствиях, должно тратить 
деньги налогоплательщиков на 
компенсацию ущерба? — рассу-
ждает глава Амурского района 
Хабаровского края Павел Бо-
ровлев. — Нас проинформиро-
вали, что если ущерб от при-
родной ЧС не превышает 12 
млн рублей, то не факт, что ре-
гион получит деньги из феде-
рального бюджета на софинан-
сирование. Эта проблема ля-
жет на плечи местных органов 
власти, регионального бюдже-
та. Поэтому однозначно важно 
убеждать население в важно-
сти страхования».

Пока люди, по словам Бо-
ровлева,  не очень активно 
страхуют жилье. «Особенно 
сложно убедить тех, кто много 
лет живет в деревнях, в нацио-
нальных селах. Зарплата у них 
небольшая. И психология та-
кая: компенсировать ущерб 
должно государство. Перело-
мить это восприятие сложно», 
— констатирует он.  

Подготовили: 
Юлия Кривошапко, Наталия 
Швабауэр, Юлия Гарднер, 
Екатерина Дементьева

А К Ц Е Н Т

Страхование жилья нужно запускать 
не с включения такого пункта 
в платежку за ЖКУ, а с ответов 
на вопросы: что страхуется, 
от чего, каков порядок оценки ущерба 
и выплат
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Большая вода — одна из самых рас-
пространенных причин повреждения 
и гибели жилья не только 
в России, но и в других странах мира.

— Читайте также: За счет чего 
в 2020 году будет расти рынок 
страхования  
rg.ru/art/1811828

ТРАНСПОРТ Перевозчиков 
в Подмосковье обяжут 
принимать безналичную 
оплату за проезд

Карта принята

Ирина Рыбникова

В Подмосковье идет работа над законом, который об-
яжет перевозчиков размещать в салонах общественно-
го транспорта информацию о том, что рассчитаться за 
проезд можно с помощью транспортной или банков-
ской карты. А если водитель по каким-то причинам не 
может принять безналичный платеж, пассажир не 
ищет по карманам рубли, а едет бесплатно.

Еще в 2014 году в Московской области приняли по-
становление правительства № 727/36, которое дает воз-
можность пассажиру ехать в общественном транспорте 
бесплатно, если ему отказали в безналичной оплате. 
При условии, что на карте, предлагаемой к оплате води-
телю, есть деньги. «Но многие жители области об этом 
просто не знают», — утверждает региональный коорди-
натор проекта «Народный контроль» Шерзод Атаев. Да 
и знающие не всегда могут воспользоваться правом — 
водители иной раз с трудом понимают русский язык и 
втолковывать им про какое-то постановление бесполез-
но. «А мы получаем многочисленные жалобы пассажи-
ров на то, что на некоторых маршрутах к оплате прини-
мают только наличные», — утверждает председатель 
Мособлдумы Игорь Брынцалов.

Другое дело, если в салонах появятся информаци-
онные таблички. Тут уже водитель не сможет сделать 
вид, что плохо понимает по-русски. Пассажир, чью 
карту не приняли к оплате по причине сломавшегося 
терминала, молча укажет водителю на табличку и спо-
койно пройдет в салон. Закон о табличках уже принят 
во втором чтении. В ближайшие пару недель ожидается 
третье, окончательное чтение. Сами таблички, как го-
ворят в областном парламенте, уже разработаны.  
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ПРОРЫВ 20-летний Арман 
Дуплантис обновил 
мировой рекорд

Вундеркинд 
с шестом

Николай Долгополов

Кому, как не ему: у парня потрясающие гены. Отец-
американец, а теперь по совместительству и тренер 
Грег Дуплантис в свое время брал неплохие высоты в 
том же прыжковом секторе. Мать Хелена шведка — вы-
ступала в многоборье. И вот великолепный продукт: 
20-летний гений шеста.

У парня два паспорта — американский и шведский. 
И все-таки на соревнованиях он, родившийся в амери-
канской Луизиане, выступает под флагом Швеции.

Его с детства считали способным. Папа Грег твердо 
решил, что сынишке по силам добиться того, чего не 
удалось ему. Шест в руки был дан — или взят — в возра-
сте неправдоподобно раннем для этой легкоатлетиче-
ской дисциплины: в шесть лет Арман преодолел 1 м 67 
см. В 15 он уже освоил вполне солидные и для взрослых 
5.51. В 19 стал гроссмейстером шеста с шестью метра-
ми ровно. А несколько дней назад в польской Торуни на 
сантиметр улучшил мировой рекорд (6м 16 см) фран-
цуза Рено Лавиллени. В субботу в Глазго побил уже 
свой рекорд — 6 м 18 см. Как же непредсказуема легкая 
атлетика. Как и в чем измерить алгоритм рекордов? 
Ведь достижение нашего, какого же еще, Сергея Бубки 
6.15 см продержался аж с 1993-го до 2014 года. Кстати, 
и Рено, и Сергей добились лучших в мире результатов в 
одном и том же городе — Донецке.

И вот прорыв. Рассказывают, что Дуплантис улыб-
чив и приятен в общении. Не воротит нос от журнали-
стов. Не скрывает, что и у него с детства был свой ку-
мир: Рено Лавиллени, с которым они теперь, когда Ар-
ман стал большим, постоянно переписываются.

Мне же немного грустно. У нас была, да и есть, шко-
ла хороших шестовиков. Увы, в дни, когда Всероссий-
ская федерация легкой атлетики, а вместе с ней поче-
му-то и спортсмены, по существу отлучены от большо-
го спорта, вырваться в лидеры россиянам сложно. Ведь 
как подниматься выше, если не в борьбе? Тем ценнее 
успех Анжелики Сидоровой, ставшей в 2019-м чемпи-
онкой мира.  

ТУРНИР  «Локомотив» взял
«бронзу» на клубном
чемпионате мира

Призовой пляж

Сергей Литвинов

Накануне в Москве завершился розыгрыш клубного 
чемпионата мира по пляжному футболу. В финале 
«Спартак» проиграл «Браге» со счетом 3:8. Отметим, 
что португальцы во второй раз подряд завоевали пре-
стижный трофей.

Чуть ранее со-
стоялся матч за тре-
тье место, в кото-
ром «Локомотиву» 
противостоял япон-
ский «Токио Вер-
ди». Победа оста-
лась за москвичами 
— 6:2. У российской 
команды хет-трик 
оформил капитан 
Борис Никоноров, 
еще по два гола в ак-
тиве Остапа Федо-
рова и Льоренца 
Леон Гомеса. «Локомотив» впервые завоевал бронзо-
вые медали клубного ЧМ.

По окончании матча на вопросы журналистов отве-
тил Льоренц Леон Гомес. Испанец считает, что его ко-
манда была достойна участия в финале.

— Мы отдали все силы в поединке со «Спартаком». 
Команда билась и хотела пробиться в финал. Безуслов-
но, поражение нас расстроило. Вместе с тем «Локомо-
тив» хотел завоевать медали на турнире. И встреча с 
«Токио Верди» в этом плане была очень важной. Мы 
показали свой максимум и очень рады, что доставили 
нашим болельщикам положительные эмоции, — под-
черкнул испанец.  

ЭКСКЛЮЗИВ Бывший спартаковец Дмитрий Комбаров — о переменах 
в карьере, съемках в кино и социальной ответственности

Мастер на все роли
Артур Нанян, Илья Соболев 

В 
редакции «Россий-
ской газеты» побы-
вал один из лучших 
защитников страны 
последних лет — иг-
рок «Крыльев Сове-
тов» Дмитрий Ком-
баров. Чемпион Рос-
сии, обладатель Су-

перкубка страны в составе 
«Спартака» минувшим летом 
переехал в Самару. Как в даль-
нейшем сложится его карьера, 
какими должны быть детские 
тренеры и как проходила его 
съемка в кино — об этом и о 
многом другом Комбаров рас-
сказал в беседе с корреспон-
дентами «РГ». 

«Спартак» всегда 
под микроскопом

В «Крыльях» много опытных 
игроков. Это поможет ко-
манде? Или наоборот — воз-
раст скажется?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Думаю, опыт 
должен сыграть свою роль. К 
сожалению, сейчас мы идем 
внизу. Но надо работать над 
тем, чтобы исправить эту ситу-
ацию. Кстати, в начале своей ка-
рьеры в «Динамо» мы тоже бо-
ролись за выживание. Тогда мы 
настроились и остались в Пре-
мьер-лиге, а через пару лет мы 
завоевали бронзовые медали. 
Также и здесь — через работу, 
труд будем двигаться дальше и 
исправлять положение.

Нынешний сезон — один из худ-
ших для наших клубов в исто-
рии еврокубков. Это случай-
ность или есть какая-то 
тенденция?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Наверное, нам 
просто не повезло. Не знаю, что 
внутри клубов происходило, ка-
кие нюансы были, но надеюсь, в 
следующем году ситуация нала-
дится. 

Вы говорили, что надеетесь 
еще сыграть с братом Кирил-
лом в одной команде в Пре-
мьер-лиге. Это еще возмож-
но?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: И желание, и 
вероятность сохраняются. 

Звали его в «Крылья»?
Д М И Т Р И Й  К О М БА Р О В : Звал. Но он 
сказал, что не может бросить 
Тулу в такой ситуации. Кирилл 
— капитан, лидер, на него возла-
гаются огромные надежды. Он 
не может просто так взять и 
уйти. 

Вы говорили, что Александр 
Соболев советовался с вами 
перед переходом в «Спартак». 
Может, ему стоило остаться 
на полгода и помочь «Кры-
льям» остаться в Премьер-
лиге?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Для него это 
огромный шаг вперед. Я посове-
товал ему принять предложе-
ние «Спартака», потому что это 
большой шанс. У него расши-
рился круг возможностей. Если 
бы Соболев остался в «Кры-
льях», неизвестно, что прои-
зошло бы потом. Не дай бог, пе-
рестал бы забивать. И перспек-
тива оказаться в российском 
топ-клубе была бы сомнитель-
ной. Так что он сделал своевре-
менный шаг. Естественно, к 
нему сейчас будет повышенный 
интерес. Я могу пожелать ему 
только удачи. Верю, что Саша 
раскроется в «Спартаке». И, 
возможно, сделает следующий 
шаг — переедет в Европу.

Давайте про «Спартак». Не-
давно Георгий Джикия при-
знался, что год в этом клубе 
идет за три. Вы провели в 
«Спартаке» девять лет. Год 
за сколько шел?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Могу сказать, 
что в «Спартаке» больше давле-
ния, чем в других командах. 
Клуб под микроскопом. Любое 
движение, слово, фото в «Ин-
стаграме», новость — все это бу-
дет обсуждаться всеми экспер-
тами, критиками, болельщика-
ми. А сколько людей — столько и 
мнений. Некоторая информа-
ция может через пять рук прой-
ти и полностью исказиться. 
Иногда трудно с этим смирить-
ся. Но в «Спартаке» выживает 
сильнейший. Кто адаптируется 
к этим условиям, тот нормаль-
но все воспринимает и пережи-
вает. Кто не адаптируется — 
тому, конечно, морально тяже-
ло. Многие уходили из-за этого, 
не могли освоиться, влиться в 

коллектив. Когда на 
тебя идет шквал 
критики, человек 
закрывается. 

Вы неоднократно 
говорили, что хо-
тели бы завер-
шить карьеру в 
«Спартаке». Не 
обидно, что не полу-
чилось?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Еще 
есть время. Это раз. 

Во-вторых — никаких обид 
нет. Такова футбольная жизнь — 
сегодня ты здесь, а завтра там. Я 
провел девять лет в «Спартаке». 
Были как счастливые, так и не 
очень моменты. Я горжусь этим 
периодом жизни. 

Сколько еще планируете иг-
рать?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Не знаю. Пять, 
шесть лет — пока не могу ска-
зать. Сколько Бог даст, сколько 
позволит здоровье и будет ли 
желание. 

Каррера закрылся от нас. 
И все рухнуло

Нет ощущения, что поспеши-
ли с уходом из «Спартака»? 
Вон Артем Ребров и Андрей 
Ещенко недавно продлили 
контракты.  

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Я очень рад за 
них. Поздравил Тему и Андрея, 
сказал добрые слова. На тот мо-
мент, когда я решился на этот 
шаг, я видел, как развивалась 
ситуация по отношению ко 
мне. Не хотел ждать, сидеть. У 
них другая слегка ситуация. Ре-
бров так и написал в «Ин-
стаграме». Тема отчетливо по-
нимает, что он на вторых ро-
лях. Будет передавать опыт, 
поддерживать ребят. Когда бу-
дет возможность играть — вый-
дет на поле. Меня такой рас-
клад не устраивал.

Луис Адриано недавно заявил, 
что «Спартак» слишком бы-
стро расстался с чемпион-
ским костяком. Согласны?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Абсолютно. 
Если бы после чемпионства не 
началась вся эта чехарда вокруг 
трансферов, перетягивания 
определенными людьми на себя 
главной роли — все было бы нор-
мально. Получилось так, что все 
посыпалось, рухнуло. Не было 
понимания в коллективе по са-
мым простым вопросам: куда 
бежать, как играть. Я полно-
стью согласен с Адриано. Если 
бы все осталось так, как было, 
легко могли бы еще пару раз вы-
играть чемпионат. Как мини-
мум — биться за «золото». 

А вы не могли собраться все 
вместе — тренеры и игроки, 
без лишних людей, и решить 
все вопросы? 

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Мы так и дела-
ли.

Не помогло?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Нет, потому 
что мы не можем подходить де-
сять раз к тренеру и постоянно 
просить его вернуть все. Чтобы 
в коллективе все было как пре-
жде. Он говорил: «Спасибо, что 
подошли, все так и сделаем». Но 
ничего не менялось. Через неде-

лю все снова 
шло в том же 
русле, что пре-

д ы д у щ и е  н е -
сколько меся-
цев. Мы подхо-
дили к Массимо, 
выражали свое 

мнение. Он снова 
повторял, что все 

б у д е т 

хорошо. И ничего не менялось. 

Болельщикам казалось, что 
вы, футболисты, слишком 
много на себя берете. Что это 
не ваше дело обсуждать с тре-
нером тактику и все такое. 

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Болельщики 
имеют полное право выражать 
свое мнение. И я с ними согла-
сен, что игроки не имеют права 
обсуждать с тренером состав, 
тактику. Но мы этого и не дела-
ли. Такого никогда не было. Мы 
лишь просили Карреру, чтобы 
он не закрывался, оставался та-
ким же открытым с нами, как в 
чемпионский сезон. Чтобы он 
был главным, номером один. Но 
тогда уже началось противосто-
яние Карреры и Рианчо. Отсюда 
и проблемы. Никто не знал, что 
делать, кого слушаться. Мы не 
понимали, кто из них главный 
тренер. И все рухнуло. 

Выходит, в «Спартаке» не 
было связующего звена между 
игроками и тренерами. Как 
такое могло произойти на 
столь серьезном уровне в та-
ком клубе? 

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Руководство 
приезжало на базу, разговарива-
ло с нами, тренерским штабом. 
Были моменты, в которые фут-
болисты уж точно не должны 
лезть. Я имею в виду трансферы. 
Возможно, Каррера и его окру-
жение хотели одних игроков, а 
руководство — других. Я этого не 
знаю. Мы лишь делали свою ра-
боту, но было тяжело. Когда нет 
результатов, ты в постоянном 
стрессе — трудно выигрывать.

Нет ощущения, что отноше-
ние болельщиков «Спартака» 
к вам было несправедливым?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: У меня нет та-
кого ощущения. Я знаю, как ко 
мне относятся болельщики. А 
то, что там какие-то выкрики 
были — такое иногда бывает. Бы-
вало, некоторые публичные 
люди высказывались обо мне 
негативно. Но так делали люди, 
которые не имеют отношения к 
футболу. Они строили свои оце-
ночные суждения исключи-
тельно на личной неприязни. 

Футбольные качества их 
мало интересовали.

Вас всегда критиковал Ев-
гений Кафельников. При-
ходилось с ним сталки-
ваться?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Один 
раз только — в VIP-ложе 
спартаковского стади-
она. Я поднялся к дру-
зьям после игры. Шел 
с одного конца кори-
дора, он с другого. 
Когда он меня уви-
дел, растерялся и 
ушел. А его друзья 
сфотографирова-
лись со мной и брали 
автограф. 

Почему про ЦСКА или 
«Динамо» так много 
не говорят, как о 
«Спартаке»?

Д М И Т Р И Й  К О М Б А Р О В : 
«Спартак» — самый ре-
зонансный клуб. Здесь 
любое слово можно раз-
дуть до мегамасштабов. 
Кто говорит — бывший 

актер, спортсмен или 
простой болельщик — это 
неважно. Что касается из-
вестных людей, то зача-
стую сильно критикуют те, 
которые не очень успешны 
на данный момент. Их име-
на мелькают только за 
счет того, что они крити-
куют нас. Естественно, 
есть и те, кто ругает по 
делу и не переходит на 
личности. Я к такой кри-
тике нормально отно-
шусь. Но когда перехо-
дят на личности — это 
недопустимо. Тем бо-
лее если это публич-
ный человек, его слу-
шает огромная ауди-

тория. По их сужде-
ниям можно по-
нять, что они со-

бой представ-
ляют. 

Семье понравилась моя 
игра в кино. Нужно ехать 
за «Оскаром»

Вы не исключаете, что после 
окончания карьеры можете 
заняться тренерским реме-
слом. Если это произойдет, 
как считаете, будете жест-
ким тренером?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Думаю, боль-
ше да, чем нет.

Есть какие-то хобби, 
увлечения, которые появи-
лись у вас именно в последнее 
время?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Все, что было, 
то и осталось. Вот, в кино снял-
ся.

Сразу согласились?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Без раздумий.

Вы писали, что сбылась меч-
та…

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Мечты такой 
не было. Всегда отдавал себе от-
чет: где я, а где кино (улыбает-
ся). Иногда, конечно, думал, что 
было бы классно сняться в 

кино. Но при этом понимал, что, 
скорее всего, это невозможно. И 
как-то, обсуждая кинематог-
раф, мы на эту тему разговори-
лись с моим пиар-агентом Еле-
ной. И вот через две недели от 
нее звонок: есть вариант снять-
ся.

До этого окружающие у вас 
актерских задатков не заме-
чали?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Не припомню.

Волновались?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Самое волни-
тельное было, когда туда ехали, 
и я думал, как все это вообще 
будет. Переживал, на что я спо-
собен, смогу ли соответство-
вать уровню профессиональ-
ных актеров…

Репетировали дома перед 
съемками?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Несколько раз. 
Потом, когда уже приехали на 
площадку, все как-то само собой 
пошло. Режиссер и актеры меня 
поддержали.

Сколько было дублей?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Все шло по пла-
ну, с одного ракурса два-три ду-
бля, со второго, с третьего. Каж-
дого актера при этом снимают 
отдельно. В итоге, чтобы снять 
эпизод на полторы минуты, 
ушло три-четыре часа.

Жене с дочкой результат по-
казывали? Что сказали?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Все говорят, 
что нужно ехать за «Оскаром» 
(улыбается).

Что самое тяжелое в актер-
ской профессии?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Эмоции. Если 
мы ради полутора минут по-
тратили столько времени, то 
сколько же уходит на фильмы 
или даже сериалы. Некоторые 
фильмы снимаются по не-
сколько лет. И актеры соответ-
ственно подолгу к ним готовят-
ся. Они же не просто играют, 
они действительно пережива-
ют свои роли, эмоции. Неда-
ром многие из них после съе-
мок впадают в депрессию, по-
тому что все еще находятся в 
образе и не могут из него вый-
ти. Это тяжелая профессия. По-
сле своего опыта я еще с боль-
шим уважением стал к ней от-
носиться.

А вообще роль какого человека 
вы хотели бы сыграть?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Всегда нрави-
лись военные фильмы, с крими-
нальным оттенком. Но не о сов-
ременном времени, а скорее о 
20-х годах, о военном времени. 
Чтобы они были костюмиро-
ванными, с аутентичными 
образами. Что касается роли, 
всегда хочется сыграть главную. 
Может, какого-нибудь генерала. 
Или мафиози (улыбается).

Интерес к криминальной 
теме чем продиктован?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Можно ска-
зать, что мы жили в довольно 
криминальное время, но на са-
мом деле это наложило не такой 
уж сильный отпечаток на мои 
интересы. Вообще криминаль-
ный мир — другая субкультура, 
к которой я не имею отношения. 
Другая психология, другие от-
ношения. Просто интересно, 
как это у них все происходит.

Мои возможности не 
безграничны. Но я всегда 
стараюсь помочь

Если бы вам вдруг довелось 
снимать криминальный 
фильм. Он был бы со сценами 
жестокости, как у Скорсезе, к 
примеру?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Вообще Скор-
сезе один из самых моих люби-
мых режиссеров. Возможно. 
Фильм все-таки криминаль-
ный. Кстати, скоро я поеду в 

можайскую колонию для несо-
вершеннолетних. Там одна 
крупная компания постелила 
поле. И был вопрос, кто интере-
сен ребятам из футболистов. 
Сказали, что я. Для меня, как 
для публичного человека, это 
социальная ответственность. 
Считаю, что публичные люди, 
будь то футболисты, бизнесме-
ны или олигархи, должны по-
могать по мере своих возмож-
ностей. Деньгами, вниманием, 
советом. У меня появилась воз-
можность помочь ребятам, ко-
торые попали в тяжелую жиз-
ненную ситуацию. Приехать, 
пообщаться с ними, дать какой-
то совет, свою историю расска-
зать. Если удастся хотя бы од-
ного человека замотивировать 
и он захочет изменить свою 
жизнь, это уже будет очень хо-
роший результат. Мы живем в 
мире, где наши дети ходят в 
школу по улице. Я бы не хотел, 
чтобы моя семья боялась, что 
на нее могут напасть, ограбить. 
В этом я вижу свой вклад в бу-
дущее, в том числе и свое. Если 
кто-то исправится, то, выйдя из 
колонии, он уже не ударит ко-
го-то из моих родных или дру-
зей.

Будете волноваться, когда 
туда поедете?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: А что волно-
ваться. Там тоже люди. Я поеду с 
доброй миссией, доброй целью. 
Готов к любому развитию собы-
тий, но надеюсь, что найду кон-
такт, темы для разговора. Если 
представится возможность, по-
играем в футбол.

Какую историю вы бы расска-
зали этим ребятам, которая 
произошла с вами или с ваши-
ми знакомыми?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Я бы начал со 
своей истории. Всем было не-
легко в детстве. И если футболи-
сты красиво живут, то это не по-
тому, что им все упало с неба. 
Люди проделали огромный 
путь, многие вырвались из тя-
желейших условий. Кому-то 
пришлось уехать из семьи в 10—
12 лет и жить в интернате. А ин-
тернат — это такое место, где все 
друг другу конкуренты. Причем 
конкуренция не ограничивает-
ся футболом, а переносится и на 
бытовую почву. Устанавливают-
ся свои порядки, свои законы. С 
этого я бы и начал свой разго-
вор.

У вас же был в чем-то похо-
жий опыт общения с наркоза-
висимыми. Что из него для 
себя вынесли?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Я поселил в 
себе надежду, что смог кому-то 
помочь.

Если открыть ваш «Ин-
стаграм», практически под 
каждым постом — сообщения 
о помощи, просьбы выделить 
крупные суммы на лечение. 
Вы это все читаете? Не чув-
ствуете раздражения из-за 
того, что вами, как обеспе-
ченным человеком, пытают-
ся манипулировать?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Читаю ком-
ментарии. Вообще есть ребе-
нок, которому я помогаю, исто-
рию которого проверил. Тут 
тоже надо понимать, что мои 
возможности не безграничны. 
Но я всегда помогаю по возмож-
ности. Всегда стараюсь прийти 
на помощь.   

А К Ц Е Н Т

Если футболисты красиво живут, то это 
не потому, что им все упало с неба. Люди 
проделали огромный путь. Кому-то при-
шлось уехать из семьи в 10—12 лет и жить 
в интернате

А К Ц Е Н Т

В «Спартаке» выживает сильнейший. 
Кто-то адаптируется к таким непростым 
условиям, а кто-то нет. Многие уходили 
из клуба как раз из-за этого давления 

Мнение эксперта 

А ЧТО БУДЕТ В ГОДУ 
ОЛИМПИЙСКОМ?
Кори Тарпеннинг, знаменитый шестовик (США): 
— Меня не удивляет быстрый рост результатов в нашей дис-

циплине. В свое время рекорды Сергея Бубки казались не-

достижимыми, а мои 5.80 выглядели очень солидно.

Но время идет. Согласитесь, что сейчас шестовики стали 

быстрее, значит, их разбег — мощнее. Они уверенно обра-

щаются с шестом. А он сегодня не тот, что прежде: более 

надежный, гибкий. Смотрите, как его теперь сгибают при 

прыжке. Прямо катапульта.

И всегда рано или поздно появляется человек, который 

снисходительно относится к прежним рекордам. Нет, он, 

конечно, уважает рекордсменов, однако понимает: я могу 

и лучше. Посмотрите, сколько лет стоял незыблемым ре-

корд мира на 100-метровке. Но миру явился Усэйн Болт с 

Ямайки и совершил считавшееся невероятным. А за ним 

потянулись и другие. Вот так же и в прыжках с шестом. Все 

мы смотрели на Сергея (Бубку. — Прим. ред.), заранее отда-

вая ему первенство. Но и фантастический рекорд побили. 

В спорте не существует ничего невозможного.   

«Локомотив» был в шаге от выхода в финал, но проиграл 
в дерби «Спартаку» (1:3).

«Локомотив» два-
жды выигрывал 
клубный ЧМ, 
а теперь впервые 
завоевал бронзо-
вые медали 

ДОСЬЕ «РГ»

Дмитрий Владимирович Комбаров
Родился 22 января 1987 года в Москве. Является воспитанником столич-

ного «Спартака». В возрасте 14 лет он вместе с братом-близнецом Ки-

риллом перешел в школу «Динамо».

Летом 2005 года дебютировал в основной команде «бело-голубых». В 

2008 году стал бронзовым призером чемпионата страны. Летом 2010 

года Дмитрий и Кирилл вернулись в «Спартак».

В стане «красно-белых» Дмитрий задержался на девять лет. Выиграл Су-

перкубок страны и чемпионат России. С лета 2019 года — в «Крыльях Со-

ветов».

В сборной России Комбаров дебютировал в 2012 году. За национальную 

команду провел 47 встреч, забил два мяча. Участник чемпионата мира-

2014 и первенства Европы 2012 и 2016 годов.М
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Комбаров уверен: если бы не чехар-
да вокруг трансферов, «Спартак» 
мог еще пару раз стать чемпионом.
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БАСКЕТБОЛ В «Матче 
Звезд» Фридзон снова 
лучший по броскам издали

Рука помнит

Илья Трисвятский

«Матч Всех Звезд» Единой лиги снова прошел при ан-
шлаге на паркете столичного дворца спорта в Петров-
ском парке. А капитан «Локомотива-Кубани» Виталий 
Фридзон второй раз подряд выиграл конкурс по даль-
ним броскам.

Напомним, что составы команд «Звезды России» и 
«Звезды мира» в несколько этапов определяли болель-
щики и журналисты, а выбор стартовых пятерок был за 
тренерами — наставником «Локо» Евгением Пашути-
ным и рулевым «Химок» Римасом Куртинайтисом.

У россиян матч начали сплошь игроки сборной — 
Алексей Швед («Химки»), Дмитрий Кулагин («Локо»), 
Никита Курбанов, Семен Антонов и Джоэл Боломбой 
(все — ЦСКА). Для «Звезд мира» больше интересен наци-
ональный состав: Йонас Жеребко (Швеция), Миндаугас 
Кузминскас (Лит-
ва), Джамар Смит, 
Майк Джеймс, Кайл 
Хайнс (все — США).

Команды играли 
почти без защиты. 
Рядовой зритель 
мало что понимает в 
тонкостях обороны, 
зато эффектные ата-
ки нравятся всем. 
Лучший бомбардир 
Единой лиги Швед и 
здесь остался верен 
себе — рекордные 
для наших «Матчей 
Звезд» 42 очка. Ито-
говый счет получил-
ся космическим — 
164:162 в пользу иностранцев. Правда, это с овертай-
мом  (результат основного времени — 147:147).

Повышенный интерес публики вызвал конкурс по 
дальним броскам, где на кону стояло полмиллиона ру-
блей. Фридзон защитил свой прошлогодний титул в фи-
нальной дуэли против серба с болгарским паспортом 
Бранко Мирковича из белорусского «Цмоки-Минск». 
Оба в финале набрали 19 баллов из 30 возможных, в пе-
рестрелке верх взял россиянин — 5:4. Конкурс по бро-
скам сверху («слэм-данк контест») выиграл 19-летний 
Александр Петенев, выступающий за «Автодор».   

НОВОСТИ 

Фристайлистка 
Демидова 
завоевала 
Кубок мира
в хафпайпе

ПЕРВАЯ
В «ТРУБЕ»
Владимир Ильин

Российский мастер лыжного 
фристайла 19-летняя Валерия 
Демидова завоевала Кубок 
мира в олимпийской дисципли-
не хафпайп. Раньше у наших де-
вушек таких достижений в этом 
виде фристайла не было.

Хафпайп в переводе с ан-
глийского — «половина трубы». 
Участники соревнований 
скользят по снегу, уложенному 
внутри специальной вогнутой 
конструкции длиной 100—140 
метров, и совершают различ-
ные трюки и акробатические 
упражнения. В олимпийской 
программе лыжный хафпайп 
дебютировал на сочинских Иг-
рах-2014. 

Если до нынешней зимы Де-
мидова лишь однажды попада-
ла на пьедестал по итогам этапа 
Кубка мира, то в сезоне 
2019/20 на пяти стартах у нее 
четыре подиума — «золото» на 
китайском горнолыжном ку-
рорте Сикрет-Гарден, «сере-
бро» в американском Маммоте, 
бронзовые награды в Кардроне 
(Новая Зеландия) и Калгари 
(Канада), где она отличилась в 
минувшие выходные.   

В общем зачете преимуще-
ство Демидовой над ближай-
шим конкурентом невелико. У 
россиянки — 300 баллов, а за-
нявшая второе место канадка 
Рейчел Каркер набрала 280 оч-
ков. Далее идут три фристай-
листки из Китая, у которых впе-
реди домашняя Белая олимпиа-
да-2022. 

Кубок мира по фристайлу 
проводится с 1980 года, но в ха-
фпайпе соревнуются начиная с 
сезона-2003/04. У девушек пре-
жде малый трофей выигрывали 
спортсменки из Канады, США, 
Франции, Швейцарии и Япо-
нии. Если смотреть по всем ви-
дам фристайла, то последний 
раз в общем зачете КМ у росси-
янок побеждала Елена Батало-
ва (лыжный балет, 1998/99).  

«Манчестер
Сити» 
исключен
из еврокубков
на два сезона

УЕФА
ВСЕ ПОСЧИТАЛ
Сергей Литвинов

Английский «Манчестер Сити» 
исключен из розыгрыша евро-
кубков на два сезона. Такое ре-
шение было принято Союзом 
европейских футбольных ассо-
циаций (УЕФА), сообщается на 
официальном сайте организа-
ции.

«Сити» понес наказание за 
нарушение финансового 
«фэйр-плей» (это требование 
безубыточности, когда коман-
дам предписывается не тратить 
больше, чем они зарабатывают. 
— Прим. «РГ»). По итогам рас-
следования УЕФА было выявле-
но завышение клубом доходов 
от спонсоров в 2012—2016 го-
дах. Это позволило «горожа-
нам» обойти принципы финан-
сового «фэйр-плей».

Реакция «Сити» оказалась 
ожидаемой. Англичане считают 
решение УЕФА предвзятым и 
намерены обратиться в Спор-
тивный арбитражный суд 
(CAS) в швейцарской Лозанне. 

— В декабре 2018 года глав-
ный следователь УЕФА публич-
но предоставил результаты и 
санкции, которые он хотел при-
менить к «Манчестер Сити» 
еще до начала расследования. 
Последующий процесс, кури-
руемый им, не вызывал сомне-
ний в конечном результате. 
Проще говоря, это дело возбу-
ждено, преследуемо и судимо 
УЕФА. Теперь этот предвзятый 
процесс завершен. И наш клуб 
как можно скорее будет доби-
ваться беспристрастного вер-
дикта. Мы подаем жалобу в 
CAS, — говорится в сообщении 
на официальном сайте «Ман-
честер Сити».

Накануне стало также из-
вестно, что «Сити» могут ли-
шить чемпионского титула се-
зона 2013/14. Руководство ан-
глийской Премьер-лиги (АПЛ) 
в ближайшее время проведет 
совещание, на котором и может 
быть принято такое решение. В 
этом случае золотые медали до-
станутся команде, финиширо-
вавшей на втором месте в том 
сезоне, — «Ливерпулю».   

Собравший 11 тысяч зрителей «Матч Всех Звезд» Единой лиги 
изобиловал эффектными игровыми эпизодами. 

Алексей Швед 
из «Химок» устано-
вил рекорд наших 
«Матчей Звезд». 
Он набрал 42 очка, 
совершив сразу 
семь попаданий 
из-за дуги

ТРИУМФ Россия впервые 
выиграла общий зачет
ЧМ по санному спорту

Свой лед греет

Владимир Ильин

Убедительной победой сборной России в командном 
зачете ознаменовался чемпионат мира на олимпий-
ской трассе в Сочи. Такое произошло впервые в исто-
рии этого вида спорта, где законодателями мод десяти-
летиями были представители Германии.

В активе хозяев пять золотых наград, два «серебра» 
и «бронза». У наших главных конкурентов немцев ме-
дальные цифры выглядели куда скромнее — 2 + 1 + 2. 

Программа чемпионатов мира отличается от олим-
пийской тем, что здесь с 2016 года добавлены сприн-
терские дисциплины: участок проходимой трассы зна-
чительно короче, а отсчет времени ведется не из стар-
тового городка, а уже после прохождения на скорости 
контрольной отсечки.

В спринте россияне выиграли все три вида. Отличи-
лись Роман Репилов, экипаж двухместных саней Алек-
сандр Денисьев — Владислав Антонов и ставшая глав-
ной сенсацией турнира Екатерина Катникова из горо-
да Чусовой Пермского края. До турнира в Сочи у нее не 
было значимых успехов на взрослом уровне, только на 
юниорском и молодежном. 

И если успех Ека-
терины в спринте 
был воспринят со 
сдержанным опти-
мизмом, то ее побе-
да в «классике» в 
хорошем смысле 
слова всех шокиро-
вала. Ведь послед-
ний такой триумф 
саночницы нашей 
страны на ЧМ дати-
рован 1978 годом, 
когда отличилась 
Вера Зозуля. Катни-
кова в первой попытке показала лучшее время, в сле-
дующей — второе, и этого ей хватило, чтобы на 0,094 
секунды опередить серебряного призера немку Юлию 
Таубитц. А на нижнюю ступень пьедестала почета под-
нялась Виктория Демченко, дочь трехкратного олим-
пийского призера Альберта Демченко.

— Я от счастья просто лишилась дара речи, — призна-
лась Катникова. — Мне нужно какое-то время, чтобы 
осознать свои достижения в Сочи.

Денисьев и Антонов добавили к своему «золоту» 
спринта еще и «серебро» в классическом турнире 
двухместных саней, уступив многократным обладате-
лям Кубка мира немцам Тони Эггерту и Саше Бенекке-
ну. Здесь у нас медаль впервые с 1985 года. Кстати, этот 
вид считается открытым, но все равно участвуют, как 
правило, только мужчины.

Под занавес турнира победный дубль оформил Ро-
ман Репилов. В первой попытке лучшее время показал 
олимпийский чемпион Пхенчхана-2018 австриец Да-
вид Гляйршер, но в финальном заезде он перевернулся 
на вираже и не смог финишировать.   

КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ Россияне Павел Кулижников и Наталья Воронина обновили 
мировые рекорды на первенстве планеты в Солт-Лейк-Сити

Короли мгновения
Илья Соболев

В 
американском Солт-Лейк-
Сити прошел чемпионат 
мира по конькобежному 

спорту на отдельных дистанци-
ях. Последний день соревнова-
ний завершился поздно ночью 
по московскому времени, но не-
зависимо от его итогов для 
сборной России турнир полу-
чился выдающимся. Мировые 
рекорды Павла Кулижникова и 
Натальи Ворониной на дистан-
циях 1000 и 5000 м соответст-
венно говорят сами за себя.

Прежде чем перейти к подви-
гам наших спортсменов, пару 
слов об «Олимпийском Овале» 
— катке, где разыгрывались ме-
дали первенства планеты. Как 
известно, он находится на высо-
те 1425 метров над уровнем 
моря и является самым ско-
ростным из существующих. Не-
даром в прошлом году в финале 
Кубка мира, проходившем на 
«Овале», было установлено 
шесть мировых рекордов. Жда-
ли их и сейчас, в том числе и от 
россиян. И наши не подвели. 

Лучшим для сборной России 
стал третий день ЧМ-2020. Его 
программу открывали забеги 
женщин на 5000 метров. В этой 
дисциплине все выглядело пре-
дельно предсказуемо: 32-лет-
няя чешка Мартина Сабликова 
на своей коронной дистанции 
не проигрывала никому с 2015 
года. А уж когда Мартина поби-
ла свой же мировой рекорд, 
пробежав полтинник за 6 минут 
41,18 секунды, вопрос о победи-
теле, казалось, снялся сам со-
бой. 

Но не тут-то было. В послед-
ней паре на старт вышла Ната-
лья Воронина. На предыдущих 
чемпионатах мира Наташа вы-
играла семь медалей, и все 

бронзовые. Она и здесь, в Солт-
Лейк-Сити, стала третьей на 
3000 метрах, но ярлык «вечно 
бронзовой» теперь в прошлом. 
«Ноги сказали хватит быть тре-
тьей», — шутила потом россиян-
ка.

Уже на трехкилометровой 
отсечке полтинника было по-
нятно, что если Воронина со-

хранит темп до финиша, то со-
творит историю. Так оно и выш-
ло. Наталья стала первой жен-
щиной, сумевшей «выбежать» 
на 5000 метрах из 6 минут 40 се-
кунд. Ее время 6.39,021. Надо ли 
говорить, что это мировой ре-
корд. И еще один факт, характе-
ризующий масштаб достиже-
ния: Воронина — первая наша 

соотечественница за 67 лет, 
установившая рекорд на пол-
тиннике. В 1953 году аналогич-
ного успеха добилась легендар-
ная Римма Жукова. Кроме того, 
Воронина — первая россиянка, 
установившая мировой рекорд 
в новейшей истории.

— Мартина Сабликова меня 
поздравила, — сообщила в ин-
тервью «Р-Спорт» рекордсмен-
ка. — Мой тренер говорит, что 
Мартина сказала: если кто-то и 
обойдет рекорд, то это буду я.

Если успех Ворониной — пол-
ноценная сенсация, то к миро-
вым достижениям Павла Ку-
лижникова все уже успели при-
выкнуть. И ждали от него голо-

вокружительных скоростей и в 
Солт-Лейк-Сити. Однако тур-
нир начался для Павла неудач-
но. В первый день Кулижников 
упал в командном спринте, где 
россияне считались «железны-
ми» фаворитами, и оставил ко-
манду вообще без каких-либо 
медалей. Более того, конькобе-
жец повредил левое плечо, что 
поставило под сомнение его 
дальнейшие результаты.

Но Кулижников даже в таком 
состоянии для большинства не-
досягаем. Сначала он выиграл 
500-метровку, а в тот самый 
третий день обновил мировой 
рекорд на тысяче, пробежав ее 
за 1 минуту и 5,697 секунды. У 
теперь уже экс-рекордсмена 
Кьелда Нейса — только «сере-
бро».

— Я вообще сняться хотел с 
тысячи, — откровенно признал-
ся после победы Кулижников. — 
На раскатке ничего сделать не 
мог, рука у меня висячая, но ре-
шили, что форма в принципе хо-
рошая и почему бы не пробе-
жать. Пробежал — и вот мировой 
рекорд. Очень тяжелый чемпио-
нат мира для меня — травма, но 
два «золота» есть. Я очень рад, 
хотя и правда пришлось не-
просто.

Добавим, что тремя золоты-
ми медалями улов сборной Рос-
сии в Солт-Лейк-Сити не огра-
ничился. В первые три дня наши 
также взяли четыре «серебра» 
(Руслан Мурашов и Ангелина 
Голикова на 500 м, Ольга Фатку-
лина на 1000 м и сборная Рос-
сии в женском спринте) и три 
«бронзы» (командная гонка 
преследования у мужчин, Ольга 
Фаткулина на 500 м, Наталья 
Воронина на 3000 м). По обще-
му количеству медалей (10) 
наши превзошли даже грозную 
сборную Нидерландов.   

БИАТЛОН Александр Логинов выиграл «золото» и «бронзу» 
на чемпионате мира

Драгоценные мишени

Сергей Сокольский 

М
у ж с к а я  г о н к а 
преследования 
принесла сбор-
ной России вто-
рую медаль на 
чемпионате мира 
по биатлону, ко-
торый проходит в 
итальянской Ан-

терсельве. Александр Логинов, 
днем ранее выигравший спринт, 
на этот раз завоевал «бронзу».

У россиянина были все шан-
сы сделать «золотой дубль». До 
четвертого огневого рубежа Ло-
гинов уверенно возглавлял гон-
ку, не допустив ни одного про-
маха. Увы, безупречно пройти 
заключительную «стойку» у 
россиянина не получилось. 
Один промах — и Александра 
обошли двое, француз Эмильен 
Жаклен и норвежец Йоханнес 
Бе. Эта парочка и разыграла ти-
тул чемпиона мира. Фаворитом 
казался скандинав, однако Жа-
клен грамотно разложил силы 
на дистанции, и в финишном 
створе не дал сопернику себя 
обойти.

Что касается Логинова, 
бронзовая медаль в пасьюте его 
не сильно расстроила. Даже не-
смотря на то, что она вполне мо-
гла быть более высокого досто-
инства.

— На самом деле, сегодня 
гонка была даже труднее вче-
рашней, — признался после гон-
ки российский биатлонист. — 
Все шло по плану до 18-го вы-
стрела, но я все равно рад этой 
«бронзе». Рад завоевать вто-
рую награду на чемпионате 
мира. Надеюсь, сумею сохра-
нить нынешнюю форму и даль-
ше. От негатива меня очень 
спасает жена. Каждый час она 
присылает мне по 3—4 видео, на 
которых я вижу, как растет и 
развивается моя дочь. Столько 
позитива. Что касается вче-
рашней победы, она меня ни-
как не изменила. Просто при-
близила к дому. Все мысли — о 
чемпионате мира, а затем — о 
семье и о доме.

Триумф Логинова в спринте, 
конечно, тоже заслуживает от-
дельных слов. Хотя бы потому, 
что благодаря победе в нем 
прервалась антирекордная се-

рия российских биатлонистов 
из 28 гонок без медалей.

Александр прошел дистан-
цию идеально: был быстр на 
трассе и безошибочен на огне-
вых рубежах. Это позволило 
оставить позади двух францу-
зов, Кентена Фийона Майе и 
Мартена Фуркада, завоевавших 
второе и третье места соответ-
ственно.

Историческую значимость 
победы Логинова невозможно 
недооценить. Все-таки сборная 
России не брала «золото» на 
чемпионатах мира с 2017 года в 
австрийском Хохфильцене, где 
в эстафете не было равных на-
шему квартету в составе Алек-
сея Волкова, Максима Цветко-
ва, Антона Бабикова и Антона 
Шипулина. А уж как выглядит 
личная награда высшего досто-
инства, наши стреляющие лыж-
ники не видели с 2015 года, ког-
да в финском Контиолахти три-

умф в индивидуальной гонке 
праздновала Екатерина Юрло-
ва-Перхт. Ну а мужчины завое-
вывали последнее личное «зо-
лото» в далеком 2008 году. Тогда 
в шведском Эстерсунде в сприн-
те сильнейшим оказался Мак-
сим Чудов.

К сожалению, на нынешнем 
чемпионате мира Логинов пока 
в  одиночку отдувается  за 
остальных. В мужской сборной 
поддержки пока не чувствуется. 
В спринте Матвей Елисеев пока-
зал 12-е время, Никита Порш-
нев — 21-е, а Евгений Гараничев 
и вовсе 56-е.

Гонка преследования в этом 
плане ничего нового не прине-
сла. Гараничев остановился на 
34-й позиции, Поршнев на 39-й, 
а Елисеев и вовсе разочаровал, с 
семью промахами замкнув спи-
сок выступавших биатлони-
стов.

У женщин вокруг да около 
пьедестала ходит Екатерина 
Юрлова-Перхт. Специалисты 
отмечают, что биатлонистка 
приехала в Антерсельву в не-
плохой физической форме. Но 
пока не получается подкрепить 
ее хорошей стрельбой. И в 
спринте, и в пасьюте Юрлова-
Перхт имела все шансы попасть 
на пьедестал, однако досадные 
промахи оставили ее пока без 
медалей. В спринте Екатерина 

стала 21-й, а в гонке преследо-
вания — 12-й.

Ее коллегам по сборной та-
кие результаты только снятся. У 
Светланы Мироновой в спринте 
38-е место, в пасьюте — 21-е. У 
Ларисы Куклиной — 48-е и 23-е. 
Ирина Старых в спринте была 
53-й, а в гонке преследования — 
24-й. Впрочем, у всех россиян 
еще есть время, чтобы проявить 
себя на этом ЧМ.

Между тем Министерство 
спорта РФ вчера опубликовало 
заявление по поводу дисквали-
фикации завершивших карьеру 
Евгения Устюгова и Светланы 
Слепцовой за нарушении анти-
допинговых правил.

Отмечается, что минспорт 
воздержится от подробных 
комментариев, пока заинтере-
сованными лицами не будет 
принято решение по вопросу 
возможного обжалования в 
Спортивном арбитражном суде 
(CAS). Со своей стороны ми-
нистр спорта Олег Матыцин 
выразил уверенность, что «вне 
зависимости от итогов всех раз-
бирательств Россия готова пе-
ревернуть страницу своей 
спортивной истории, омрачен-
ную допинговыми скандалами 
прошлых лет». 

Успешно выступать на чемпионате 
мира Логинову помогают мысли 
о доме и семье.

Даже проблемы с плечом не поме-
шали Павлу Кулижникову выиграть 
два «золота» чемпионата мира.

А К Ц Е Н Т

Александр Логинов: Гонка преследова-
ния получилась даже труднее спринта. 
Все шло по плану до 18-го выстрела, но я 
все равно рад этой «бронзе»

До Катниковой 
саночницы нашей 
страны не брали 
золотые награды 
на чемпионатах 
мира 42 года
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А К Ц Е Н Т

Наталья Воронина стала первой нашей 
соотечественницей за 67 лет, сумевшей 
установить мировой рекорд на дистан-
ции 5000 метров
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